
 

 

Martes 17 de Octubre 2023 

CONSTRUCCIÓN 
 
Consideran factible impugnar estímulos 

(2023-10-17, Frida Andrade, Reforma, . 3)  

El Gobierno mexicano otorgó estímulos fiscales para impulsar el nearshoring, una práctica que 
podría ser impugnable al amparo de un acuerdo de la Organización Mundial del Comercio (OMC), 
según Roberto Zapata, ex embajador de México en la OMC. El decreto podría ser considerado 
una subvención prohibida, ya que condiciona los beneficios fiscales a la exportación, lo que 
implica una competencia desleal. Además, el decreto va en contra del capítulo 14 del Tratado 
entre México, Estados Unidos y Canadá (TMEO), que prohíbe la condonación de recursos 
fiscales condicionados a la exportación. Incluso Estados Unidos podría levantar la voz acerca del 
decreto. 
 
Intolerable, reducción presupuestal al PJ, afirman abogados 

(2023-10-16, Grupo Reforma, Reforma.com (sitio), )  

La Barra Mexicana de Abogados (BMA) ha criticado los intentos de Morena y sus aliados de 
reducir el presupuesto y eliminar los fideicomisos del Poder Judicial de la Federación, 
calificándolos de inadmisibles e intolerables. La BMA argumenta que estas acciones violan la 
división de poderes y la independencia del Poder Judicial Federal, lo que socava el Estado 
Constitucional y Democrático de Derecho. Además, la BMA señala que estas medidas tienen un 
impacto negativo en el acceso a la justicia de las personas más necesitadas y vulnerables, al 
reducir la operatividad del sistema de justicia y limitar la Defensoría de Oficio. También critican la 
eliminación de los fideicomisos relacionados con obligaciones patronales, como pensiones, 
vivienda y salud, entre otros, que afectan a los trabajadores del Poder Judicial Federal. Estos 
fideicomisos, que financian infraestructura, pensiones complementarias y gastos extraordinarios 
de salud, entre otros, suman más de 15 mil millones de pesos. 
 
¿Los problemas sociales de las maquiladoras en el nearshoring? 

(2023-10-17, José Ramón Cossio Díaz, El Universal, . 14)  

El nearshoring, impulsado por la pandemia de Covid-19 y los cambios geopolíticos, ha llevado a 
un aumento en el asentamiento de empresas en México. Sin embargo, este cambio en las 
cadenas productivas y de distribución también tiene implicaciones sociales significativas, como 
se vio con la industria maquiladora. Es importante considerar los aspectos económicos y 
logísticos, pero también los sociales, para garantizar una inserción laboral y social plena y 
humana para los trabajadores. A diferencia de la época de las maquiladoras, el nearshoring se 
produce en un contexto de menor presencia estatal y mayor presencia delincuencial, lo que 
requiere una atención especial a la seguridad y el bienestar de los trabajadores. Además, el 
nearshoring puede llevar a cambios en las dinámicas familiares y poblacionales, así como a la 
necesidad de infraestructura y servicios públicos adecuados para satisfacer las necesidades de 
los trabajadores y sus familias. 
 
Sigue la mata dando 

(2023-10-17, José Woldenberg, El Universal, . 15)  

El gobierno de México, encabezado por el presidente López Obrador, está atacando 
sistemáticamente a las instituciones que no son de su agrado, debilitando las instituciones de la 
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República y consolidando el poder ejecutivo. El 10 de octubre, la Comisión de Presupuesto de la 
Cámara de Diputados aprobó un dictamen para desaparecer 13 de 14 fideicomisos del Poder 
Judicial, trasladando más de 15 mil millones de pesos a la Tesorería de la Federación. Esto afecta 
a los trabajadores, incluyendo pensiones, vivienda, cobertura de salud y retiro. Además, se ha 
impedido el nombramiento de una magistrada del Tribunal Electoral y de comisionados del Inai, 
afectando la operatividad de estas instituciones. Estas acciones erosionan el diseño republicano 
y concentran el poder en la presidencia, socavando los contrapesos institucionales. 
 
Estímulos fiscales al nearshoring, de corto plazo y sin enfoque 

(2023-10-17, Julio Alejandro Millán C., El Universal (sitio), )  

La Secretaría de Hacienda ha publicado un Decreto que otorga estímulos fiscales a sectores 
clave de la industria exportadora, incluyendo la deducción inmediata de la inversión en activo fijo 
nuevo y la deducción adicional de gastos de capacitación para el capital humano. Este decreto 
busca apoyar a las empresas que se están sumando al fenómeno del nearshoring, pero su 
aplicación a sectores no claramente relacionados con el nearshoring puede hacerle perder su 
enfoque. A partir de este año, las empresas que demuestren una vocación exportadora y al 
menos el 50% de sus ingresos procedan de la exportación podrán deducir de manera inmediata 
impuestos de 56% a 89% en inversiones nuevas en activo fijo. Sin embargo, el Decreto deja fuera 
a algunos sectores con alto potencial exportador y no incluye a la cadena de suministro, lo que 
podría debilitar la estrategia de nearshoring. Además, se requiere desarrollar capacidades 
competitivas en infraestructura, facilitación comercial, energéticos y estado de Derecho para 
incrementar el potencial exportador del país. 
 
Sigue la mata dando 

(2023-10-17, José Woldenberg, El Universal (sitio), )  

El gobierno mexicano está atacando sistemáticamente a instituciones que no son del agrado del 
presidente, con el objetivo de erosionar y destruir los contrapesos al poder ejecutivo. El 10 de 
octubre, la Comisión de Presupuesto de la Cámara de Diputados aprobó un dictamen para 
desaparecer 13 de 14 fideicomisos del Poder Judicial, trasladando los recursos a la Tesorería de 
la Federación. Esto incluye recursos relacionados con obligaciones patronales, como pensiones, 
vivienda, salud y retiro, afectando a los trabajadores. Además, se extinguen fideicomisos que 
desarrollan infraestructura para implementar reformas constitucionales en materia de justicia 
federal. Estas acciones son consideradas una venganza del oficialismo contra el Poder Judicial. 
Estos ataques a las instituciones republicanas buscan concentrar el poder en la presidencia, 
erosionando el diseño republicano que se desprende de la Constitución. 
 
¿Los problemas sociales de las maquiladoras en el nearshoring? 

(2023-10-17, José Ramón Cossio Díaz, El Universal (sitio), )  

El nearshoring, una respuesta a la fractura de las cadenas de suministro causada por la pandemia 
de Covid-19, ha generado beneficios económicos, pero también desafíos sociales. El 
establecimiento de empresas en el territorio nacional, similar a lo que ocurrió con la industria 
maquiladora en el pasado, afectará las condiciones familiares, los asentamientos humanos y las 
dinámicas poblacionales. Es necesario generar planes y programas para la inserción laboral y 
social de los trabajadores inmersos en este proceso de cambio. Además, se deben considerar 
los desafíos de mayor presencia estatal, despliegue delincuencial y fuerzas de dispersión 
actuando simultáneamente. La infraestructura, el financiamiento y la electricidad son aspectos 
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importantes para el desarrollo económico, pero también se deben considerar las necesidades 
humanas de los trabajadores y sus familias. 
 
Gobierno de Jalisco reporta más de 5 mil viviendas afectadas por huracán Lidia 

(2023-10-16, Raúl Torres, El Universal (sitio), )  

El huracán Lidia ha causado daños significativos en Jalisco, México, con más de cinco mil 
viviendas y 54 planteles educativos afectados. La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural 
(SADER) está evaluando las pérdidas en los campos de cultivo, mientras que el Sistema de 
Asistencia Social y Protección Civil Jalisco está proporcionando apoyo a las comunidades 
afectadas. El suministro de agua y electricidad también ha sido afectado en algunas áreas, y la 
Comisión Federal de Electricidad está trabajando para restablecer el servicio. El gobernador 
Enrique Alfaro ha asegurado que se están proporcionando recursos para reparar la 
infraestructura dañada y apoyar a las comunidades necesitadas. Los municipios más afectados 
son Puerto Vallarta, Cabo Corrientes, Tomatlán, La Huerta, Cihuatlán, Cuautitlán de García 
Barragán, Tolimán, Autlán, Unión de Tula y Mascota. 
 
Invertirá la asiática LGMG 5 mil mdd en Nuevo León: Samuel García 

(2023-10-16, Aracely Garza, Excélsior (Sitio), )  

El gobernador de Nuevo León, Samuel García, anunció una inversión de 5 mil millones de dólares 
de la empresa Lingong Machinery Group (LGMG) para instalar una planta en la entidad. La planta, 
que se construirá en tres fases, generará alrededor de 7 mil empleos directos y producirá 
maquinaria de infraestructura y construcción. La empresa Lingong Machinery Group es líder en 
la fabricación de maquinaria para la construcción y la minería, y esta inversión se suma a la 
reciente llegada de Tesla a Nuevo León. Este anuncio consolida a Nuevo León como un epicentro 
del nearshoring y un lugar atractivo para la inversión y los negocios. 
 
Afore Coppel “se apunta” para las oportunidades del nearshoring 

(2023-10-17, Fernanda Murillo, Milenio Diario, . 18)  

Afore Coppel, una administradora de fondos para el retiro, está interesada en el nearshoring 
debido a las oportunidades de inversión y rendimientos atractivos que ofrece. El director general 
de Afore Coppel, Juan Manuel Valle, señaló que esta tendencia económica también resultará en 
más empleo y mejores salarios, lo que beneficiará a las afores y les proporcionará más recursos 
para financiar infraestructura y proyectos industriales. Sin embargo, para aprovechar estas 
oportunidades, se requiere una infraestructura adecuada en términos de movilidad y energía. 
Afore Coppel ya ha invertido en infraestructura carretera y está listo para invertir en activos 
estabilizados en el sector energético. El nearshoring también aumentará la demanda de 
trabajadores calificados, lo que resultará en más empleo y mejores salarios. Afore Coppel cuenta 
con más de 13 millones de cuentas, un aumento del 33.10% desde antes de la pandemia. 
 
Abuelito lagunero pide apoyo para reparar su casa que está a punto de colapsar 

(2023-10-16, Isis Rábago, Milenio (sitio), )  

Eleazar Sánchez Rodríguez, un bolero de la tercera edad, vive en una casa dañada en la colonia 
Fidel Velázquez, conocida como Chapala de Gómez Palacio. Debido a los daños en la 
infraestructura de su vivienda, él y su hijo prefieren pasar la mayor parte del tiempo fuera de casa 
por temor a un colapso. Eleazar solicita apoyo con materiales de construcción para reforzar su 
vivienda y mejorar su seguridad. Su hijo, que padece problemas mentales, requiere 
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medicamentos controlados. Eleazar también tiene una hija en Estados Unidos, pero no ha 
recibido ayuda de ella en muchos años. 
 
Javier Navarro entrega Segundo Informe de Samuel García en Congreso de NL 

(2023-10-16, Kevin Recio, Milenio (sitio), )  

El secretario General del Gobierno de Nuevo León, Javier Navarro Velasco, entregó el Segundo 
Informe del Gobierno de Samuel García al Congreso local. Navarro Velasco criticó la Sesión 
Solemne del viernes, calificándola de "circo", y justificó la ausencia de García debido a su gira de 
trabajo en Asia para atraer inversiones. Destacó los logros de la administración, incluyendo la 
generación de más de 80 mil empleos en 2023, un PIB 78% mayor que el promedio nacional, el 
76% del nearshoring en México, y más de 170 proyectos de inversión confirmados. También 
mencionó avances en infraestructura, movilidad, seguridad y salud, así como el enfrentamiento 
exitoso de la crisis del agua. Navarro Velasco instó a seguir trabajando juntos para garantizar el 
progreso de Nuevo León y enfrentar los desafíos futuros. 
 
Trabajos contra la pobreza 

(2023-10-17, Oscar Glenn, Milenio (sitio), )  

El Día Internacional para la erradicación de la Pobreza se conmemora hoy, y la Organización de 
Naciones Unidas destaca que la pobreza no se debe solo a la falta de ingresos, sino a múltiples 
dimensiones. Para combatir la pobreza, se requiere generar empleos decentes con seguridad, 
prestaciones e ingresos suficientes. Además, se necesita una infraestructura adecuada, 
incluyendo viviendas dignas, para garantizar una vida digna. La Maestra Delfina Gómez, 
gobernadora del Estado de México, destaca los cambios que está impulsando en seguridad, 
educación, salud, infraestructura y medio ambiente. Sin embargo, aún hay mucho por hacer para 
abordar la pobreza de manera integral. 
 
Público infantil, un objetivo de la nueva edición en Tampico 

(2023-10-16, Pablo Reyes, Jaime Maya, Milenio (sitio), )  

La Feria Universitaria del Libro de la Universidad Autónoma de Tamaulipas (FUL UAT) en 
Tampico ofrece una variedad de actividades para promover la lectura y la cultura entre la 
comunidad infantil. Los niños pueden disfrutar de cuentos, obras de teatro, talleres creativos y 
conciertos didácticos, entre otros. También tienen acceso a talleres de robótica, construcción de 
viviendas y pintura de animales marinos. Por otro lado, la actriz y ex senadora María Rojo dio 
una charla inspiracional en la que instó a los jóvenes a encontrar lo que les gusta hacer y 
perseguir sus metas. Además, los periodistas Alejandro Páez y Álvaro Delgado analizaron la 
política y concluyeron que la derecha no tiene un proyecto de nación para presentar a los 
ciudadanos, lo que dificulta su éxito en las elecciones de 2024. Por último, el artista Francisco 
Javier Hernández Purata ha encontrado éxito vendiendo sus dibujos en plataformas de internet, 
logrando reconocimiento internacional. 
 
Ningún gobierno desarrolló tanto el sureste: Comce 

(2023-10-17, Julio Gutiérrez, La Jornada, . 27)  

El Consejo Empresarial Mexicano de Comercio Exterior, Inversión y Tecnología (Comce) elogió 
las obras públicas que se están llevando a cabo en el sureste de México, considerando que es el 
avance más significativo en la infraestructura de esa región desde la administración de Vicente 
Fox. Eugenio Salinas, vicepresidente del Comce, destacó que el proyecto de infraestructura va 
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bien, aunque es prematuro decir si estará concluido durante el sexenio del presidente López 
Obrador. Salinas también destacó la importancia de la colaboración entre las secretarías de 
Economía y Hacienda para evitar contraproducciones para el comercio mexicano. Además, el 
Comce criticó las minuciosas revisiones en Texas a los transportistas, que han causado pérdidas 
de más de mil millones de dólares al comercio mexicano, calificándolas como contrarias al T-
MEC. 
 
Tren Maya disparó hasta 400% la plusvalía en inmuebles del sureste 

(2023-10-17, Julio Gutiérrez, La Jornada, . 27)  

Un estudio de Flat.mx revela que la construcción del Tren Maya ha aumentado la plusvalía de los 
inmuebles en el sureste de México en casi un 400% entre 2019 y 2023. La región sureste del 
país ha experimentado un fuerte crecimiento inmobiliario, con Yucatán y Quintana Roo liderando 
el impulso. La facilidad de créditos, las tasas de interés ajustadas y la variedad de productos de 
financiamiento han contribuido a este crecimiento. El costo del metro cuadrado en el sureste es 
hasta un 50% más económico que en otras ciudades, lo que ha fomentado la construcción de 
plazas comerciales y oficinas corporativas. El estudio concluye que el mercado inmobiliario en la 
región se encuentra más fuerte que nunca y se espera que continúe así en el próximo año. 
 
Tren Maya aumentó hasta 400% plusvalía en inmuebles del sureste 

(2023-10-16, Julio Gutiérrez, La Jornada (sitio), )  

La construcción del Tren Maya ha impulsado un aumento del 400% en la plusvalía de los 
inmuebles y las construcciones en el sureste de México entre 2019 y 2023, según un estudio de 
Flat.mx. La región sureste del país ha experimentado un crecimiento significativo en el sector 
inmobiliario, con un aumento del 20% en los precios de las viviendas en 2021. Además, la región 
ha fortalecido su economía y desarrollo, con Yucatán y Quintana Roo liderando el impulso 
inmobiliario. La infraestructura, el desarrollo urbano y la industria turística son factores clave para 
este crecimiento. La región sureste ofrece precios de vivienda hasta un 50% más económicos 
que en otras ciudades, lo que ha impulsado la construcción de plazas comerciales, tiendas y 
oficinas corporativas. Este crecimiento se espera que continúe en 2022, independientemente del 
estado de la economía. 
 
Nuevo León firma acuerdo de 5 mil mdd con un 'tigre asiático': LGMG invertirá en México 

(2023-10-17, Redacción, El Financiero (Sitio), )  

El gobernador de Nuevo León, Samuel García, anunció una inversión de 5 mil millones de dólares 
por parte de la empresa LGMG, que se instalará en México. LGMG es líder mundial en la 
fabricación de maquinaria de construcción y abrirá una planta en Nuevo León. Esta inversión se 
suma a otras que García está negociando durante su gira por Asia, incluyendo acuerdos con 
Kawasaki, Changan Automobile y Huawei. Además, se confirmó que la construcción de la planta 
de Tesla comenzará esta semana en Monterrey. García destacó que esta inversión histórica 
demuestra que Nuevo León es un epicentro de Nearshoring y un lugar atractivo para invertir y 
hacer negocios. 
 
Invertirá empresa china 5,000 mdd en NL 

(2023-10-16, Arturo Barcenas, El Financiero (Sitio), )  

La empresa china Lingong Machinery Group (LGMG) invertirá cinco mil millones de dólares en la 
construcción de un parque industrial en Nuevo León, México. La inversión, que creará alrededor 
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de siete mil empleos, se centrará en la fabricación de maquinaria de infraestructura y 
construcción. El proyecto se implementará en tres fases, comenzando en octubre de 2023. La 
empresa reconoció la ubicación estratégica de Nuevo León, que sirve como puerta de entrada a 
los mercados de América del Norte y América Latina. Esta inversión es parte de la estrategia de 
nearshoring de LGMG, que busca establecer una presencia en América del Norte y del Sur para 
servir mejor a sus clientes globales. 
 
Energía y Estado de Derecho, retos del nearshoring 

(2023-10-16, Arturo Barcenas, El Financiero (Sitio), )  

El fenómeno del nearshoring en México ha generado beneficios en términos de inversión 
extranjera directa. Sin embargo, para aprovechar al máximo este fenómeno, es necesario abordar 
los desafíos en infraestructura y Estado de Derecho. Lorenza Martínez, directora general de 
Actinver, señala que se necesita un mejor abastecimiento de energía, ya que México carece de 
infraestructura para transmisión y distribución de electricidad. Además, destaca que las pequeñas 
y medianas empresas (pymes) enfrentan dificultades para invertir en infraestructura eléctrica, lo 
que limita su crecimiento. Otros desafíos incluyen la inseguridad, la saturación en puertos y 
aduanas, y la volatilidad del tipo de cambio. A pesar de estos desafíos, Martínez destaca que 
México ha sido un país beneficiado por el nearshoring, y es necesario aprovechar esta tendencia 
para impulsar el crecimiento económico. 
 
Sedatu publica planos informativos para diseño de espacios públicos 

(2023-10-17, Redacción, El Economista (sitio), )  

La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) ha publicado planos 
informativos en su página del programa de Mejoramiento Urbano, con el objetivo de servir de 
referencia para el diseño de espacios públicos. El programa de Mejoramiento Urbano busca 
mejorar las condiciones en el entorno inmediato de las viviendas, combatir la deficiencia en 
infraestructura urbana y equipamientos, y disminuir la irregularidad de la tenencia de la tierra. La 
Sedatu ha construido más de 1,000 obras a través de este programa, con una inversión cercana 
a los 30,400 millones de pesos. Los proyectos arquitectónicos publicados por la Sedatu se 
enfocan en cinco vertientes: calles e infraestructura básica, educación y cultura, mercados, 
parques y plazas, y salud y seguridad. La Sedatu ha recibido casi 150 reconocimientos de 
arquitectura nacionales e internacionales por las obras de este programa. 
 
Samuel García confirma inversión por 5,000 millones de dólares de LGMG en Nuevo León 

(2023-10-16, Lourdes Flores, El Economista (sitio), )  

El gobernador de Nuevo León, Samuel García, anunció una inversión de 5,000 millones de 
dólares por parte de Lingong Machinery Group (LGMG Group), una de las cuatro empresas 
líderes en la industria de la construcción de China. Este proyecto, que se implementará en tres 
fases, generará más de 7,000 empleos. La planta se ubicará en un parque industrial de 10 
hectáreas y se centrará en tres grupos industriales distintos: procesamiento y fabricación, 
almacenamiento y logística, y servicios de apoyo empresarial. La empresa destacó la ubicación 
estratégica de Nuevo León, que sirve como puerta de entrada a los mercados de América del 
Norte y América Latina. 
 
Recorte a la independencia 

(2023-10-17, Manuel Guadarrama, El Sol de México, . 12)  
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La iniciativa para desaparecer 13 fideicomisos del Poder Judicial, que fue presentada por un 
diputado de Morena, ha avanzado y será discutida esta semana en el Pleno de la Cámara de 
Diputados. A pesar de que la iniciativa no está relacionada con recursos presupuestarios, la 
Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública aprobó su dictamen, lo que podría tener un impacto 
negativo en la democracia y la impartición de justicia. La iniciativa ha sido presentada en un 
momento en que la atención mediática se centra en el presupuesto, lo que le da una apariencia 
de ser parte de una discusión presupuestaria. Sin embargo, la desaparición de estos fideicomisos 
tendría consecuencias negativas, como la afectación de derechos laborales, daños a la 
impartición de justicia y un recorte a la independencia del Poder Judicial. Además, algunos 
fideicomisos no están conformados por recursos públicos, sino por recursos y aportaciones de 
los trabajadores del Poder Judicial, por lo que su extinción sería ilegal. 
 
Muestran constructoras confianza ante inversiones del 'Bono Verde' 
(2023-10-17, Redacción, El Vigía BC (sitio), )  

El presidente del Comité Ejecutivo en Baja California de la Asociación Mexicana de la Industria 
de la Construcción (AMIC), Édgar Rojo Medina, destacó que se esperan fuertes inversiones en 
la industria de la construcción para garantizar el abastecimiento y saneamiento del agua en la 
región. Según un informe de la AMIC, se espera rehabilitar y modernizar las plantas de 
tratamiento de aguas residuales de El Gallo, El Naranjo, El Sauzal y la Noroeste. Rojo Medina 
señaló que las plantas de tratamiento actuales presentan deficiencias, pero no al grado de 
desastre ecológico. Sin embargo, no se proporcionó información sobre el monto de inversión 
necesario para estas instalaciones. 
 
Expo CIHAC, innovación en el ramo de la construcción 

(2023-10-16, Rodrigo Carmona, Alianza Flotillera (Sitio), )  

La Expo CIHAC, una exposición enfocada en la industria de la construcción, se llevó a cabo en 
Ciudad de México del 11 al 13 de octubre. Marcas como Isuzu y Volkswagen Camiones y Buses 
presentaron sus productos innovadores, dirigidos a este segmento de mercado. Isuzu presentó 
camiones a diésel de cuatro y seis cilindros, con una capacidad de carga de dos a 12 toneladas, 
incluyendo la reducción de emisiones de gases contaminantes. Volkswagen presentó su primer 
camión rígido de la marca en configuración 6×4, con una capacidad de carga de hasta 22 
toneladas. La exposición también incluyó stands de proveedores de la industria de la 
construcción, como Cementera Cruz Azul, quienes presentaron sus productos a clientes 
potenciales. 

 
CÁMARAS EMPRESARIALES 

 
Ofrece Xóchitl abolir el presidencialismo 

(2023-10-17, Mayólo López, Reforma, . 7)  

Xóchitl Gálvez, aspirante presidencial del Frente Amplio por México, se reunió con empresarias 
afiliadas a la Coparmex en la Ciudad de México. Durante la reunión, Gálvez destacó la 
importancia de trabajar en equipo y afirmó que no es una mujer que obedezca a los hombres. 
Prometió rodearse de "mujeres chingonas" para evitar influencias verticales en la toma de 
decisiones. Gálvez también criticó el ambiente de odio y división en el país, y recomendó a las 
empresarias no pelear por los políticos, sino exigir soluciones a la clase política. Además, 
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desestimó el riesgo de ser espiada por la custodia militar que la protege durante los traslados, 
afirmando que ya está siendo espiada todos los días. 
 
Ve IP costoso ajuste a jornada laboral 
(2023-10-17, Martha Martínez, Reforma, . 2)  

El presidente de la Comisión Laboral del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), Lorenzo Roel, 
advirtió que reducir la jornada laboral de 48 a 40 horas implicaría un impacto anual de 
aproximadamente 360 mil millones de pesos para la Iniciativa Privada. Roel explicó que se 
requeriría cubrir 105 millones de horas laborales y contratar unos 2.6 millones de trabajadores 
para ajustarse a la nueva jornada. Durante una sesión del Parlamento Abierto convocado por la 
Cámara de Diputados para analizar la reforma laboral, representantes patronales y magistrados 
estuvieron de acuerdo en reducir la jornada laboral, pero difirieron en cómo y cuándo hacerlo. 
Ricardo Barbosa, presidente de la Comisión Laboral de Coparmex, advirtió que no es el momento 
adecuado para aprobar la reforma. En contraste, el magistrado Héctor Arturo Mercado López, del 
Primer Tribunal Colegiado en Materia de Trabajo del Primer Circuito Judicial, se pronunció a favor 
de aprobar la reforma de inmediato, con un plazo de gracia de un año para su implementación. 
La Confederación de Trabajadores de México (CTM) respaldó la propuesta de reducción de la 
jornada laboral de 40 horas semanales. 
 
Costaría reducir jornada 360 mil millones de pesos. 
(2023-10-17, Verónica Gascón, Reforma, . 1)  

El dictamen para reducir la jornada de trabajo semanal en México de 48 a 40 horas tendría un 
impacto económico de 360 mil millones de pesos para las empresas, según Lorenzo Roel, 
presidente de la Comisión Laboral del Consejo Coordinador Empresarial (CCE). Esta reducción 
requeriría al menos 2.6 millones de personas trabajadoras que laboren jornadas reducidas, lo 
cual es prácticamente imposible. Además, el costo por concepto de tiempo extra y días de 
descanso laborado tendría un impacto anual de 360 mil millones de pesos. El magistrado Héctor 
Arturo Mercado sugirió un año de transición para que las empresas capaciten a sus trabajadores 
y eleven su productividad. 
 
No va líder de Concanaco 

(2023-10-17, Redacción, Reforma, . 5)  

Héctor Tejada, dirigente nacional de la Concanaco Servytur, ha declinado la invitación para 
participar en el proceso interno de Morena para elegir candidato a la gubernatura de Guanajuato. 
En lugar de ello, Tejada ha expresado su compromiso con los empresarios de los sectores de 
comercio, servicios y turismo, y ha señalado que su deber es trabajar en favor de su desarrollo y 
bienestar. Tejada ha afirmado que su participación en el proceso electoral podría afectar la unidad 
y fortaleza de la Concanaco, y ha reiterado su compromiso de seguir trabajando por el crecimiento 
del país y la generación de empleos. 
 
Alertan pérdida de 360 mmdp si reducen horas de trabajo 

(2023-10-16, Verónica Gascón, Reforma.com (sitio), )  

El presidente de la Comisión Laboral del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), Lorenzo Roel, 
advirtió que la reducción de la jornada laboral de 48 a 40 horas semanales propuesta en un 
dictamen tendría un impacto económico de 360 mil millones de pesos para las empresas. Esta 
reforma, presentada por la diputada Susana Prieto, implicaría una reducción de jornada de 48 a 
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37.5 horas semanales en empresas de manufactura, lo cual requeriría la contratación de al menos 
2.6 millones de trabajadores adicionales. Por su parte, Ricardo Barbosa, presidente de la 
Comisión Laboral de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), consideró 
que no es el momento de aprobar la reforma tal y como está planteada, ya que el aumento en la 
nómina de 35 a 40 por ciento no puede ser absorbido sin elevar los precios. Barbosa sugirió 
trabajar en reducir la informalidad antes de aprobar la reforma. 
 
Impacto de 360 mmdp a empresas, reducción de jornada laboral 
(2023-10-16, Verónica Gascón, Reforma.com (sitio), )  

El presidente de la Comisión Laboral del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), Lorenzo Roel, 
advirtió que la reducción de la jornada laboral de 48 a 40 horas semanales, como propone el 
dictamen, tendría un impacto económico de 360 mil millones de pesos para las empresas. Roel 
alegó que esta reforma no generaría mayor productividad y elevaría los costos laborales. 
Argumentó que la reducción requeriría que se cubran 105 millones de horas semanales, un reto 
prácticamente imposible. Por su parte, Ricardo Barbosa, presidente de la Comisión Laboral de la 
Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), consideró que no es el momento 
de aprobar la reforma, ya que el aumento en la nómina del 35 al 40 por ciento podría provocar 
un incremento en los precios. Ambos líderes empresariales pidieron un diálogo social antes de 
aprobar la reforma. 
 
Advierten que reducción de jornada laboral costaría 360 mmdp 

(2023-10-16, Martha Martínez, Reforma.com (sitio), )  

Representatives of Coparmex and the Consejo Coordinador Empresarial (CCE) have warned that 
a proposed reduction in Mexico's working week from 48 to 40 hours would impose costs that no 
company could bear. However, labor judges have called for the reform to be implemented 
immediately, with a one-year grace period, employer training obligations, and tax exemptions for 
small and medium-sized enterprises. Lorenzo Roel, president of the CCE's Labor Commission, 
argued that the proposal would increase labor costs by 25-40%, leading to higher prices for 
products and services. Ricardo Barbosa, president of Coparmex's Labor Commission, warned 
that the reform would increase informality and reduce tax revenues while increasing payroll costs. 
The Magistrate of the First Collegiate Tribunal in Labor Matters of the First Judicial Circuit, Héctor 
Arturo Mercado López, called for the reform to be approved immediately, with a one-year grace 
period and mandatory training for workers. The reform would also limit overtime, which has often 
been worked without pay. The President of the Eighth Chamber of the Federal Tribunal of 
Conciliation and Arbitration, María del Rosario Jiménez, supported the reform, arguing that it 
would prevent companies from passing costs onto workers and that a 48-hour working week was 
unsustainable. She called for tax exemptions for small and medium-sized enterprises. 
 
Defenderá la Oposición gasto del Poder Judicial 
(2023-10-17, Redacción, El Universal, . 8)  

Xóchitl Gálvez, virtual candidata presidencial del Frente Amplio por México, ha anunciado que la 
Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) le ha asignado un equipo de seguridad de 12 
militares para protegerla en sus recorridos por regiones peligrosas y con presencia del crimen 
organizado en el país. Gálvez Ruiz, quien se reunió con mujeres de la Confederación Patronal 
de la República Mexicana (Coparmex), explicó que este fue un ofrecimiento del Presidente que 
hizo el general secretario, pero no estarán presentes en todos los eventos. Ella no teme que los 
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militares que la custodien también la espíen, ya que cree que ya está siendo espiada todos los 
días. Además, Gálvez Ruiz criticó los ataques del gobierno y Morena contra el Poder Judicial, y 
aseguró que la oposición defenderá los fideicomisos que el Presidente pretende eliminar. 
 
Análisis Superior // Centrar la discusión 

(2023-10-17, David Páramo, Excélsior, . 3)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha nombrado a Alberto Becerra como 
director del Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado. Sin embargo, este instituto ha perdido 
relevancia y se espera poco de su nuevo director. Además, el presidente ha nombrado a Miguel 
Ángel Maciel Torres como secretario de Energía. Por otro lado, la discusión actual se centra en 
la disminución de la jornada laboral, pero se debe poner más énfasis en el aumento de la 
productividad. México es el país de la OCDE con las horas más largas y la menor productividad. 
La iniciativa privada, representada por Coparmex, ha señalado los mayores costos que las 
empresas han asumido, pero se necesita una nueva cultura laboral. 
 
Desde El Piso De Remates // Cofepris, opinión favorable a vacuna de Pfizer 

(2023-10-17, Maricarmen Cortés, Excélsior, . 4)  

El Comité de moléculas nuevas de Cofrepris ha emitido una opinión favorable a la vacuna 
anticovid de Pfizer, pero ha rechazado la de AstraZeneca debido a su falta de efectividad contra 
nuevas variantes. Esta es una buena noticia, ya que es un primer paso en el proceso de transición 
del uso de emergencia al registro sanitario de las vacunas anticovid, permitiendo su venta en 
México. Sin embargo, se espera que el secretario de Salud, Jorge Alcocer, autorice que las 
vacunas estén disponibles en hospitales públicos, no solo en farmacias privadas. 

 

Héctor Tejada, presidente de Concanaco Servytur, ha sido incluido en la lista de suspirantes para 
gobernadores de Guanajuato por el partido Morena. Esta sorpresa se debe a que la 4T no es 
proclive al sector privado, y Tejada es un dirigente empresarial. Aunque Tejada ha agradecido su 
inclusión y ha preferido seguir al frente de la Concanaco, se plantea la posibilidad de que busque 
un cargo político en el futuro. 

 

Miguel Ángel Maciel Torres ha sido nombrado como nuevo secretario de Energía por el 
presidente López Obrador. Aunque es poco conocido en los medios, se espera que siga la política 
antienergías renovables de su sucesora. Sin embargo, Maciel enfrenta presiones del sector 
privado para desbloquear las autorizaciones de inversión en el sector energético y una posible 
amenaza de un panel arbitral en energía en el T-MEC. 
 
“Prosperidad compartida” con el esquema 4T, plantea Sheinbaum a empresarios 

(2023-10-17, José Antonio Belmont, Milenio Diario, . 1,10)  

La coordinadora nacional de los comités en defensa de la cuarta transformación, Claudia 
Sheinbaum, se reunió con 52 aspirantes a gobernador de nueve estados y la Ciudad de México, 
excepto Rocío Nahle. Durante la reunión, Sheinbaum enfatizó la importancia de la prosperidad 
compartida y la buena relación entre los gobiernos y el sector empresarial. Los aspirantes 
firmaron una carta de compromiso para no romper la unidad y aceptar las reglas de paridad, con 
la condición de que algunas mujeres más competitivas reciban las candidaturas. Los resultados 
de la encuesta se darán a conocer el 30 de octubre. 
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Sheinbaum: "prosperidad compartida" con plan 4T 

(2023-10-17, José Antonio Belmont, Jannet López Ponce, Milenio (sitio), )  

La coordinadora nacional de los comités en defensa de la cuarta transformación, Claudia 
Sheinbaum, se reunió con diversas Cámaras de Comercio Internacionales, incluyendo la Cámara 
Española de Comercio, presidida por la Asociación Mexicana de Cámaras de Comercio e 
Industria de Países Europeos. Sheinbaum destacó la importancia de apoyar al sector empresarial 
y a los que menos tienen para promover el crecimiento económico y el bienestar. Además, 52 
aspirantes de Morena a la Jefatura de Gobierno y a una gubernatura firmaron una carta de 
compromiso para no romper la unidad y aceptar las reglas de paridad, con el objetivo de que 
continúe la cuarta transformación. 
 
Héctor Tejada se baja de la encuesta de Morena en Guanajuato 

(2023-10-16, Redacción, Milenio (sitio), )  

Héctor Tejada Shaar, presidente de la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, 
Servicios y Turismo (Concanaco), ha decidido retirarse del proceso interno del partido Morena en 
Guanajuato. Tejada Shaar, quien había sido señalado como uno de los 5 aspirantes a coordinar 
los comités de defensa de la Cuarta Transformación, enfatizó que su prioridad es liderar el sector 
de Comercio, Servicios y Turismo y continuar trabajando en beneficio de las 257 cámaras 
afiliadas y las más de 4.8 millones de empresas a las que representa. Destacó la importancia de 
que los líderes empresariales sean imparciales y apartidistas para garantizar la integridad de las 
organizaciones que representan. Tejada Shaar ha estado a cargo de la Concanaco desde 
septiembre de 2021. 
 
Finalistas de Morena a gubernaturas firman pacto de unidad y paridad 

(2023-10-16, José Antonio Belmont, Jannet López Ponce, Milenio (sitio), )  

En una conferencia de prensa, el dirigente nacional de Morena, Mario Delgado, y la aspirante 
presidencial, Claudia Sheinbaum, reafirmaron su confianza en que los finalistas de las elecciones 
respaldarán a las candidaturas electas. Delgado destacó la importancia de respetar las reglas de 
paridad de género, aunque no sean impuestas por el Instituto Nacional Electoral (INE). Delgado 
explicó que las listas de finalistas se realizaron con una valoración política, y que las candidaturas 
de mujeres se elegirán en base a su competitividad y garantía de victoria. Entre los finalistas se 
encuentra Héctor Tejada, titular de Concanaco, quien renunció a la contienda. Sheinbaum afirmó 
que los finalistas son los mejores perfiles seleccionados con una valoración política. Los 
resultados de la encuesta se darán a conocer el 30 de octubre. 
 
Inicia parlamento abierto sobre reducción de jornada laboral 
(2023-10-16, Fernando Damián, Milenio (sitio), )  

La Cámara de Diputados de México ha iniciado un parlamento abierto para discutir la reducción 
de la jornada laboral de 48 a 40 horas semanales. Representantes del sector privado, como el 
Consejo Coordinador Empresarial (CCE) y la Confederación Patronal de la República Mexicana 
(Coparmex), han advertido que esta reforma tendría un impacto económico significativo para las 
empresas. Por otro lado, legisladores de varios partidos políticos, excepto el Partido Acción 
Nacional (PAN), se han mostrado a favor de la reducción de la jornada laboral como un acto de 
justicia social. Sin embargo, el CCE ha pedido a los diputados que no politizen la propuesta ni la 
utilicen con fines electorales. La Coparmex ha expresado su oposición a la reforma, 
argumentando que generaría mayor informalidad y una menor recaudación de impuestos y 
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cuotas de seguridad social. A su vez, la Confederación Revolucionaria de Obreros y Campesinos 
(CROC) ha expresado su apoyo a la reforma, destacando la necesidad de tomar medidas 
progresivas para ayudar a los trabajadores. El parlamento abierto continuará recopilando 
opiniones y argumentos antes de tomar una decisión. 
 
Sheinbaum se reúne con Cámaras de Comercio Internacionales 

(2023-10-16, José Antonio Belmont, Milenio (sitio), )  

Claudia Sheinbaum, candidata presidencial de Morena, se reunió con diversas Cámaras de 
Comercio Internacionales para discutir su visión de crecimiento económico y bienestar para 
México. Sheinbaum enfatizó la importancia de apoyar a los menos privilegiados para que la 
economía prospere. También destacó la necesidad de una buena relación entre los gobiernos y 
el empresariado para un mayor crecimiento económico. Entre los asistentes al encuentro 
estuvieron el presidente de la Eurocam, Antonio Basagoiti Pastor, el presidente del Consejo 
Coordinador Empresarial, Francisco Cervantes, y el presidente de Legacy Holding, Raúl Rocha. 
 
Homicidio de Óscar en Puebla debe servir como "escarmiento social": Céspedes 

(2023-10-16, Carlos Morales, Milenio (sitio), )  

El gobernador de Puebla, Sergio Salomón Céspedes Peregrina, condenó el asesinato de Óscar 
Campuzano, de 32 años, afuera de un bar en Plaza Zavaleta, instando a la Fiscalía General del 
Estado a investigar y aprehender a los responsables. Céspedes también señaló la 
responsabilidad de los ayuntamientos en garantizar la seguridad en áreas de gran concentración, 
como bares y antros. Esta semana, se reunirá con las cámaras empresariales y rectores de 
universidades para diseñar un reglamento homologado que regule los horarios para la venta de 
alcohol. Céspedes también exhortó a los dueños de establecimientos a tomar precauciones sobre 
la venta de bebidas alcohólicas. 
 
Por dedazo designará el PAN a sus candidatos en Guanajuato; hará alianzas 

(2023-10-17, Carlos García, La Jornada, . 35)  

El Partido Acción Nacional (PAN) de Guanajuato, México, elegirá a sus candidatos para las 
elecciones de 2023-2024 a través de un proceso de designación directa, en lugar de elecciones 
internas. El presidente estatal del PAN, Eduardo López Mares, argumentó que este método 
permitirá una toma de decisiones más rápida y eficiente. Además, se aprobó la posibilidad de 
coaliciones con los partidos Revolucionario Institucional (PRI) y de la Revolución Democrática 
(PRD) para la gubernatura y algunos municipios y distritos. Por otro lado, el presidente de la 
Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco-Servytur), 
José Héctor Tejada Shaar, rechazó la oportunidad de participar en el proceso interno de Morena 
para la coordinación de los comités de defensa de la Cuarta Transformación en Guanajuato. 
 
Morena, a favor de reforma laboral 
(2023-10-17, Enrique Méndez, La Jornada, . 19)  

El sector empresarial, representado por el Consejo Coordinador Empresarial, ha advertido que la 
reducción de la jornada laboral de 48 a 40 horas incrementaría los costos para las empresas y 
los precios al público. Lorenzo Roel, presidente de la comisión laboral del Consejo Coordinador 
Empresarial, pidió a los diputados no politizar la propuesta de reforma y señaló que la 
contratación de 2.5 millones de personas adicionales, necesaria para cubrir la reducción de 
horas, sería prácticamente imposible. Por otro lado, el magistrado en materia de trabajo Héctor 
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Mercado López resaltó que se han depauperado las condiciones laborales de los trabajadores 
durante cuatro décadas, y la reforma es necesaria para evitar una crisis social más profunda. El 
abogado laboral de Bachoco, Santiago Irusteta, pidió una verdadera mesa de diálogo para tomar 
decisiones basadas en datos más duros y advirtió que las empresas podrían frenar sus 
inversiones si se implementa la reforma de manera radical. 
 
Declina presidente de la Concanaco participar en proceso interno de Morena 

(2023-10-16, Carlos García, La Jornada (sitio), )  

José Héctor Tejada Shaar, presidente de la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, 
Servicios y Turismo (Concanaco Servytur), ha declinado participar en el proceso interno de 
Morena para la coordinación de los Comités de Defensa de la Cuarta Transformación en 
Guanajuato. Tejada agradece la inclusión en la encuesta para el candidato a la gubernatura del 
estado, pero su prioridad es liderar el sector de Comercio, Servicios y Turismo. Argumenta que 
los líderes empresariales deben ser ejemplo de imparcialidad y apartidismo para preservar su 
autoridad moral. Otros perfiles propuestos para la coordinación de los Comités de Defensa 
incluyen a Ricardo Sheffield Padilla, Ernesto Prieto Ortega, Antares Vázquez Alatorre y Alma 
Alcaraz Hernández. 
 
Buscan 'agandallarse' fondos del PJF para Sheinbaum 

(2023-10-17, Eduardo Ortega, El Financiero, . 1,29)  

Xóchitl Gálvez, senadora del PAN, acusó al gobierno del presidente Andrés Manuel López 
Obrador de intentar "agandallarse" los fideicomisos del Poder Judicial para financiar la campaña 
presidencial de Claudia Sheinbaum, virtual candidata presidencial de Morena. Gálvez criticó esta 
acción, afirmando que debilitaría la impartición de justicia y perjudicaría a miles de trabajadores 
del Poder Judicial. Además, Gálvez se reunió con mujeres líderes y empresarias de la 
Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), donde criticó la "corrupción" e 
"ineptitud" de las autoridades de seguridad de la Ciudad de México para frenar la violencia contra 
las mujeres. 
 
Colaborador Invitado // Misión empresarial a Marruecos 

(2023-10-17, Armando Zuñiga Salinas, El Financiero, . 11)  

Un grupo de empresarios mexicanos, incluido Armando Zúñiga Salinas, presidente de Coparmex 
CDMX, visitó Marruecos en busca de oportunidades comerciales y de inversión. Durante la visita, 
se identificaron áreas de oportunidad en fertilizantes, donde Marruecos es un exportador de 
materia prima, y en sectores en los que México es fuerte, como el automotriz, agroindustria y 
minería. Se destacaron los incentivos fiscales en Marruecos, que permiten la condonación de 
impuestos por hasta 5 años para inversiones que generen empleos. Además, se visitó 
Technopolis, un proyecto de 500 hectáreas que fomenta la colaboración entre empresas, 
academia y autoridades, respaldado por el gobierno de Marruecos. Se espera que México pueda 
implementar proyectos similares y aprovechar el fenómeno del nearshoring. 
 
Reducir horario costaría 360 mil mdp 

(2023-10-17, Felipe Gazcón, El Financiero, . 6)  

Representantes del sector privado, incluyendo al Consejo Coordinador Empresarial y a 
Coparmex, han advertido a los legisladores sobre los costos y la inflación que podría resultar de 
la aprobación de la reforma laboral para reducir la semana laboral de 48 a 40 horas. Según 
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Lorenzo Roel, presidente de la Comisión Laboral del Consejo Coordinador Empresarial, esta 
reducción tendría un impacto anual de aproximadamente 360 mil millones de pesos para las 
empresas. Ricardo Barboza, presidente de la Comisión Laboral de Coparmex, señaló que para 
los grandes empleadores, el aumento en la nómina sería del 35 al 40 por ciento. Se argumenta 
que se debe trabajar en reducir la informalidad en el país, donde casi el 60% de los mexicanos 
están en la economía subterránea. 
 
Lanza IP plataforma para dar regularización 

(2023-10-17, Leticia Hernández, El Financiero, . 11)  

El Colectivo por la Educación, con la participación de más de 80 organizaciones y asociaciones, 
incluyendo la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), ha lanzado la 
plataforma "Niños que Sí Aprendan". Esta plataforma ofrece materiales para la educación de nivel 
primaria y secundaria, con el objetivo de regularizar a los alumnos. José Medina Mora, presidente 
de la Coparmex Nacional, señaló que esta iniciativa busca ayudar a los maestros y padres de 
familia a desarrollar el ciclo escolar, ya que los libros de texto no cumplieron con los estándares 
requeridos. Además, se ha observado una tendencia decreciente en el porcentaje de aciertos en 
materias como matemáticas de tercero a quinto de primaria. 
 
"Buscan engordar el cochinito de Sheinbaum” 

(2023-10-17, Redacción, El Financiero, . 29)  

La senadora Xóchitl Gálvez acusó al gobierno de Andrés Manuel López Obrador de intentar 
apropiarse de los fideicomisos del Poder Judicial, lo que permitiría disponer de 15 mil millones de 
pesos para financiar la campaña presidencial de Claudia Sheinbaum. Gálvez criticó esta acción, 
argumentando que debilitaría la impartición de justicia y afectaría a los trabajadores del Poder 
Judicial. Además, Gálvez criticó la "corrupción" e "ineptitud" de las autoridades de seguridad de 
la Ciudad de México para frenar la violencia contra las mujeres, durante un desayuno con líderes 
y empresarias de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex). 
 
IP y diputados chocan por la reducción de la jornada laboral 
(2023-10-17, Blanca Juarez, El Economista, . 35)  

En el Parlamento Abierto sobre la reforma para reducir la jornada laboral de 48 a 40 horas 
semanales, diputados y empresarios confrontaron sus posturas. Los legisladores argumentaron 
que la reforma es necesaria para combatir la explotación laboral, mientras que los empresarios 
advirtieron que provocará desempleo e inflación. La Confederación Patronal de la República 
Mexicana (COPARMEX) señaló que, de aprobarse la reforma, se requeriría cubrir 105 millones 
de horas semanales y el costo adicional por tiempo extra ascendería a 360,000 millones de 
pesos. Los empresarios también advirtieron que la reforma aumentaría la informalidad, 
disminuiría la recaudación del ISR y subiría los costos de la nómina, afectando principalmente a 
las micro, pequeñas y medianas empresas. La diputada Susana Prieto, promotora de la reforma, 
argumentó que las largas jornadas laborales afectan la salud física y emocional de los 
trabajadores. 
 
IP y diputados chocan en plan horario laboral 
(2023-10-17, Blanca Juarez, El Economista, . 1,35)  

Durante el Parlamento Abierto sobre la reforma para disminuir la jornada laboral de 48 a 40 horas 
semanales, diputados y empresarios confrontaron sus posturas. Los empresarios, incluyendo a 
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Ricardo Barbosa Ascencio, presidente nacional de la Comisión Laboral de la Confederación 
Patronal de la República Mexicana (Coparmex), señalaron que la reforma, tal como está 
planteada, no es el momento para aprobarla. Advierten que la reducción de la jornada laboral 
provocará un apocalipsis de desempleo, informalidad e inflación. Barbosa Ascencio advierte que 
establecer dos días de descanso obligatorio para todas las personas trabajadoras aumentará la 
informalidad, disminuirá la recaudación del ISR y bajará la aportación de cuotas al IMSS. Además, 
los costos de la nómina subirán entre 35 y 40 por ciento, afectando principalmente a las micro, 
pequeñas y medianas empresas (mipymes). Otros diputados y empresarios señalaron que la 
reforma debe ser gradual y por sectores. 
 
Empresarios y diputados se enfrentan por la reducción de la jornada laboral 
(2023-10-16, Blanca Juarez, El Economista (sitio), )  

En un Parlamento Abierto sobre la reforma constitucional para reducir la semana laboral de 48 a 
40 horas, legisladores y representantes de la IP expresaron diferentes posturas. Algunos pidieron 
una modificación gradual, mientras que otros temieron por la economía y el empleo, y otros 
señalaron la explotación laboral. La Confederación Patronal de la República Mexicana 
(Coparmex) advirtió que la reforma provocaría desempleo, informalidad e inflación, afectando 
principalmente a las micro, pequeñas y medianas empresas (Mipymes). La diputada Susana 
Prieto, promotora de la reforma, argumentó que las jornadas laborales actuales son extenuantes 
y dañinas para la salud, y que un día de descanso es insuficiente. La reforma ya fue aprobada 
por la Comisión de Puntos Constitucionales y se espera que sea discutida en el Parlamento 
Abierto. 
 
Claudia Sheinbaum se reúne con miembros de diferentes Cámaras de Comercio 
Internacionales 

(2023-10-16, Redacción, El Economista (sitio), )  

La Coordinadora Nacional de Defensa de la Transformación, Claudia Sheinbaum Pardo, se 
reunió con varias Cámaras de Comercio Internacionales para discutir su visión del siguiente piso 
de la Cuarta Transformación. Durante el encuentro, Sheinbaum Pardo destacó la importancia de 
apoyar a los que menos tienen para fomentar el bienestar y el crecimiento económico. También 
enfatizó la necesidad de una buena relación entre los gobiernos y los empresarios para generar 
prosperidad en los hogares mexicanos. Entre los asistentes al evento estuvieron el presidente de 
la EUROCAM, Antonio Basagoiti Pastor, y el presidente del Consejo Coordinador Empresarial, 
Francisco Cervantes, entre otros. 
 
La Voz de la IP // Y las Redes hablaron: No ala impunidad y la violencia 

(2023-10-17, Ximena Céspedes, El Sol de México, . 17)  

El presidente de Coparmex, José Medina Mora, ha compartido su experiencia personal de 
pérdida y violencia en México, destacando la necesidad de un cambio profundo en la cultura y 
educación, así como en la aplicación de leyes para garantizar que los delincuentes sean llevados 
ante la justicia y que las víctimas reciban protección y apoyo. Medina Mora hizo un llamado a la 
sociedad para que deje de normalizar la violencia, denuncie los delitos, haga públicos los delitos 
y logros de las instituciones de justicia, acate las leyes, proteja las instituciones y eduque en el 
amor, los valores y la tolerancia. También enfatizó la importancia de informarse sobre las 
organizaciones públicas y privadas que brindan apoyo a las víctimas. 
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Y las redes hablaron: no a la impunidad y la violencia 

(2023-10-17, Redacción, El Sol de México (sitio), )  

La Presidenta del Comité de Comunicación Interna de Coparmex Nacional, Ximena Céspedes, 
ha compartido su experiencia personal de la violencia e inseguridad en México. Su hija, Ana 
María Serrano Céspedes, fue víctima de un feminicidio en septiembre de 2023. Céspedes hace 
un llamado a la acción para combatir la violencia y la impunidad en el país, denunciando los 
delitos, apoyando a las víctimas y exigiendo un cambio profundo en la cultura y educación de la 
sociedad. Además, destaca la necesidad de proteger las instituciones, como el INE y el Poder 
Judicial, y de educar en el amor, los valores y la tolerancia. Céspedes enfatiza la importancia de 
la colaboración entre los gobiernos, los empresarios, la academia y la sociedad para construir un 
México con desarrollo inclusivo, justicia, paz y garantía de derechos. 
 
Busca redirigir 500 mil mdp 

(2023-10-17, Yazmín Zaragoza, El Heraldo de México, . 5)  

Xóchitl Gálvez, aspirante a la candidatura a la presidencia de la República por el Frente Amplio, 
ha anunciado una nueva propuesta de presupuesto que redireccionará 500 mil millones de pesos 
de los "guardaditos" del gobierno actual. En un encuentro con mujeres empresarias de la 
Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), Gálvez destacó que su propuesta 
busca el bienestar de las mujeres, incluyendo un sistema nacional de cuidados que costaría 1.4% 
del PIB. Armando Zuñiga, presidente de la Coparmex en la capital, destacó la importancia de dar 
atención urgente a problemas como la violencia de género y la brecha salarial. 
 
No hay favoritos en encuesta: Sheinbaum 

(2023-10-17, Carlos Navarro, El Heraldo de México, . 1,4)  

La Coordinadora Nacional de los Comités de Defensa de la Cuarta Transformación, Claudia 
Sheinbaum, se reunió con más de 50 aspirantes a las nueve gubernaturas para discutir las reglas 
de la elección de la coordinación estatal. Sheinbaum afirmó que confía en los contendientes y no 
hay favoritos, y que se está trabajando para el triunfo en 2024. Por otro lado, el INE aprobó un 
proyecto para garantizar la paridad de género en las elecciones a gobernadores de los nueve 
estados que renovarán gobiernos, con cinco mujeres y cuatro hombres. Además, Sheinbaum se 
reunió con representantes de cámaras empresariales para dialogar sobre sus propuestas. 

 
TREN MAYA 

 
Habra nuevo Mexicable de Naucalnan a Toreo 

(2023-10-17, Emilio Fernández, El Universal, . 20)  

El titular de la Secretaría de Movilidad, Daniel Sibaja, presentó el Plan Colibrí para mejorar la 
movilidad en el Estado de México. El plan incluye la construcción de una línea de Mexicable de 
Naucalpan al Toreo de Cuatro Caminos, la creación de un sistema masivo que combina tren 
ligero y tranvía, la conformación de una tarjeta única de movilidad metropolitana y mejoras en la 
seguridad del transporte público. El proyecto Metromex, anunciado por la gobernadora Delfina 
Gómez Álvarez, será un sistema de transporte masivo de 220 kilómetros, de tren ligero y tranvía, 
similar al "Tren Maya" para el Estado de México. El Plan Colibrí incluye 100 acciones para mejorar 
la movilidad en el estado. 
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Desbalance 

(2023-10-17, Desbalance, El Universal, . 22)  

Eduardo Ramírez Leal, tesorero de la administración de José Abugaber, ha levantado la mano 
para la presidencia de la Confederación Nacional de Cámaras Industriales (Concamin). Ramírez 
Leal destaca el impulso al desarrollo de infraestructura productiva, incluyendo proyectos como el 
Tren Maya, la Refinería Dos Bocas y el aeropuerto en Santa Lucía. El proceso electoral en 
Concamin terminará en marzo de 2024. En otro tema, se ha informado que las plataformas 
digitales extranjeras que operan en México, como YouTube, podrían estar manipulando datos 
para simular una mayor audiencia y ampliar su margen publicitario. Se espera que las 
regulaciones que se aprueban en otras partes del mundo lleguen pronto a México. 
 
En periodo electoral amplían propaganda del gobierno. 
(2023-10-17, Antonio López, El Universal, . 1,4)  

El gobierno federal ha solicitado a la Secretaría de Hacienda una extensión hasta el 17 de 
noviembre para seguir contratando publicidad en medios de comunicación, a pesar de que ya ha 
comenzado el proceso electoral. Esta solicitud permitiría continuar promocionando programas y 
obras como el Tren Maya y la refinería en Dos Bocas, así como la entrega de la pensión para 
adultos mayores y las becas del Bienestar. La Secretaría de Hacienda ha autorizado esta 
extensión, siempre y cuando se cuente con las autorizaciones presupuestarias correspondientes. 
 
"Es un civil": Mara Lezama desmiente supuesta liberación de sobrino de Caro Quintero 

(2023-10-16, Eduardo Dina, Pedro Villa y Caña, El Universal (sitio), )  

La gobernadora de Quintana Roo, Mara Lezama, ha destacado la importancia del Tren Maya 
como "el tren de la justicia social" y "la obra más importante que ha tenido el sureste". Durante la 
conferencia mañanera del presidente Andrés Manuel López Obrador, Lezama resaltó la 
construcción del tramo 4 del Tren Maya y la ruta turística comunitaria y sustentable. Sin embargo, 
la gobernadora ha desmentido la supuesta liberación de José Gil Quintero, sobrino del capo 
Rafael Caro Quintero, tras una investigación profunda que confirmó que no se trataba de Gil 
Quintero. 
 
Ejército refrenda compromiso que en diciembre se inaugurará tramo de Palenque a 
Cancún del Tren Maya 

(2023-10-16, Eduardo Dina, Pedro Villa y Caña, El Universal (sitio), )  

El director general de Tren Maya, Óscar David Lozano Águila, reafirmó el compromiso de 
inaugurar el tramo de la obra ferroviaria que va de Palenque, Chiapas a Cancún, Quintana Roo, 
el 15 de diciembre de 2023. El tramo 4, que va de Izamal, Yucatán al aeropuerto de Cancún, 
tiene un avance general del 80%, con trabajos de nivelación en curso. La obra ha beneficiado a 
718 mil habitantes de nueve municipios de Quintana Roo y Yucatán, y ha generado empleo para 
62 mil personas. El proyecto integral del Tren Maya ha sido construido por la Secretaría de la 
Defensa Nacional. 
 
Finanzas públicas: el horno no está para bollos 

(2023-10-17, Desbalance, El Universal (sitio), )  

El proceso de renovación de la presidencia de la Confederación Nacional de Cámaras 
Industriales (Concamin) ha comenzado, y Eduardo Ramírez Leal ha levantado la mano para 
postularse. Ramírez Leal tiene como objetivo impulsar el desarrollo de infraestructura productiva, 
que considera se ha detenido en los últimos años, excluyendo los proyectos prioritarios del 
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gobierno como el Tren Maya y la Refinería Dos Bocas. El proceso electoral en Concamin 
finalizará en marzo de 2024. Además, se informa que las plataformas digitales extranjeras que 
operan en México, como YouTube, están utilizando esquemas de publicidad engañosa para 
simular una mayor audiencia y ampliar su margen publicitario. Las autoridades están interesadas 
en monitorear estas prácticas, especialmente en un año electoral. 
 
En periodo electoral amplían propaganda del gobierno 

(2023-10-17, Antonio López Cruz, El Universal (sitio), )  

La administración del presidente Andrés Manuel López Obrador ha solicitado a la Secretaría de 
Hacienda una ampliación hasta el 17 de noviembre para realizar contrataciones que permitan 
difundir los programas sociales y las actividades gubernamentales en medios de comunicación. 
Esto incluye la difusión de obras como el Tren Maya y la refinería en Dos Bocas, así como la 
entrega de la pensión para adultos mayores, las becas del Bienestar, Jóvenes Construyendo el 
Futuro y otros programas sociales. La solicitud fue realizada por la Coordinación General de 
Comunicación Social y Vocería del Gobierno de la República, y autorizada por la Subsecretaría 
de Egresos. El proceso electoral rumbo a los comicios de 2024 ha iniciado en septiembre de este 
año, y las precampañas comienzan el 20 de noviembre. 
 
Nahle, Sheinbaum y las ofertas de Morena y Palacio Nacional 
(2023-10-17, Mario Maldonado, El Universal (sitio), )  

Rocío Nahle, exsecretaria de Energía, ha sido una de las figuras más prominentes de la 4T. A 
pesar de los retrasos y sobrecostos en la construcción de la refinería Dos Bocas, fue premiada 
con la candidatura al gobierno de Veracruz por Morena. Nahle rechazó la presidencia del partido 
y la oferta de ser jefa de campaña de Claudia Sheinbaum para competir por la gubernatura de 
Veracruz. Su candidatura está respaldada por el gobernador en turno, Cuitláhuac García, Claudia 
Sheinbaum y Palacio Nacional. Veracruz es una entidad clave en las elecciones federales del 
próximo año. 
 
"Ruta Turística más allá del Sol", el proyecto que impulsará Quintana Roo gracias al Tren 
Maya: Mara Lezama 

(2023-10-16, El Universal, El Universal (sitio), )  

La gobernadora de Quintana Roo, Mara Lezama, anunció la creación de la "Ruta Turística más 
allá del Sol", un proyecto que forma parte del tramo 4 del Tren Maya y busca impulsar el desarrollo 
equitativo de la entidad. La ruta, que incluye 11 ejidos y diversos atractivos naturales y 
arqueológicos, promoverá actividades turísticas, proyectos culturales y ecoturísticos. Lezama 
destacó que el Tren Maya es un tren de justicia social con prosperidad compartida, y que la ruta 
turística permitirá aprovechar al máximo el potencial turístico de la región. 
 
Diario De Debates // La fuerza de la economía mexicana 

(2023-10-17, Alejandro Armenta Mier, Excélsior, . 10)  

El senador Alejandro Armenta destaca que la economía mexicana ha logrado mantenerse fuerte, 
con un crecimiento del Producto Interno Bruto (PIB) del 3.2% en 2022 y expectativas de 
crecimiento del 3.2% para 2023. Este crecimiento se atribuye a las políticas del presidente Andrés 
Manuel López Obrador, incluyendo apoyos sociales, justicia tributaria y la inversión en proyectos 
como la refinería de Dos Bocas, el Tren Maya y el Corredor Interoceánico del Istmo de 
Tehuantepec. La inflación ha disminuido a 4.4%, por debajo de países como Alemania, Italia y 
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Reino Unido. La confianza empresarial ha aumentado, con inversiones de 110 mil millones de 
dólares, 80 mil de ellos de inversores extranjeros. Armenta destaca que los senadores de Morena 
seguirán apoyando las medidas del gobierno federal para mantener la estabilidad y el desarrollo 
económico equitativo. 
 
Banobras (Inserción) 
(2023-10-17, Inserción, Excélsior, . 21)  

El Gobierno de México, a través de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, y el Banco 
Nacional de Obras y Servicios Públicos (Banobras), celebraron el noveno aniversario de la 
construcción del Tren Maya, un proyecto que busca promover el desarrollo económico y social 
en la región sur-sureste de México. El Tren Maya es una de las obras más importantes del 
gobierno, con una inversión de 110,000 millones de pesos. El proyecto ha generado más de 
400,000 empleos directos e indirectos y ha beneficiado a más de 2,500 comunidades. Además, 
se ha realizado una inversión de 2,000 millones de pesos para mejorar la infraestructura urbana 
y rural en 15 municipios ubicados a lo largo del tramo 5 del Tren Maya, en el estado de Yucatán. 
 
Artículo Mortis // Turismo bulldozer 

(2023-10-17, Roberta Garza, Milenio Diario, . 11)  

El fotógrafo Fernando Martínez Belmar ha ganado por segundo año consecutivo una categoría 
del premio Wild Life Photographer Of The Year, otorgado por el museo de historia natural del 
Reino Unido. Su imagen, titulada Turismo Bulldozer, muestra una cicatriz de piedra caliza donde 
algún día pasará el Tren Maya, en la península de Yucatán. Martínez ha denunciado que más de 
6 mil hectáreas de bosque han sido deforestadas para dar paso al proyecto, causando daños a 
la biodiversidad y a los sistemas de cuevas de la región. Además, se desconoce qué ha sucedido 
con las maderas preciosas extraídas de la zona. Martínez ha instado a actuar para frenar el 
ecocidio en la región. 
 
'Turismo bulldozer' 
(2023-10-17, Roberta Garza, Milenio (sitio), )  

El fotógrafo Fernando Martínez Belmar ha ganado por segundo año consecutivo el premio Wild 
Life Photographer Of The Year, otorgado por el museo de historia natural del Reino Unido. Su 
imagen, titulada Turismo Bulldozer, muestra la deforestación causada por el proyecto del Tren 
Maya en la península de Yucatán. Más de 6 mil hectáreas de bosque han sido deforestadas para 
dar paso al tren, lo que ha afectado a especies animales y vegetales protegidas, así como a los 
sistemas de cuevas de la región. Sin embargo, nadie ha explicado qué ha sucedido con las 
toneladas de madera valiosa que se han talado. 
 
Mara Lezama anuncia "Ruta Turística más allá del Sol" para traer desarrollo justo y 
equitativo 

(2023-10-16, Redacción, Milenio (sitio), )  

La gobernadora de Quintana Roo, Mara Lezama, anunció la "Ruta Turística más allá del Sol", un 
proyecto del tramo 4 del Tren Maya que mejorará la conectividad con el municipio de Lázaro 
Cárdenas y promoverá el desarrollo equitativo de la entidad. La ruta incluirá destinos turísticos 
como Pacchen, Nuevo Xcán, Nuevo Durango, El Cedral, Kantunilkin, Solferino y Chiquilá. 
Lezama destacó que el Tren Maya permitirá aprovechar el potencial turístico de la región, 
promoviendo proyectos comunitarios y respetando las tradiciones y costumbres culturales. 
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Además, se presentó el programa "Comemos todas y todos" para abordar la seguridad 
alimentaria en Quintana Roo. 
 
Tren del Istmo de Tehuantepec, cuello de botella para sistema ferroviario: CICM 

(2023-10-16, Roberto Valadez, Milenio (sitio), )  

El Colegio de Ingenieros Civiles de México (CICM) ha identificado siete tramos o proyectos 
ferroviarios que están limitando la capacidad del sistema ferroviario nacional. Entre ellos se 
encuentran el tren del Istmo de Tehuantepec y la línea de Oaxaca. Se ha destacado la 
importancia de los proyectos del Tren Maya y del Istmo de Tehuantepec para la conectividad y el 
desarrollo del sureste de México. Luis Francisco Robledo Cabello, vicepresidente del CICM, 
enfatizó la necesidad de revisar la eficiencia ferroviaria para estos proyectos, considerando la 
infraestructura y los recursos disponibles. 
 
Tramo 4 del Tren Maya registra avance del 80% 

(2023-10-16, Pedro Domínguez, Milenio (sitio), )  

El director general del Tren Maya, Óscar David Lozano Águila, informó que el tramo 4 del 
proyecto, que recorre desde Izamal a Cancún, tiene un avance del 80%. Se están realizando 
trabajos de nivelación a lo largo de los 239 kilómetros de recorrido, y se han inaugurado 33 de 
35 pasos vehiculares y 90 de 92 pasos inferiores y de fauna. La obra beneficiará a 9 municipios 
y 718 mil habitantes, y ha dado empleo a alrededor de 62 mil personas. Las estaciones a cargo 
de Guadalupe Phillips, directora general de ICA, tienen un avance del 81%. El titular del INAH, 
Diego Prieto, informó que ya concluyeron las tareas de salvamento en el tramo 4, con más de 
4,000 bienes inmuebles y 570 bienes muebles recuperados. 
 
Tren Maya “ya hace poquito menos tiempo que el autobús”, constatan en recorrido 

(2023-10-17, Néstor Jiménez, Emir Olivares, La Jornada, . 21)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador ha viajado en el Tren del Corredor Interoceánico del 
Istmo de Tehuantepec (CIT), un proyecto ferroviario que conectará los puertos de Coatzacoalcos, 
Veracruz, a Salina Cruz, Oaxaca. Este proyecto, que se inaugurará el 22 de diciembre, busca 
conectar el Pacífico con el Golfo y permitir que miles de productos de todo el mundo lleguen a la 
costa este de Estados Unidos. El presidente también ha anunciado que faltan 60 días para la 
inauguración del Tren Maya, otro de sus proyectos emblemáticos. El Tramo 4 del Tren Maya, que 
corre de Izamal a Cancún, presenta un avance del 100% en la vía terminada. La ruta, que ya está 
en operación, ha sido recorrida dos veces por el presidente. 
 
Colaborador Invitado // Las expropiaciones y la transparencia 

(2023-10-17, Adrian Alcala Mendez, El Financiero, . 15)  

El Comisionado del INAI, Adrián Alcalá Méndez, habla sobre la importancia de la transparencia 
y rendición de cuentas en los procesos de expropiación, especialmente en proyectos como el 
Tren Maya y el Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec. Destaca que el acceso a la 
información es esencial para auditar y vigilar que la utilidad pública y la justa indemnización se 
hagan efectivas. Recientemente, el INAI resolvió un asunto relacionado con las expropiaciones 
efectuadas en las administraciones de Andrés Manuel López Obrador y Enrique Peña Nieto, en 
donde se encontró que la Secretaría de Energía (Sener) no realizó una búsqueda exhaustiva de 
la información requerida. El Comisionado instruyó a la Sener a realizar una nueva búsqueda de 
manera exhaustiva y razonable. La sociedad debe tener acceso a los detalles de las 
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expropiaciones, ya que muchos criterios de interpretación de la Ley de Expropiación han 
cambiado. La publicidad de los detalles de las expropiaciones también es relevante desde el 
punto de vista financiero, ya que es necesario difundir toda la cadena de asignación de recursos 
públicos. 
 
Finanzas E Inteligencia Artificial // Forjando el futuro de la IA en la industria mexicana 

(2023-10-17, León Palafóx, El Financiero, . 26)  

El autor, Enrique Cárdenas, compartió sus ideas en la mesa de "IA e Industria" de la Alianza 
Nacional de Inteligencia Artificial (ANITA), destacando la necesidad de desarrollar sistemas de 
IA internamente en México. Señaló que muchas empresas mexicanas son consumidoras de 
tecnología en lugar de creadoras, y las instituciones académicas no colaboran lo suficiente con 
la industria. Cárdenas también mencionó la importancia de aprovechar oportunidades como el 
nearshoring y proyectos gubernamentales como el Tren Maya para impulsar la IA en la industria 
mexicana. Propuso incentivos fiscales para fomentar el uso de herramientas de IA y aumentar la 
productividad. Sin embargo, señaló la confusión entre propuestas legislativas paralelas sobre la 
IA en las cámaras legislativas. Instó a crear un organismo que pueda actuar, legislar y financiar 
proyectos de IA, dirigido por alguien con profundo conocimiento de la industria, el gobierno y la 
tecnología. 
 
Desde San Lázaro // Endeudamiento y año electoral 
(2023-10-17, Alejo Sanchez Cano, El Financiero, . 27)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador ha solicitado al Congreso la autorización para 
endeudar a México con un billón 950 mil millones de pesos para el próximo año. Esto se suma a 
la deuda externa de 18 mil millones de dólares que ya ha acumulado. Este endeudamiento se 
destinará, en parte, a financiar las obras insignia del gobierno, como el AIFA, que recibirá más 
presupuesto que el aeropuerto internacional de la CDMX, a pesar de que este último mueve 45 
millones de pasajeros más. Otras obras que requieren financiamiento incluyen la refinería Dos 
Bocas y el Tren Maya. El bloque opositor en el Congreso, conformado por el PAN, PRI, PRD, 
Movimiento Ciudadano y senadores independientes, se opone a este nivel de endeudamiento. 
 
Último año de gobierno de AMLO: ¿Qué trenes se inaugurarán en diciembre de este año? 

(2023-10-16, Redacción, El Financiero (Sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador planea inaugurar varios tramos de trenes antes de 
octubre de 2024. En diciembre de 2021, se espera la apertura del primer tramo del Tren Maya, 
que va de Palenque, Chiapas, a Cancún, Quintana Roo. También se inaugurará el primer tramo 
de pasajeros del Tren Interoceánico, de Coatzacoalcos, Veracruz, a Salina Cruz, Oaxaca. 
Además, se espera la entrega del segundo tramo del Tren Interurbano, de Observatorio, Ciudad 
de México, a Lerma, Estado de México, y del Tren Suburbano, de Lechería, Cuautitlán Izcalli, a 
Santa Lucía. Estas inauguraciones forman parte de los proyectos de infraestructura del gobierno 
de López Obrador. 
 
Endeudamiento y año electoral 
(2023-10-17, Alejo Sanchez Cano, El Financiero (Sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador está solicitando al Congreso autorización para 
endeudar al país con casi dos billones de pesos para el próximo año, un nivel histórico de 
endeudamiento. Esto ha generado preocupación entre los opositores, quienes argumentan que 
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estos recursos se utilizarán para garantizar el triunfo de Morena y sus aliados en las elecciones 
del próximo año. Estos recursos se destinarán a proyectos como el Aeropuerto Internacional 
Felipe Ángeles (AIFA), la refinería Dos Bocas y el Tren Maya. El dirigente nacional del PAN, 
Marko Cortés, ha alertado sobre el endeudamiento interno y externo propuesto por el presidente. 
La oposición en el Congreso planea rechazar este nivel de endeudamiento, mientras que López 
Obrador argumenta que es necesario para mantener el proyecto político de la Cuarta 
Transformación. 
 
Sedena critica operación de privados en transporte aéreo y turismo 

(2023-10-17, Redacción, El Economista, . 32)  

El nuevo holding estatal GAFSACOMM, adscrito a la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) 
de México, que administrará aeropuertos, el Tren Maya, una aerolínea, hoteles y centros de 
atracciones, ha justificado su creación criticando la generación de ganancias por parte del sector 
privado, lo que ha provocado una caída en la calidad del servicio y en su cobertura. El 
GAFSACOMM, que operará 12 aeropuertos, la nueva aerolínea Mexicana de Aviación, el Tren 
Maya, seis hoteles, tres parques turísticos y un museo, ha publicado su Programa Institucional 
2023-2024. El holding ha solicitado un presupuesto de 15,173 millones de pesos para 2024. 
 
Anuncian "Ruta Turística más allá del Sol” en Quintana Roo 

(2023-10-17, Redacción, El Economista, . 21)  

La gobernadora de Quintana Roo, Mara Lezama, anunció que el Tren Maya traerá prosperidad y 
desarrollo económico a la región, alentando la creación de empleos y el crecimiento de la 
economía local. El proyecto, que forma parte del tramo cuatro, mejorará la conectividad con el 
municipio de Lázaro Cárdenas y permitirá el desarrollo equitativo de la entidad. Lezama destacó 
que el Tren Maya aprovechará el potencial turístico de la región, permitiendo la consolidación de 
proyectos comunitarios en un corredor natural de gran valor biocultural y paisajes únicos. 
Además, Lezama informó que en Quintana Roo se abate un rezago social a través del programa 
"Comemos todas y todos", cerrando brechas de desigualdad y avanzando hacia la suficiencia 
alimentaria. 
 
Diputados ven “acertado” que cobro a extranjeros se vaya al Tren Maya 

(2023-10-17, Santiago Rentería Nolasco, El Economista, . 6)  

La Comisión de Hacienda y Crédito Público de la Cámara de Diputados aprobó destinar la 
recaudación del derecho que pagan los turistas extranjeros por la expedición de estancia en 
México a la operación del Tren Maya. La recaudación se destinará a un fideicomiso a cargo de 
la Secretaría de la Defensa Nacional para el pago de la operación, prestación de servicios, 
construcción, adquisición, entre otros, del Tren Maya. El gobierno federal espera una recaudación 
de 59,091 millones de pesos en 2024. La aprobación final de la Ley Federal de Derechos está 
prevista para el 20 de octubre. 
 
Sedena critica operación de privados en transporte aéreo y turismo 

(2023-10-16, Redacción, El Economista (sitio), )  

El Grupo Aeroportuario, Ferroviario, de Servicios Auxiliares y Conexos, Olmeca-Maya-Mexica 
(GAFSACOMM), un nuevo holding estatal adscrito a la Secretaría de la Defensa Nacional 
(Sedena), administrará aeropuertos, el Tren Maya, una aerolínea, hoteles y centros de 
atracciones. El GAFSACOMM ha publicado su Programa Institucional 2023-2024, criticando la 
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generación de ganancias por parte de las empresas privadas y justificando su intervención como 
un competidor. El grupo operará 12 aeropuertos, la nueva aerolínea Mexicana de Aviación, el 
Tren Maya, seis hoteles, tres parques turísticos y un museo. El GAFSACOMM ha solicitado un 
presupuesto de 15,173 millones de pesos para 2024. 
 
Anuncia Mara Lezama "Ruta Turística más allá del Sol" para traer desarrollo justo y 
equitativo 

(2023-10-16, Redacción, El Economista (sitio), )  

La gobernadora de Quintana Roo, Mara Lezama, anunció la creación de la "Ruta Turística más 
allá del Sol" como parte del proyecto del Tren Maya. Esta ruta turística, que forma parte del tramo 
4 del Tren Maya, permitirá mejorar la conectividad con el municipio de Lázaro Cárdenas y 
contribuirá al desarrollo equitativo de la región. La ruta incluirá localidades como Pacchen, Nuevo 
Xcán, Nuevo Durango, El Cedral, Kantunilkin, Solferino y Chiquilá, que ofrecen una gran variedad 
de atractivos naturales y culturales. La gobernadora destacó que el Tren Maya es un proyecto de 
justicia social con prosperidad compartida. 
 
Ley Federal de Derechos 2024: diputados ven "acertado" que cobro a extranjeros se vaya 
al Tren Maya 

(2023-10-16, Redacción, El Economista (sitio), )  

La Comisión de Hacienda y Crédito Público de la Cámara de Diputados ha considerado apropiado 
destinar la recaudación del derecho que pagan los turistas extranjeros por la expedición de 
estancia en México a la operación del Tren Maya. La recaudación de este derecho se destinará 
a un fideicomiso a cargo de la Secretaría de la Defensa Nacional, que se utilizará para el pago 
de la operación, construcción, entre otros. El gobierno federal espera recaudar 59,091 millones 
de pesos por el cobro de derechos en 2024, un 11% más que este año. La fecha límite para 
aprobar la Ley Federal de Derechos y la Iniciativa de Ley de Ingresos de la Federación es el 20 
de octubre. 
 
Anuncian el Metromex 

(2023-10-17, Fernando Solís, El Sol de México, . 1,19)  

El gobierno del Estado de México ha anunciado el proyecto Metromex, una red de transporte 
público que incluye líneas de tranvía y tren ligero, que conectará a los habitantes del Valle de 
México. Este proyecto, que fue adelantado por la gobernadora Delfina Gómez durante la visita 
del presidente Andrés Manuel López Obrador al Congreso mexiquense, contempla más de 220 
kilómetros de sistema de transporte masivo. La construcción de esta red de transporte público se 
encuentra en proceso de formalización y firma de convenios de colaboración. Además, se planea 
construir una nueva línea del Mexicable que irá de Naucalpan a Cuatro Caminos, y se establecerá 
la tarjeta Mexipase, un dispositivo único de movilidad para estandarizar la forma de pago en todas 
las líneas de Mexicable y Mexibús. Este proyecto busca mejorar la movilidad en el Estado de 
México y conectar a los habitantes de la región con la Ciudad de México. 
 
Talan 10 millones de árboles por tren 

(2023-10-17, EFE, El Sol de México, . 10)  

El Tramo 5 del Tren Maya, que va de Cancún a Playa del Carmen, ha causado un ecocidio en la 
selva húmeda, destruyendo unos 10 millones de árboles, según denuncias de ambientalistas. A 
pesar de las protestas y manifestaciones, el Gobierno decidió cambiar el trazado del tren, 
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pasando por la selva, lo que resultó en una deforestación masiva. La obra del Tren Maya, una de 
las principales promesas del presidente López Obrador, tiene un costo estimado de 6,000 
millones de dólares y se espera que esté terminada en 2023. 
 
Obras del Tren Maya derriban más de 10 millones de árboles en la selva de México 

(2023-10-16, EFE, El Sol de México (sitio), )  

El Tren Maya, una obra emblemática del Gobierno de Andrés Manuel López Obrador en México, 
ha causado un "ecocidio" en la selva húmeda, destruyendo unos 10 millones de árboles, según 
activistas medioambientales. El proyecto, que contempla más de mil 500 kilómetros de vía férrea, 
ha generado preocupación por su impacto en el ecosistema local. La construcción del Tramo 5 
del Tren Maya, que va de Cancún a Playa del Carmen, ha afectado decenas de cuevas y cenotes, 
pozo de agua de gran profundidad. La falta de planificación y conocimiento de la zona ha llevado 
a afectar las cuevas, acribillar el acuífero de Quintana Roo y causar un daño irreparable. Los 
activistas piden que se detenga la construcción del tren. 
 
Anuncia nueva ruta turística 

(2023-10-17, Redacción, El Heraldo de México, . 26)  

El Tren Maya, un proyecto de desarrollo turístico en México, traerá a Quintana Roo la Ruta 
Turística más allá del Sol, según la gobernadora Mara Lezama. Esta ruta, que forma parte del 
tramo 4 del tren, mejorará la conectividad con Lázaro Cárdenas y contribuirá al desarrollo 
equitativo de la región. La ruta turística incluirá comunidades como Pacchen, Nuevo Xcán, Nuevo 
Durango, El Cedral, Kantunilkin, Solferino y Chiquilá, y se espera que mejore la economía de la 
zona. El Tren Maya aprovechará el potencial turístico de la región, promoviendo proyectos 
comunitarios y respetando las tradiciones y costumbres culturales. 
 
'Tren Maya llevará más turismo a la Península de Yucatán, pero tendrá consecuencias 
ambientales' 
(2023-10-16, Ana Francisca Vega, Noticias MVS (Sitio), )  

La imagen de la deforestación causada por el Tren Maya, tomada por el biólogo y fotógrafo 
mexicano Fernando Constantino Martínez Belmar, ha ganado el concurso Wildlife Photographer 
of the Year. Martínez Belmar ha estado documentando las afectaciones ambientales causadas 
por el proyecto del Tren Maya durante varios años. Aunque reconoce que el tren traerá beneficios 
económicos a la región de la Península de Yucatán, advierte sobre las graves consecuencias 
ambientales que tendrá. Martínez Belmar espera que la imagen ganadora del concurso llame la 
atención sobre la necesidad de un desarrollo sostenible en la región. 
 
Bajío y no Sureste prefiere industria de Centros de Datos: MEXDC 

(2023-10-16, Agencia Reforma, Infochannel (Sitio), )  

Adriana Rivera, Directora Ejecutiva de la Asociación Mexicana de Data Centers (MEXDC), ha 
señalado que la región sureste de México, incluyendo la Península de Yucatán, no es adecuada 
para la construcción de centros de datos debido a la falta de infraestructura energética. Aunque 
el Tren Maya podría mejorar la situación, actualmente no es suficiente para soportar la 
infraestructura requerida por estos centros. En contraste, la región del Bajío, con su gobierno 
abierto y políticas que incentivan la inversión privada, sigue siendo un polo atractivo para los 
centros de datos. Guanajuato, en particular, alberga el primer proyecto de hiperescala de data 
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centers en México y trabaja en un clúster de esta industria, que se espera sea el más grande del 
país y de la región. 
 
» Industria automotriz y construcción, principales impulsores de la economía mexicana 

(2023-10-16, Redacción, Calle México (Sitio), )  

La producción industrial (PI) en México ha aumentado en el segundo trimestre de 2023, con un 
crecimiento del 1.2% impulsado por la industria automotriz y la construcción no residencial. El 
informe del grupo financiero Citibanamex destaca que la industria automotriz ha mantenido al 
sector manufacturero a flote, con un crecimiento del 2.6% en junio y julio. Sin embargo, la 
industria manufacturera no automotriz ha mostrado una tendencia a la baja desde noviembre de 
2022. La industria automotriz ha contribuido con 0.6 puntos porcentuales al crecimiento del PIB 
en el primer semestre de 2023. Por otro lado, la construcción no habitable ha aumentado un 7.1% 
en mayo, 3.3% en junio y 2% en julio, impulsada por proyectos gubernamentales como el Tren 
Maya y la refinería Dos Bocas. La construcción no residencial privada también ha registrado tasas 
de crecimiento trimestral en los últimos 12 trimestres, con un aumento del 35% en el segundo 
trimestre de 2023. 
 
La mañanera de AMLO, 16 de octubre, minuto a minuto 

(2023-10-16, Redacción, Ser Noticias (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador destacó los avances en el proyecto del Tren Maya, 
con un 68% de avance en Chichen Itzá, 89% en Valladolid, 76% en Nuevo Xcán, 79% en Leona 
Vicario y 70% en Cancún Aeropuerto. También se informó que el proyecto ha generado más de 
23,000 empleos. Además, se mencionó que se están llevando a cabo salvamentos arqueológicos 
en el proyecto del Tren Maya. En la conferencia matutina, López Obrador abordó temas como el 
flujo migratorio, la reducción de la pobreza en Chiapas, la lucha contra el narcotráfico y las 
vacunas contra el COVID-19. 
 
#EjeMatutino | El resumen de la mañanera de AMLO 

(2023-10-16, Redacción, Eje Central (sitio), )  

En la conferencia matutina del presidente Andrés Manuel López Obrador, se presentó el informe 
del avance de las obras del Tren Maya. Además, se felicitó a Daniel Noboa, presidente electo de 
Ecuador. 
 
Sheinbaum llama a la unidad en Tabasco y asegura que el sureste será prioridad 

(2023-10-16, Aura García, Noticias IMER (Sitio), )  

Claudia Sheinbaum, virtual candidata de Morena a la presidencia, visitó Tabasco y prometió que 
no olvidará el sureste, incluso después del mandato de Andrés Manuel López Obrador. 
Sheinbaum también prometió apoyar las megaobras de trenes en su etapa de prueba, como el 
Tren Maya y el Tren Transístmico. Además, se comprometió a fortalecer los programas sociales 
y crear nuevos apoyos para las familias de bajos ingresos. Sheinbaum agradeció el trabajo de 
Adán Augusto López, ex secretario de Gobernación, y urgió a la militancia de Tabasco a mantener 
la unidad y evitar la división. Durante su visita, Sheinbaum suscribió un acuerdo de unidad con 
259 líderes de diferentes sectores. 
 
La Mañanera de 16 octubre de 2023 

(2023-10-17, Redacción, Criterio Diario PUE (sitio), )  

https://www.efinf.com/clipviewer/92d3e9c5089c8f736e621dc758d1922d?file
https://www.efinf.com/clipviewer/e08d7ba2e3a8d749809d2fd42fa7ab53?file
https://www.efinf.com/clipviewer/78469f924f55c05b6f540e8c44608413?file
https://www.efinf.com/clipviewer/f9f620cfbeb86f0e0a5abf94b7a57d8c?file
https://www.efinf.com/clipviewer/5a259d4d533a2e50e8ae0cd6195027f5?file


 

 

El Tramo 4 del Tren Maya ha generado 62,000 empleos y beneficiado a 718,000 personas, según 
el director general de la empresa Tren Maya, Óscar David Lozano Águila. El proyecto ha 
avanzado en un 87.9%, con un total de 1,271 trabajadores. Maite Ramos Gómez, directora de 
Alstom México, informó que más del 70% de las unidades del Tren Maya serán construidas por 
manos mexicanas. Blas Andrés Núñez Jordán, jefe del Centro Coordinador de Operaciones 
(CCO) del Tren Maya, informó que la construcción del Hotel Chichen Itzá tiene un avance del 
20%. 
 
CLASE POLÍTICA 

(2023-10-17, Redacción, AZ Medios Agencia de Información CHIS (sitio), )  

En Chiapas, se lleva a cabo la revisión de las 54 corcholatas estatales por parte de Claudia 
Sheinbaum Pardo, Alfonzo Durazo y Mario Delgado Carrillo. Este proceso busca disipar dudas y 
evitar la polarización en la elección interna de Morena. Los resultados de la encuesta 
determinarán a los candidatos a gobernadores, senadores de la república y diputados federales 
plurinominales. Entre los candidatos, Eduardo Ramírez Aguilar, Pepe Cruz, José Antonio Aguilar 
Castillejos y Carlos Morales destacan en las encuestas. En cuanto a las mujeres, Rosy Urbina 
Castañeda, Sasil de León Villard y Patricia Armendáriz son las principales contendientes. El 
proceso de selección es parte del plan de continuidad del proyecto único de nación para 2024. 
 
La 4T comete ecocidio en selva hámeda del sureste, lamentan algunos activistas 

(2023-10-17, EFE, Diario de México, . 4)  

Activists have raised concerns about the environmental impact of the Tren Maya, a major 
infrastructure project in Mexico's southeast. The project, which aims to connect tourist destinations 
in the region, has reportedly caused significant deforestation, leading to the destruction of over 10 
million trees. Activists argue that the construction has caused an "ecocide" in the region, which is 
home to diverse ecosystems and indigenous communities. The Tren Maya project, which spans 
over 1,500 kilometers, is a flagship initiative for President Andrés Manuel López Obrador's 
administration. Critics argue that the project prioritizes economic development over environmental 
conservation and the rights of indigenous communities. They call for a halt to the construction, 
which they believe is causing irreparable damage to the region. 
 
Presenta Mara nueva ruta turística para Quintan Roo 

(2023-10-17, Redacción, Staff, Luces del Siglo QROO (sitio), )  

La gobernadora Mara Lezama Espinosa presentó al presidente Andrés Manuel López Obrador el 
proyecto "Ruta Turística más allá del Sol" como parte del Tramo 4 del Tren Maya, que conectará 
Mérida con Cancún. Esta ruta turística busca aprovechar el potencial turístico de la zona, 
incluyendo comunidades como Pacchen, Nuevo Xcán, Nuevo Durango, El Cedral, Kantunilkín, 
Solferino y Chiquilá. El proyecto pretende consolidar proyectos comunitarios en el norte y sur del 
corredor natural del Tren Maya, rescatando los valores y tradiciones de las comunidades locales. 
La gobernadora destacó que esta ruta turística mejorará la economía de la zona con prosperidad 
compartida. 
 
Gana mexicano premio internacional de fotografía con imagen de la devastación del Tren 
Maya 

(2023-10-17, Redacción, Superchannel 12 XHPNW COAH (Sitio), )  
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Fernando Constantino Martínez Belmar, un biólogo y fotógrafo de Yucatán, ganó un premio 
internacional en la categoría de fotoperiodismo por su imagen de la devastación causada por el 
Tren Maya. La fotografía, titulada "El turismo bulldozer", muestra árboles en medio de la ruta del 
tren, capturando la magnitud y violencia de la deforestación. Martínez Belmar expresó su 
preocupación por el ecocidio causado por el Tren Maya, que comenzó a construirse en 2019 sin 
los estudios ni permisos ambientales. La mega obra, que ha sido criticada por su impacto 
ambiental, está programada para ser inaugurada parcialmente en diciembre. Martínez Belmar 
espera que su fotografía ayude a generar conciencia sobre la destrucción causada por el 
proyecto. 
 
Tren Maya ha derribado más de 10 millones de árboles en sureste de México 

(2023-10-17, Redacción, La Voz de Michoacán MICH (sitio), )  

El Tren Maya, un proyecto emblemático del gobierno de Andrés Manuel López Obrador, ha 
causado un "ecocidio" en la selva húmeda del Caribe mexicano, según activistas 
medioambientales. Más de 10 millones de árboles han sido arrasados por la construcción de este 
tren, que contempla más de 1.500 kilómetros de vía férrea en cinco estados del sureste de 
México. La deforestación ha afectado decenas de cuevas y cenotes, y ha acribillado el acuífero 
de Quintana Roo. Los activistas afirman que el daño es irreparable y piden que se detenga la 
construcción del tren. 
 
Anuncia Mara Lezama Espinosa "Ruta Turística más allá del Sol" 

(2023-10-17, Simon Garfield, Diario Imagen QROO (Sitio), )  

La gobernadora de Quintana Roo, Mara Lezama, ha anunciado un proyecto de la Ruta Turística 
más allá del Sol, que forma parte del tramo 4 del Tren Maya. Este proyecto mejorará la 
conectividad con el municipio de Lázaro Cárdenas y promoverá el desarrollo equitativo de la 
región. El proyecto incluye la construcción de domos en aproximadamente mil escuelas de nivel 
básico en cuatro años, así como la mejora de la infraestructura educativa en la región. Además, 
se han gestionado recursos para 18 proyectos de educación media superior y superior, 
beneficiando a más de 65 mil estudiantes. 
 
Amagan con paralizar tribunales federales 

(2023-10-17, Alejandro Domínguez, La Voz de la Frontera BC (sitio), )  

Los trabajadores del Poder Judicial Federal protestaron por la intención del Ejecutivo federal de 
desaparecer 13 de los 14 fideicomisos de esa instancia, lo que afectaría a los empleados. Los 
trabajadores amenazan con un paro nacional si no obtienen una respuesta favorable. La 
propuesta del Ejecutivo federal para el ejercicio fiscal 2024 incluye la desaparición de los 
fideicomisos. Los trabajadores argumentan que esta intromisión va en contra de la autonomía e 
independencia de los Poderes de la Unión. Los fideicomisos que se verían afectados incluyen el 
Fideicomiso para el Retiro y el de Gastos Médicos Mayores Potencializado. Los trabajadores 
consideran que el presupuesto destinado al Tren Maya y a la planta refinadora de Dos Bocas es 
desproporcionado en comparación con los recortes propuestos para el Poder Judicial. 
 
Colocada, 100 por ciento de la vía doble de Tren Maya 

(2023-10-16, Luis Valdés, 24-Horas.mx (Sitio), )  

El Tramo 4 del Tren Maya, que se extiende desde Izamal hasta Cancún-Aeropuerto, ha 
completado la colocación de la vía doble electrificada, a 60 días de su inauguración. El director 
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general de Tren Maya, Óscar David Lozano Águila, informó que las cinco estaciones en esta 
parte del proyecto tienen un avance general superior al 80%. Además, se han concluido 33 de 
los 35 pasos vehiculares, 3 distribuidores viales y 90 pasos inferior de fauna. El hotel Chichén 
Itzá y el edificio de la empresa Tren Maya también han avanzado en su construcción. 
 
México y San Diego estrechan lazos de colaboración para impulsar la actividad turística 

(2023-10-16, Redacción, Teléfono Rojo (Sitio), )  

El secretario de Turismo del Gobierno de México, Miguel Torruco Marqués, se reunió con el 
presidente de la Cámara Regional de Comercio de San Diego, Jerry Sanders, para fortalecer la 
colaboración entre California, Estados Unidos, Baja California, México y el resto del país. México 
y Estados Unidos son socios estratégicos en el turismo, siendo Estados Unidos el principal 
mercado emisor de turistas internacionales a México. Torruco Marqués destacó la importancia 
de California como el principal estado emisor de turistas a México, con un aumento del 24% en 
la llegada de turistas que viven en Estados Unidos a México en 2022 en comparación con antes 
de la pandemia. El secretario de Turismo también presentó proyectos de infraestructura como el 
Tren Maya, con más de mil 554 kilómetros, 34 estaciones y 190 experiencias turísticas de alto 
impacto. 
 
Mueren 10 millones de árboles por Tren Maya, denuncian 

(2023-10-17, EFE, Diario de México, . 1,4)  

El Tren Maya, una obra emblemática del gobierno federal de México, ha causado un "ecocidio" 
en la selva húmeda del sureste del país, según activistas medioambientales. Se estima que se 
han talado más de 10 millones de árboles en la zona, que es un ecosistema representativo de la 
región. La construcción del Tramo 5 del Tren Maya ha afectado decenas de cuevas y cenotes, y 
se han talado miles de árboles. La falta de planificación y conocimiento de la zona ha llevado a 
la construcción de pilotes que podrían afectar el acuífero de Quintana Roo. Los activistas piden 
que se detenga la construcción del tren, ya que el daño es "irreparable". 
 
Mediante el Promeza, el Gran Museo de Chichén Itzá reporta 70% de avance en su 
construcción 

(2023-10-17, Redacción E21, Diario Momento PUE (sitio), )  

El director general del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), Diego Prieto 
Hernández, ha informado sobre los avances del Programa de Mejoramiento de Zonas 
Arqueológicas (Promeza) en el Tramo 4 del Tren Maya, que va de Izamal a Cancún. Se han 
identificado y preservado 4,228 bienes inmuebles y recuperado 570 bienes muebles, que 
enriquecerán los acervos de los nuevos museos. Entre los avances destaca la construcción del 
Gran Museo de Chichén Itzá, que está al 70% de avance, y del Centro de Atención a Visitantes 
(Catvi), que está al 36%. También se han habilitado 8,865 metros de senderos interpretativos en 
Chichén Itzá. En Ek' Balam se continúan los trabajos de investigación y conservación, y se 
diseñan nuevos cedularios y senderos. Estos avances forman parte del proyecto integral del Tren 
Maya, que fortalece la identidad y la inclusión de las comunidades mayas, así como la valoración 
de importantes zonas arqueológicas. 
 
Sedena afirma que el tramo 4 del Tren Maya "avanza a buen ritmo" 

(2023-10-16, Redacción, Notipress (Sitio), )  
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El director general del Tren Maya, Óscar David Lozano Águila, anunció que el Tramo 4 del 
proyecto, que se extiende desde Chichén Itzá hasta Cancún, tiene un avance del 81% en las 5 
estaciones que lo componen. La construcción de este tramo ha generado 62 mil empleos en 9 
municipios de Yucatán a Quintana Roo. Por su parte, la gobernadora de Quintana Roo, Mara 
Lezama Espinosa, destacó que el proyecto permitirá a los visitantes llegar a nuevos espacios, 
aumentando la diversidad cultural y los espacios naturales de la región. Además, el proyecto 
beneficiará a los artistas y comerciantes locales, que utilizan mercancías locales para sus 
productos. 
 
Ecocidio, la herencia 

(2023-10-17, Redacción, Misión Política CDMX (Sitio), )  

El autor critica al gobierno mexicano por la construcción del Tren Maya, que ha provocado un 
ecocidio en la región. A pesar de las promesas de respetar la selva, la flora y la fauna, la 
construcción del tren ha devastado la selva, modificado el hábitat de la fauna y desaparecido 
especies de flora. La obra ha destruido 10 millones de árboles, más de 1800 kilómetros de cuevas 
y dos ríos subterráneos. A pesar de los certificados de impacto ambiental extendidos por la 
secretaria de Medio Ambiente, María Luis Albores, el autor sostiene que se ha incumplido el 
Acuerdo de París y que la destrucción es irreversible. 
 
Gana mexicano premio internacional de fotografía con imagen de la devastación del Tren 
Maya 

(2023-10-17, Agencia Reforma, Zócalo COAH (sitio), )  

El biólogo y fotógrafo mexicano Fernando Constantino Martínez Belmar ha ganado el premio 
Wildlife Photographer of the Year en la categoría de fotoperiodismo por su imagen del Tren Maya. 
La fotografía, titulada "El turismo bulldozer", muestra la devastación causada por el tren en la 
Península de Yucatán. El Tren Maya, una mega obra que comenzó en 2019, ha sido objeto de 
críticas por su impacto ambiental y social. Martínez Belmar expresó su preocupación por el 
ecocidio causado por el proyecto, que ha resultado en la destrucción de millones de árboles y ha 
afectado a la fauna y a los acuíferos. 
 
Clase Política | ¡Quien no le guste el resultado, tendrá que aguantar callado! 

(2023-10-17, Redacción, Heraldo de Chiapas (sitio), )  

La aplicación de encuestas espejos por parte del Comité Ejecutivo Nacional de Morena para la 
selección de coordinadores de defensa de la cuarta transformación en varios estados, incluyendo 
Chiapas, ha generado tensiones y movilizaciones. Entre los candidatos más destacados se 
encuentran Eduardo Ramírez Aguilar, Pepe Cruz, José Antonio Aguilar Castillejos, Carlos 
Morales, Rosy Urbina Castañeda, Sasil de León Villard y Patricia Armendáriz. La determinación 
final se basará en las encuestas de reconocimiento y de intención de voto. El presidente Andrés 
Manuel López Obrador supervisó los trabajos de rehabilitación de la línea K del Tren del Istmo, 
parte del proyecto nacional de vías férreas del transísmico y paralelo al Tren Maya. Los resultados 
de las encuestas serán determinantes para los procesos electorales de 2024. 
 
Ruta Turística más allá del Sol 
(2023-10-17, Especial, Reporte Indigo Cinco Días, . 3)  

La gobernadora de Quintana Roo, Mara Lezama, anunció durante la conferencia matutina del 
presidente Andrés Manuel López Obrador la creación de la "Ruta Turística más allá del Sol" como 
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parte del proyecto del Tren Maya. Esta ruta, que forma parte del tramo 4 del tren, mejorará la 
conectividad con el municipio de Lázaro Cárdenas y promoverá el desarrollo equitativo de la 
región. Además, se informó que en Quintana Roo, a través de la Agencia de Seguridad 
Alimentaria y con el programa "Comemos todas y todos", se está avanzando en la suficiencia 
alimentaria y cerrando brechas de desigualdad. 
 
PUNTO ROJO Claudia preocupada... MARCELO Y ADÁN BUSCAN POFER 

(2023-10-17, Redacción, La Red TAMP (Sitio), )  

La política mexicana se está volviendo cada vez más complicada para Claudia Sheinbaum, quien 
busca recuperar la confianza de Adán Augusto López Hernández y Marcelo Ebrard. Sin embargo, 
ambos políticos han expresado su descontento por el engaño de AMLO en el proceso de 
selección interna del partido. Ahora, desde el Congreso de la Unión, buscarán obligar a Claudia 
a negociar con ellos. Además, varios congresistas están preparando demandas contra AMLO por 
despilfarros millonarios, incluyendo el Tren Maya, el aeropuerto AIFA y la Refinería 2 Bocas. 
Mientras tanto, la presidencia de la República será un mero símbolo de poder para Claudia, ya 
que las decisiones políticas estarán en manos del Congreso. 
 
¿Consideras adecuado el protagonismo que se le ha dado al Ejercito en la administración 
de AMLO? 

(2023-10-17, Indira Kempis, Kenia López, Nuvia Mayorga, Monica Fernandez, Maria Graciela Gaitan Diaz, 
Publimetro, . 4)  

El Ejército y Fuerza Aérea mexicanos, así como la Marina, han participado en la construcción de 
infraestructura en tiempos récord durante la administración del presidente Andrés Manuel López 
Obrador. Esto incluye el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles y el Tren Maya. Su trabajo ha 
sido crucial para impulsar el desarrollo del país. Además, han brindado apoyo social en casos de 
emergencia y catástrofes naturales, así como seguridad y administración de puertos y aduanas 
marítimas. En total, se han construido 10,000 obras en todo el país, con una inversión de más de 
20,000 millones de pesos. 
 
Hotel Chichen Itzá con avances del 20% 

(2023-10-17, Redacción, Basta, . 3)  

El jefe del Centro Coordinador de Operaciones (CCO) del Tren Maya, Blas Andrés Núñez Jordán, 
informó que la construcción del Hotel Chichen ltzá, ubicado cerca de la pirámide de la Zona 
Arqueológica de Chichen Itzá, ha avanzado un 20%. Este hotel es uno de los 15 que se están 
construyendo para el proyecto del Tren Maya. Además, se reportó un avance del 80% en la 
construcción de la estación de servicio y descanso de la Zona Arqueológica de Tulum. 
 
Seguirá la ayuda a Cuba en todo lo que se pueda, incluido el petróleo: AMLO 

(2023-10-17, Simon Garfield, Diario Imagen QROO (Sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, rechazó las críticas por la venta de 
crudo a Cuba, afirmando que ayudará al pueblo cubano a pesar del bloqueo injusto. El presidente 
negó que este apoyo cause problemas con el gobierno de Joe Biden, ya que ambos países son 
respetuosos entre sí. López Obrador subrayó que su administración es diferente a los gobiernos 
anteriores, enfocándose en la justicia, el humanismo y la fraternidad. Además, anunció que faltan 
60 días para la inauguración del Tren Maya, un proyecto de infraestructura clave en el sureste 
del país. El tramo 4 del tren, que va de Izamal a Cancún, tiene un 100% de avance en la vía 
terminada, con 239 kilómetros de vía doble. 
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Hay acuerdo con método de encuesta, garantizada la unidad 

(2023-10-17, Redacción, Avance TAB (sitio), )  

El ex secretario de Bienestar, Javier May Rodríguez, afirmó que todos los aspirantes a 
Coordinador de Defensa de la Transformación en Tabasco están de acuerdo con el método de 
la encuesta para elegir al candidato. May Rodríguez, quien recientemente dejó su cargo para 
buscar la candidatura, aseguró que respetará el resultado de la encuesta, y destacó que el 
proceso incluye una encuesta madre y dos espejo, lo cual da certeza al proceso. May Rodríguez 
participó en una reunión en la Ciudad de México con la Coordinadora Nacional de los Comités 
de Defensa de la Cuarta Transformación, Claudia Sheinbaum Pardo. May Rodríguez agregó que 
continuará recorriendo Tabasco para platicar con militantes y simpatizantes de Morena, y que el 
pueblo de Tabasco decidirá sobre la unidad del proyecto. 
 
Seguirá la ayuda a Cuba en todo lo que se pueda, incluido el petróleo: AMLO 

(2023-10-17, José Luis Montañez, MEX Diario Imagen, . 1,3)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador rechazó los cuestionamientos sobre la venta de 
crudo por parte de Pemex al gobierno de Cuba, afirmando que no ha causado problemas con la 
administración de Joe Biden. López Obrador afirmó que México continuará ayudando a Cuba en 
todo lo posible, incluyendo el suministro de petróleo, a pesar del bloqueo económico impuesto 
por Estados Unidos. El presidente negó que exista algún conflicto con Estados Unidos por esta 
ayuda a Cuba, señalando que la administración Biden ha sido respetuosa con México. Además, 
López Obrador anunció que faltan 60 días para la inauguración del Tren Maya, destacando los 
avances en el proyecto. 
 
Sedena afirma que el tramo 4 del Tren Maya "avanza a buen ritmo" 

(2023-10-17, Redacción, Mi Punto de Vista YUC (sitio), )  

El Tramo 4 del Tren Maya, que se extiende desde Chichén Itzá hasta Cancún, tiene un avance 
del 81% en las 5 estaciones que lo componen, según Óscar David Lozano Águila, director general 
del Tren Maya. Esta construcción ha generado hasta el momento 62 mil empleos en los 9 
municipios de Yucatán a Quintana Roo. La gobernadora de Quintana Roo, Mara Lezama 
Espinosa, destacó que el proyecto permitirá a los visitantes llegar a nuevos espacios, 
beneficiando a artistas y comerciantes locales. El Tren Maya, que se espera que esté operativo 
en 2024, conectará a los estados de Chiapas, Tabasco, Campeche, Yucatán y Quintana Roo, 
con una longitud de 1,525 kilómetros. 
 
Cozumel rompe barrera de los 3 millones de turistas de crucero 

(2023-10-17, Redacción, Diario Imagen On Line CDMX (sitio), )  

La isla de Cozumel en Quintana Roo ha recibido más de 3 millones de turistas de crucero en lo 
que va del año, lo que representa una recuperación del 88.5% respecto a los niveles previos a la 
pandemia. Se espera que la isla alcance los 4.3 millones de cruceristas al cierre de 2023. Por 
otro lado, la Comisión Federal de Electricidad (CFE) ha presentado un proyecto de inversión de 
148 millones de pesos para resolver los constantes apagones en Quintana Roo, especialmente 
en Cancún, Chetumal, Playa del Carmen y Tulum. El proyecto incluye la instalación de la 
Subestación Eléctrica Leona Vicario y obras asociadas. Además, se ha registrado una inversión 
de 179 millones de pesos en obras de desarrollo urbano en diferentes municipios de Quintana 
Roo. 
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ANTÍTESIS 

(2023-10-17, Daisy Herrera, Daisy Herrera TAMP (sitio), )  

El gobierno mexicano ha invertido aproximadamente el 4% del PIB en proyectos de 
infraestructura pública, como el tren maya, el AIFA, el tren transístmico y la refinería Dos Bocas. 
Esta inversión es crucial para el crecimiento económico y la mejora de la calidad de vida de los 
ciudadanos. La infraestructura sólida atrae a empresas e inversores, estimula el comercio y la 
inversión privada, y genera empleo a corto y largo plazo. Además, la inversión en infraestructura 
mejora la calidad de vida de los ciudadanos al proporcionar atención médica, educación de 
calidad y servicios básicos. También puede reducir las desigualdades regionales al mejorar el 
acceso a servicios y oportunidades en áreas menos desarrolladas. Sin embargo, es importante 
que estas inversiones se realicen de manera eficiente y transparente para garantizar que los 
beneficios lleguen a quienes más los necesitan y promover el crecimiento sostenible a largo 
plazo. 
 
Niega desbordamiento en materia de migración 

(2023-10-17, Tanya Acosta, Uno más Uno, . 14)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, afirmó que la implementación de 
Programas para el Bienestar y la creación de empleos han reducido la migración de mexicanos 
a Estados Unidos. Además, el gobierno federal trabaja en acciones de pacificación en todo el 
país para evitar el desplazamiento de familias debido a la violencia. En cuanto a la ayuda a países 
de Centroamérica y el Caribe, México impulsa programas como Sembrando Vida y Jóvenes 
Construyendo el Futuro, que ofrecen oportunidades de trabajo en las naciones de origen. En otro 
tema, el tramo 1 del Tren Maya, de Eamal, Yucatán, a Cancún, Quintana Roo, ha alcanzado el 
100% de colocación de vía doble electrificada, con una longitud total de 478 kilómetros. Por otro 
lado, el Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) está conservando y rehabilitando la 
zona arqueológica de Chichén Itzá en Yucatán, con un desarrollo del 87% en tareas de 
investigación y conservación. 
 
La Megadeuda del Bienestar; el Obradorazo 

(2023-10-17, Luis Carlos Plata, Zócalo COAH (sitio), )  

El endeudamiento de Coahuila, que comenzó en 2009 y terminará en 2043, ha sido ampliamente 
discutido y criticado. Sin embargo, la Iniciativa de Ley de Ingresos de la Federación 2024 propone 
un endeudamiento sin precedentes en la historia de México. El dictamen de la Comisión de 
Hacienda autoriza un crédito de casi 2 billones de pesos, un aumento del 70% respecto al año 
anterior. Los recursos se destinarán al gasto corriente, incluyendo el aumento al doble de las 
pensiones del Bienestar, y a obras de infraestructura cuyos costos estimados inicialmente se han 
triplicado debido a la mala planificación y corrupción. Además, otro tanto se destinará al servicio 
de la deuda existente. Todo esto sugiere una falta de reservas y un agotamiento de las finanzas 
del gobierno. Esta situación podría conducir a una crisis en 2025, incluyendo hiperinflación y 
devaluación de la moneda. 
 
Cozumel rompe barrera de los 3 millones de turistas de crucero 

(2023-10-17, Simon Garfield, Diario Imagen QROO (Sitio), )  

La isla de Cozumel en Quintana Roo ha recuperado el 88.5% de los niveles de captación de 
turistas de crucero previos a la pandemia, con más de 3 millones de visitantes en lo que va del 
año. A pesar de la disminución de llegadas de cruceros en 2020 debido a la pandemia, el turismo 
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de cruceros en Cozumel ha mostrado una recuperación constante en 2021. Además, la isla ha 
captado 840 barcos en los primeros nueve meses de este año. Se espera que la isla alcance los 
niveles previos a la pandemia de 2019 en los próximos años. La CFE ha confirmado una inversión 
de 148 millones de pesos para abordar los constantes apagones en Quintana Roo, incluyendo la 
construcción de una subestación eléctrica y obras asociadas. Por otro lado, se han aprobado 179 
millones de pesos para obras de desarrollo urbano en Felipe Carrillo Puerto, Othón P. Blanco 
(Chetumal), Benito Juárez (Cancún) y Puerto Morelos. 
 
Tras la Puerta del Poder // ¿Esconde López Obrador cochinote electoral en su presupuesto 
2024? 

(2023-10-17, Roberto Vizcaíno, MEX Diario Imagen, . 7)  

El ex titular de Hacienda, Carlos Urzua, y los expertos del Frente Amplio Opositor han revelado 
que el proyecto de presupuesto de Ingresos y Egresos de AMLO para 2024 contiene fondos 
ocultos que podrían ser utilizados para la campaña de Claudia Sheinbaum y otros candidatos de 
Morena-AMLO. Se estima que hay alrededor de 50 mil millones de pesos escondidos en los 
bonos del presupuesto para adultos mayores. Urzua señala que estos fondos no tienen una 
explicación lógica y podrían ser utilizados para financiar la campaña electoral. Además, se ha 
descubierto que el programa de bonos a adultos mayores está sobreestimado, lo que resulta en 
un gasto excesivo de 18 mil millones de pesos este año. Urzua advierte que los diputados de la 
oposición deben estar atentos a estos fondos ocultos. Por otro lado, Claudia Sheinbaum ha 
pedido apoyo para los candidatos de Morena-AMLO en el Congreso, lo que ha sido interpretado 
como un intento de obtener mayores fondos para la campaña electoral. Los opositores también 
han advertido que AMLO ha creado "cochinitos" en el Presupuesto de Egresos del 2024 para 
apoyar a Claudia Sheinbaum. 
 
Mara Lezama anuncia ruta turística en Q. Roo 

(2023-10-17, Redacción, La Razón de México, . 9)  

La gobernadora de Quintana Roo, Mara Lezama, anunció durante una conferencia matutina del 
presidente Andrés Manuel López Obrador la creación de la "Ruta Turística más allá del Sol", 
como parte del tramo 4 del Tren Maya. Este proyecto busca mejorar la conectividad con el 
municipio de Lázaro Cárdenas y promover el desarrollo equitativo de la región. La gobernadora 
destacó que la ruta turística permitirá aprovechar al máximo el potencial turístico de la región, 
consolidando proyectos comunitarios y respetando las tradiciones culturales. La ruta incluirá 
localidades como Pacchen, Nuevo Xcán, Nuevo Durango, El Cedral, Kantunilkin, Solferino y 
Chiquilá, y será una oportunidad para mejorar la economía de la zona, con prosperidad 
compartida. 
 
Talan 10 millones de árboles por tren 

(2023-10-17, EFE, La Prensa, . 20)  

El Tren Maya, una obra emblemática del Gobierno de Andrés Manuel López Obrador, ha causado 
un ecocidio en la selva húmeda, destruyendo más de 10 millones de árboles, según denuncian 
ambientalistas. El proyecto, que contempla más de 1,500 kilómetros de vía férrea en cinco 
estados del sureste de México, ha enfrentado críticas por su impacto ambiental. En el caso de 
Playa del Carmen, grupos ambientalistas protestaron contra el cambio de trazado del tren, que 
resultó en la deforestación de una selva saludable. A pesar de las protestas, el gobierno no detuvo 
la construcción del tramo 5 del Tren Maya, que va de Cancún a Playa del Carmen. Los 
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ambientalistas han denunciado el ecocidio y están considerando presentar una denuncia ante la 
Fiscalía General de la República. 
 
Quintana Roo es la entidad con mayor crecimiento del sector industrial 
(2023-10-17, Simon Garfield, Diario Imagen QROO (Sitio), )  

El estado de Quintana Roo ha experimentado un importante crecimiento en el sector industrial, 
con un aumento anual del 231%. Este crecimiento se atribuye en gran parte a las grandes obras 
públicas y privadas, como el Tren Maya en su tramo 7, el Parque Quintana Roo en Chetumal y 
el Puente Nichupté en Cancún. La industria de la construcción ha escalado desde la posición 
número 17 a la segunda en términos de contribución a nivel nacional. Además, la minería ha 
reportado aumentos con una variación anual del 21.4%. En cuanto a la generación de energía 
eléctrica, se ha registrado un incremento del 21.6% en junio de 2023 en comparación con el 
mismo mes del año anterior. Por otro lado, los Ayuntamientos de Bacalar y Othón P. Blanco 
(Chetumal) podrán recaudar y administrar los recursos por el aprovechamiento de las zonas 
costeras de ríos y lagunas, lo que podría generar ingresos superiores a los 60 millones de pesos. 
 
Activistas advierten que por el Tren Maya se derribaron 10 millones de árboles 

(2023-10-17, Redacción, Punto Medio YUC (sitio), )  

El Tren Maya, un proyecto emblemático del Gobierno de México, ha causado un "ecocidio" en la 
selva húmeda del Caribe mexicano, donde se han talado unos 10 millones de árboles, según 
advierten activistas medioambientales. La obra, que busca construir 1,500 kilómetros de vía 
férrea para transporte de carga, turistas y pasajeros locales en los estados del sureste del país, 
ha provocado graves daños ambientales. La deforestación ha afectado cuevas y cenotes, así 
como el acuífero de Quintana Roo, lo que podría tener consecuencias graves en el futuro. Los 
activistas critican la falta de planificación y conocimiento de la zona, así como la premura por 
concluir la obra. 
 
ONG denuncia tala de 10 millones de árboles para abrir paso al Tren Maya 

(2023-10-17, EFE, La Crónica de Hoy, . 8)  

El Tren Maya, una obra emblemática del gobierno mexicano, ha causado un "ecocidio" en la selva 
húmeda, según activistas medioambientales. Se estima que más de 10 millones de árboles han 
sido destruidos, lo que representa un daño significativo para uno de los ecosistemas más 
importantes de México. Además, alrededor de 17,000 pilotes de 1.2 metros de diámetro a 25 
metros de profundidad han sido instalados, lo que ha dañado aún más la selva. Los activistas 
argumentan que el proyecto no es necesario y que se debería priorizar la conservación de la 
selva. Sin embargo, el gobierno ha argumentado que el proyecto es necesario para impulsar el 
desarrollo de la región. 
 
Democracia virtual | Tabasco totalmente dividido 

(2023-10-17, Redacción, El Heraldo de Tabasco TAB (sitio), )  

La virtual candidata a la Presidencia de la República, Claudia Sheinbaum, ha pedido unidad en 
su partido, Morena, en Tabasco. Sin embargo, existe una ruptura entre Adán Augusto López 
Hernández y Javier May Rodríguez, quienes se disputan el poder en la entidad. May, ex operador 
del Tren Maya, es el candidato favorito para gobernador, lo que ha generado tensiones en el 
partido. A pesar de la división, Sheinbaum ha pedido unidad, aunque disfruta de la división entre 
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los grupos rivales. Además, se ha sugerido que López Hernández no se inscriba a la contienda, 
lo que indica que May es el favorito del presidente López Obrador. 
 
El Tren Maya provoca ecocidio 

(2023-10-17, EFE, Pulso SLP (sitio), )  

El Tren Maya, una obra emblemática del Gobierno de Andrés Manuel López Obrador, ha causado 
un "ecocidio" en la selva húmeda de México, según activistas medioambientales. Se estima que 
más de 10 millones de árboles han sido destruidos en la zona, que alberga más de 1.800 
kilómetros de cuevas y dos de los ríos subterráneos más grandes del mundo. A pesar de los 
esfuerzos de los ambientalistas para evitar el paso del tren en esta área, las autoridades 
decidieron cambiar el trazado, lo que resultó en una deforestación significativa. La obra, que 
contempla más de 1.500 kilómetros de vía férrea en cinco estados del sureste del país, ha sido 
objeto de críticas por su impacto ambiental y social. 
 
Periodismo Subjetivo // Y con AMLO volvieron los trenes de pasajeros 

(2023-10-17, Jorge Gómez Naredo, Basta, . 4)  

El autor destaca la importancia de los trenes de pasajeros en México y critica la privatización y 
desmantelamiento de esta industria durante los gobiernos neoliberales. Sin embargo, desde la 
presidencia de Andrés Manuel López Obrador, los trenes de pasajeros se han reactivado, con la 
construcción de más de 1900 kilómetros de vías en cinco años. El autor menciona 
específicamente el Tren Maya y el Tren Transístmico como proyectos en desarrollo. Este 
resurgimiento de los trenes de pasajeros es visto como un motivo de alegría y orgullo para 
México. 
 
Asesor jurídico | May, la línea en MORENA 

(2023-10-17, Redacción, El Heraldo de Tabasco TAB (sitio), )  

El político Javier May Rodríguez, miembro de MORENA, ha intensificado su campaña en 
Tabasco, con el respaldo del grupo de Claudia Sheinbaum. May, quien ha sido operador de 
confianza de Andrés Manuel López Obrador, busca la candidatura a la gubernatura de Tabasco, 
con el apoyo de Sheinbaum y del Comité en Defensa de la Transformación. Sin embargo, 
enfrenta resistencia por parte de Adán Augusto López Hernández, gobernador de Tabasco, y su 
grupo político. May ha sido acusado de no incluir a los damnificados por inundaciones en el censo 
de la Secretaría de Bienestar para recibir su apoyo económico. A pesar de esto, May ha ganado 
popularidad gracias a su trabajo en el proyecto del Tren Maya. 
 
¿Qué oculta AMLO? 

(2023-10-17, Saúl Lara Espinoza, El Debate SIN (sitio), )  

El hecho de que Andrés López Obrador quiso en los hechos desaparecer el Instituto Nacional de 
Transparencia Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INAI) así como 
clasificar información acerca de las obras faraónicas de la 4T como son la refinería de Dos Bocas 
y el Tren Maya genera la sospecha de que algo turbio está ocultando 

.. 

 
 
Mediante el Promeza, el Gran Museo de Chichén Itzá reporta 70% de avance en su 
construcción 

(2023-10-17, Redacción, Sobre T (Sitio), )  
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El director general del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), Diego Prieto 
Hernández, ha destacado los avances en el Programa de Mejoramiento de Zonas Arqueológicas 
(Promeza) en el Tramo 4 del Tren Maya, que va de Izamal a Cancún. El Gran Museo de Chichén 
Itzá, que está 70% completo, y el Centro de Atención a Visitantes (Catvi), que está 36% completo, 
son dos proyectos destacados. Además, se han identificado y preservado 4,228 bienes 
inmuebles y recuperado 570 bienes muebles en el área. El Tren Maya no solo es un medio de 
transporte, sino un proyecto integral que fortalece la identidad de las comunidades mayas y pone 
en valor las zonas arqueológicas en la región. 
 
Seguirá la ayuda a Cuba en todo lo que se pueda, incluido el petróleo: AMLO 

(2023-10-17, Redacción, Diario Imagen On Line CDMX (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador ha confirmado la venta de crudo por parte de Pemex 
al gobierno de Cuba, a pesar del bloqueo comercial de Estados Unidos a la isla. López Obrador 
afirmó que México no puede darle la espalda al pueblo de Cuba, que está padeciendo un bloqueo 
inhumano e injusto. Niega que esta venta haya causado problemas con la administración de Joe 
Biden, ya que Estados Unidos es respetuoso con México. Además, aseveró que México es 
solidario con todos los pueblos y está dispuesto a ayudar a Cuba en lo que pueda, incluyendo la 
venta de petróleo. Por otro lado, el presidente anunció que faltan 60 días para la inauguración 
del Tren Maya, destacando los avances en el Tramo 4, que tiene un 100% de avance en la vía 
terminada. 
 
Ecocidio del Tren Maya requirió la tala de más de 10 millones de árboles; activistas 

(2023-10-17, Raúl Ruiz Venegas, Uno más Uno, . 9)  

El Gobierno de México ha sido acusado de causar un "ecocidio" en la selva húmeda del país con 
la construcción del Tren Maya, que ha llevado a la tala de más de 10 millones de árboles. 
Activistas medioambientales han denunciado que la obra ha destruido una selva saludable y ha 
afectado a cuevas y cenotes. Además, se ha advertido que la construcción de la infraestructura 
ha perforado el acuífero de Quintana Roo, lo que podría tener consecuencias graves para el 
suministro de agua en la región. La obra del Tren Maya, una de las principales promesas de 
campaña del presidente Andrés Manuel López Obrador, ha sido objeto de controversia y 
protestas desde su inicio. 
 
Agenda Confidencial // "Cuello" a las contralorías 

(2023-10-17, Luis Soto, El Independiente, . 4)  

El gobierno de la 4T ha descubierto que el Sistema Nacional Anticorrupción y los Órganos 
Internos de Control (OIC) no han sido efectivos para combatir la corrupción, sino que se han 
convertido en cómplices de funcionarios corruptos. Ahora, el gobierno busca desaparecer el 
Sistema Nacional Anticorrupción y los OIC. La tardanza en desaparecer estas instituciones podría 
deberse a que los principales proyectos de infraestructura del gobierno, como el Tren Maya y el 
nuevo Aeropuerto Internacional, no podían estar bajo la supervisión de los OIC. 
 
Hay acuerdo con método de encuesta; garantizada la unidad: Javier MayAsume Julio 
Gutiérrez, alcalde del Gobierno de Macuspana liderazgo de la CONAMM«Adancismo» en 
retiradaVisita de Claudia, un mome... 
(2023-10-17, Redacción, Sin Remitente TAB (sitio), )  
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Javier May Rodríguez, ex secretario de Bienestar y aspirante a Coordinador de Defensa de la 
Transformación en Tabasco, se mostró de acuerdo con el método de la encuesta para elegir al 
coordinador. May Rodríguez participó en una reunión en la Ciudad de México, donde se firmó un 
acuerdo por parte de todos los aspirantes. El ex responsable del Tren Maya aseguró que 
respetará el resultado de la encuesta, y afirmó que la unidad es fundamental. May Rodríguez 
continuará recorriendo Tabasco para dialogar con militantes y simpatizantes de Morena. 
 
Anuncia gobernadora de Quintana Roo "Ruta Turística más allá del Sol" 

(2023-10-17, Redacción, Enlace Radial (Sitio), )  

La gobernadora de Quintana Roo, Mara Lezama, ha anunciado un nuevo proyecto turístico 
llamado "Ruta Turística más allá del Sol", que forma parte del tramo 4 del Tren Maya. Este 
proyecto tiene como objetivo mejorar la conectividad con el municipio de Lázaro Cárdenas y 
contribuir al desarrollo justo y equitativo de la región. La gobernadora destacó que el Tren Maya 
permitirá aprovechar al máximo el potencial turístico de la región, promoviendo proyectos 
comunitarios y respetando las tradiciones y costumbres culturales. La ruta turística incluirá 
lugares como Pacchen, Nuevo Xcán, Nuevo Durango, El Cedral, Kantunilkin, Solferino y Chiquilá, 
ofreciendo una mayor oferta turística en Quintana Roo. 
 
Faltan 60 días para la inauguración del Tren Maya, anuncian en la mañanera 

(2023-10-16, Redacción, CCO Noticias (sitio), )  

El general Óscar David Lozano Águila, director general de la empresa Tren Maya, ha anunciado 
que el tramo 4 del proyecto, que va de Izamal a Cancún, tiene un 100% de avance en la vía 
terminada. El tramo de 239 kilómetros, que atraviesa nueve municipios de Yucatán y Cancún, 
está en operación y se encuentra en trabajo de nivelación. Además, se han completado 33 pasos 
vehiculares y puentes de los 35 proyectados, tres distribuidores viales, 90 pasos inferiores y de 
fauna de 92 requeridos, y se han colocado 6,585 postes eléctricos de los 9,000 necesarios para 
la operación del ferrocarril. El tramo 4 ha generado 62,000 empleos, de los cuales 23,000 han 
sido en ICA, y la infraestructura ya beneficia a 718,000 habitantes de la región. 
 
Tren Maya ha derribado más de 10 millones de árboles en el sureste de México 

(2023-10-17, EFE, Mobil News NL (Sitio), )  

El Tren Maya, una obra emblemática del presidente Andrés Manuel López Obrador, ha causado 
un "ecocidio" en la selva húmeda del Caribe mexicano, según activistas medioambientales. Se 
estima que más de 10 millones de árboles han sido talados, destruyendo una de las selvas 
saludables que quedan en México. El proyecto, que contempla más de 1,500 kilómetros de vía 
férrea en cinco estados del sureste de México, ha generado preocupación por su impacto en el 
medio ambiente y las comunidades indígenas. Los activistas piden que se detenga la 
construcción del tren para permitir la regeneración de la selva. 
 
Mediante el Promeza, el Gran Museo de Chichén Itzá reporta 70% de avance en su 
construcción 

(2023-10-17, Redacción, Al Chile Poblano PUE (Sitio), )  

El Tren Maya, más que un medio de transporte, es un proyecto que fortalece la identidad y el 
sentido de pertenencia de las comunidades mayas, además de poner en valor importantes zonas 
arqueológicas en el sureste de México. El Programa de Mejoramiento de Zonas Arqueológicas 
(Promeza) ha avanzado en la construcción del Gran Museo de Chichén Itzá, que cuenta con un 
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70% de avance, y el Centro de Atención a Visitantes, con un 36% de avance. Además, se han 
ampliado los circuitos de visita en Chichén Itzá y Ek' Balam para despresurizar las áreas más 
visitadas. En total, se han identificado y preservado 4,228 bienes inmuebles y recuperado 570 
bienes muebles en el área del Tren Maya. 
 
Ecocidio del Tren Maya: requirió la tala de más de 10 millones de árboles; activistas 

(2023-10-16, Redacción, uno más uno (sitio), )  

El Tren Maya, una obra emblemática del Gobierno de Andrés Manuel López Obrador, ha sido 
acusado de causar un "ecocidio" en la selva húmeda del Caribe, donde se han talado unos 10 
millones de árboles. Activistas medioambientales han denunciado la destrucción de un fragmento 
de selva saludable, a pesar de los esfuerzos para preservarla. Según los activistas, el tren ha 
provocado la fragmentación del hábitat, la pérdida de especies y la alteración del ciclo hidrológico, 
lo que podría llevar a la desertificación de la zona. A pesar de las protestas, el Gobierno ha 
continuado con la construcción del tren, que se espera que esté operativo en 2024. 
 
Faltan 60 días para la inauguración del Tren Maya, anuncian en la mañanera 

(2023-10-16, Redacción, JLA Noticias CDMX (Sitio), )  

El director general de la empresa Tren Maya, Óscar David Lozano Águila, informó que el Tramo 
4 del proyecto, que va de Izamal a Cancún, tiene un 100% de avance en la vía terminada. La ruta 
está en operación y se han colocado 6,585 postes eléctricos de los 9,000 necesarios. Además, 
se han terminado los andenes de las cinco estaciones a lo largo de este tramo, con un avance 
general del 81%. Este proyecto ha generado 62,000 empleos, de los cuales 23,000 son en ICA, 
con un 21% de mujeres empleadas. La infraestructura ya beneficia a 718,000 habitantes de la 
región. Faltan 60 días para la inauguración del Tren Maya. 
 
Anuncia Mara Lezama "Ruta Turística más allá del Sol" para traer desarrollo justo y 
equitativo 

(2023-10-16, Redacción, Noticias MVS (Sitio), )  

La gobernadora de Quintana Roo, Mara Lezama, anunció la creación de la "Ruta Turística más 
allá del Sol", un proyecto que forma parte del tramo 4 del Tren Maya y que busca impulsar el 
desarrollo justo y equitativo de la región. Este proyecto beneficiará a 11 ejidos y promoverá 
actividades turísticas, proyectos culturales y ecoturísticos en áreas previamente descuidadas. La 
gobernadora destacó que el Tren Maya no solo es una infraestructura de transporte, sino también 
una herramienta para el desarrollo económico y social de la región. 
 
En Yucatán es tiempo de cambios, de alianzas y unidad ciudadana 

(2023-10-17, Redacción, Senderos del Mayab YUC (sitio), )  

La senadora de Morena, Verónica Camino Farjat, se reunió con militantes y simpatizantes de la 
comisaría de Hunxectamán del municipio de Umán en Yucatán. Camino destacó la importancia 
de la unidad entre ciudadanos para consolidar la transformación de Yucatán, que llegará para 
mejorar la calidad de vida de todos. Mencionó que, con la Cuarta Transformación, el desarrollo 
económico llegará a todos los sectores y rincones del estado, incluyendo infraestructura, servicios 
de salud y educación. Además, mencionó que el estado de Yucatán se beneficiará de proyectos 
como el Tren Maya y las termoeléctricas, que potenciarán su crecimiento económico. 
 
Más de 10 millones de árboles se han derribado para construir el Tren Maya 

(2023-10-17, Redacción, Parando Oreja VER (Sitio), )  
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El Tren Maya, una megaobra del Gobierno de Andrés Manuel López Obrador, ha causado un 
"ecocidio" en la selva húmeda, destruyendo unos 10 millones de árboles, según activistas 
medioambientales. El proyecto, que contempla más de 1500 kilómetros de vía férrea en cinco 
estados del sureste de México, ha generado preocupaciones desde un principio debido a su 
impacto en el medio ambiente. A pesar de las promesas de que la obra se desarrollaría paralela 
a la carretera, el trazado fue modificado, causando una deforestación masiva. La pérdida de 
selvas húmedas en México ha alcanzado el 49% en las últimas décadas, según la Comisión 
Nacional para el Conocimiento y Uso de la Biodiversidad. 
 
Tren Maya: el tramo 4 beneficiará a más de 700 mil habitantes 

(2023-10-16, Redacción, Pasantes DF CDMX (Sitio), )  

El director general de Tren Maya, SA de CV, Óscar David Lozano Águila, anunció que el tramo 4 
del Tren Maya, que va de Izamal a Cancún, está completamente colocado, con 239 kilómetros 
de vía doble y electrificada. Esta infraestructura ferroviaria beneficia a 718 mil habitantes, según 
cifras del INEGI. Las obras complementarias están en operación, incluyendo 33 pasos 
vehiculares y puentes, 3 distribuidores viales, 90 pasos inferiores y de fauna, y 170 kilómetros de 
autopista. Se han empleado más de 62 mil personas en la construcción de esta infraestructura. 
El Tren Maya será inaugurado en diciembre de este año. 
 
Turismo Seguro en Quintana Roo: proponen crear fondo para atención inmediata a turistas 

(2023-10-16, Redacción, Radio Fórmula (sitio), )  

El estado de Quintana Roo, en México, ha propuesto la creación de un fondo de atención y 
protección para turistas, en respuesta a problemas que puedan afectar su integridad física. El 
Secretario de Turismo, Bernardo Cueto Riestra, destacó el impacto positivo del programa Guest 
Assist, que ha brindado atención a 800 visitantes. Además, se anunciaron planes para ampliar 
aún más este servicio. No se ha determinado la fuente exacta de financiamiento, pero se 
contempla la posibilidad de involucrar recursos estatales y federales. La iniciativa surge tras la 
adhesión al Código Internacional de Atención y Protección al Turista de la Organización Mundial 
del Turismo. El estado también cuenta con un comité de emergencias que colabora con gobiernos 
federales y municipales para informar sobre fenómenos hidrometeorológicos y emergencias 
locales. 
 
Conferencia presidencial matutina 

(2023-10-16, Miguel Ramírez, Dinero, Negocios y Finanzas (Sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, habla sobre varios temas en su 
conferencia de prensa matutina, incluyendo los precios de las gasolinas y la canasta básica, así 
como el avance en las obras de infraestructura del tren maya y el istmo de Tehuantepec. 
 
Ambientalistas denuncian que el Tren Maya 'asesinó' más de 10 millones de árboles 

(2023-10-16, Ana Paula Ordorica, Ana Paula Ordorica (Sitio), )  

El Tren Maya, una obra emblemática del Gobierno de Andrés Manuel López Obrador, ha sido 
criticado por causar un "ecocidio" en la selva, donde se han talado cerca de 10 millones de 
árboles. La construcción del tren ha afectado las cuevas y cenotes de Playa del Carmen, 
Quintana Roo, y ha llevado a la deforestación de una selva saludable. La premura por concluir la 
obra, con el objetivo de inaugurarla entre diciembre de 2023 y febrero de 2024, ha llevado a 
ahorrar procedimientos que podrían tener consecuencias graves. A pesar de los amparos 
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presentados para frenar la construcción, el proyecto ha sido declarado estratégico, prioritario, de 
interés público y de seguridad nacional. La obra contempla más de 1,500 kilómetros de vía férrea 
en cinco estados del sureste de México. La deforestación en las selvas húmedas del país ha 
alcanzado un 66% en las últimas décadas. 
 
Ha derribado Tren Maya más de 10 millones de árboles en el sureste del país 

(2023-10-16, Redacción, Enlace Radial (Sitio), )  

El Tren Maya, una obra emblemática del Gobierno de Andrés Manuel López Obrador, ha causado 
un "ecocidio" al arrasar unos 10 millones de árboles en la selva húmeda del Caribe mexicano, 
según activistas medioambientales. La obra, que contempla más de 1,500 kilómetros de vía 
férrea en cinco estados del sureste de México, ha generado protestas por su impacto en el medio 
ambiente. A pesar de los amparos presentados para frenar la construcción, el presidente López 
Obrador declaró las instalaciones del Tren Maya como estratégicas, prioritarias, de interés 
público y de seguridad nacional. Los activistas piden que se detenga la construcción del tren, 
alegando que el daño es irreparable. 
 
16.10.23 Versión estenográfica de la conferencia de prensa matutina del presidente Andrés 
Manuel López Obrador 

(2023-10-16, Redacción, Presidente GOB MX (sitio), )  

El 16 de octubre de 2023, el director general del Tren Maya, S.A. de C.V, Óscar David Lozano 
Águila, informó sobre los avances en la construcción del tramo 4 del Tren Maya, que va de Izamal 
a Cancún, en Yucatán y Quintana Roo. Este tramo, que consta de 239 kilómetros y cinco 
estaciones, beneficiará a 718 mil habitantes. La inauguración del Tren Maya está programada 
para diciembre de 2023. Además, Diego Prieto Hernández, director general del Instituto Nacional 
de Antropología e Historia (INAH), destacó la importancia del Tren Maya como un proyecto 
integral de desarrollo que fortalece la identidad y la inclusión de las comunidades. Por su parte, 
Blas Andrés Núñez Jordán, jefe del Centro Coordinador de Operaciones del Tren Maya, informó 
sobre la construcción de un edificio en Cancún para la empresa Tren Maya, que se encargará de 
la capacitación y adiestramiento del personal. 
 
México: entre obras faraónicas y necesidades básicas desatendidas 

(2023-10-16, Margarita Solano, Cuestione (Sitio), )  

La escuela vagón de San Bartolo, Estado de México, atiende a noventa niños en un vagón de 
tren abandonado, simbolizando las deficiencias de infraestructura educativa en el país. Mientras 
tanto, proyectos emblemáticos como el Tren Maya y la Refinería Dos Bocas han atraído críticas 
por su alto costo y falta de planificación. El presupuesto destinado al Tren Maya para 2023 es de 
143,073 MDP, mientras que para la construcción de una clínica hospital del ISSSTE en Mérida, 
Yucatán, se destinaron 1,167.2 MDP. El economista Manuel Molano argumenta que el Estado 
debería invertir en proyectos más productivos y prioritarios, como la educación y la salud, en lugar 
de proyectos como el Tren Maya. El costo del Tren Maya ha aumentado de $156,000,000 MDP 
a $373,699,000 MDP desde su inicio en 2020. Molano sugiere que hay otras formas de atraer 
turistas a la península de Yucatán sin la construcción de un tren. 
 
¿Qué dijo AMLO en la conferencia matutina de este 16 de octubre? 

(2023-10-16, Ana Paula Ordorica, Ana Paula Ordorica (Sitio), )  
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El presidente felicitó a Daniel Noboa por su victoria en las elecciones presidenciales de Ecuador. 
Además, se presentaron informes sobre los avances en el Tramo 4 del Tren Maya, incluyendo la 
instalación del Sistemas Ferroviarios y los trabajos de salvamento arqueológico. También se 
informó sobre los avances en la construcción del hotel de Chichen Itzá y las instalaciones de la 
Empresa Tren Maya en Cancún. El presidente destacó la reducción del huachicol en un 94.2% 
desde 2010, lo que ha permitido ahorrar más de 291 mil mdp. Se anunció que Alberto Becerra 
será el nuevo titular del INDEP y se informó sobre un plan de acción conjunto con países de 
América y el Caribe para reducir el flujo migratorio. El presidente también supervisó los avances 
en la construcción de la planta coquizadora de Salina Cruz, Oaxaca. 
 
Nahle ¿por quién doblan las campanas? 

(2023-10-16, Redacción, Relevante MX (sitio), )  

La renuncia de Rocío Nahle, secretaria de Energía, deja pendientes por aclarar que suman 17 
mil millones de dólares en la construcción de la refinería de Dos Bocas, en Tabasco. Esta obra 
faraónica, junto con el Tren Maya, es un capricho de López Obrador que se deja a medias para 
cobrar una factura política y gobernar Veracruz, la tercera entidad más rica de la república. La 
renuncia de Nahle, en desacato a la ley, se produce el mismo día en que el Instituto Nacional de 
Transparencia -INAI- ordena a la Secretaría de Energía informar sobre el presupuesto anual 
asignado a Dos Bocas. Sin embargo, Nahle no informa y su renuncia no la exime de su 
responsabilidad en la gestión de miles de millones de dólares. La construcción de Dos Bocas ha 
sido objeto de denuncias periodísticas por irregularidades en los contratos y asignaciones de 
obra, así como la disposición nebulosa del dinero público. La comisionada Blanca Lilia Ibarra 
Cadena del INAI advierte que la Secretaría de Energía cuenta con información relativa al 
presupuesto asignado a este proyecto. 
 
Tramo 4 del Tren Maya logra 100 por ciento de colocación de vía doble electrificada; faltan 
60 días para inauguración: AMLO 

(2023-10-16, Redacción, Zajid Ballesteros, Acustik Noticias (sitio), )  

El tramo 4 del Tren Maya, de Izamal, Yucatán a Cancún, Quintana Roo, ha alcanzado el 100% 
de colocación de vía doble electrificada. Este tramo tiene una longitud total de 478 kilómetros y 
comprende 239 kilómetros. La construcción del Tren Maya ha generado 62,000 empleos y 
beneficiará a 718,000 habitantes en la región. Las estaciones a lo largo del tramo 4 están en 
diversos porcentajes de desarrollo, desde 68% hasta 89%. Se espera que el Tren Maya sea 
inaugurado en diciembre de este año. 
 
Tramo 4 del Tren Maya logra 100 por ciento de colocación de vía doble electrificada; faltan 
60 días para inauguración 

(2023-10-16, Redacción, Hoja de Ruta (Sitio), )  

El tramo 4 del Tren Maya, de Izamal, Yucatán a Cancún, Quintana Roo, ha alcanzado un 100% 
de colocación de vía doble electrificada, según el director general del Tren Maya S.A. de C.V., 
Óscar David Lozano Águila. Este tramo representa una longitud total de 478 kilómetros y ha 
generado 62,000 empleos. La construcción de 90 pasos inferiores y de fauna, 33 pasos 
vehiculares y puentes, tres distribuidores viales y la modernización de 170 kilómetros de la 
autopista Mérida-Cancún también han sido completados. Las estaciones a lo largo del tramo 4 
están cerca de su finalización, con porcentajes de desarrollo que van desde el 68% al 89%. El 
Tren Maya tiene prevista su inauguración en diciembre. El Instituto Nacional de Antropología e 

https://www.efinf.com/clipviewer/aab89985169e93ad82debc408fa361af?file
https://www.efinf.com/clipviewer/2f2deaee47499b77082d508e4fb3cf2e?file
https://www.efinf.com/clipviewer/2f2deaee47499b77082d508e4fb3cf2e?file
https://www.efinf.com/clipviewer/81c24ee2307f1097a45214163882670d?file
https://www.efinf.com/clipviewer/81c24ee2307f1097a45214163882670d?file


 

 

Historia (INAH) también está trabajando en la conservación y rehabilitación de la zona 
arqueológica de Chichén Itzá y Ek' Balam, así como en la construcción del Gran Museo de 
Chichén Itzá y el Centro de Atención a Visitantes. 
 
Programas para el Bienestar y creación de empleos reducen migración de mexicanos a 
Estados Unidos, afirma presidente 

(2023-10-16, Redacción, Presidente GOB MX (sitio), )  

El director general del Tren Maya, Óscar David Lozano Águila, informó sobre los avances en la 
construcción del tramo 4 del Tren Maya, que abarca 239 kilómetros y cinco estaciones en los 
estados de Yucatán y Quintana Roo. La infraestructura ferroviaria beneficiará a 718 mil 
habitantes. La inauguración está programada para diciembre de 2023. El proyecto del Tren Maya 
es una obra integral de desarrollo que fortalece la identidad y la inclusión de las comunidades, 
así como la recuperación de hallazgos arqueológicos, históricos y antropológicos. Estos 
hallazgos incluyen 570 bienes muebles, 42,617 fragmentos de cerámica, 16 enterramientos 
humanos y 145 rasgos naturales asociados a la presencia de grupos humanos. 
 
Tramo 4 del Tren Maya, tercera ruta que concluye el montaje de la doble vía de 239 km, 
Izamal-Cancún 

(2023-10-16, Redacción, JLA Noticias CDMX (Sitio), )  

El Tramo 4 del Tren Maya, que va desde Izamal a Cancún, ha completado el montaje de la doble 
vía de 239 km y reporta un 81% de avance en estaciones. El video muestra imágenes de las 
obras en el Tramo 4 y destaca el avance en la instalación del sistema ferroviario y en la 
construcción de estaciones y paraderos. El Hotel Chichén Itzá, ubicado en la ruta del Tren Maya, 
es mencionado como un lugar para visitar. El video es producido por Creciendo con Nuestro 
México, un canal dedicado a brindar información de interés social. 
 
Tren Interoceánico: fecha de inauguración, ruta y estados que recorrerá 
(2023-10-16, Redacción, CMIC MX (sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, anunció la inauguración del Tren 
Interoceánico para el 22 de diciembre de 2023. El proyecto, que busca unir los océanos Pacífico 
y Atlántico, ofrecerá servicio de pasajeros y carga a través de tres líneas que recorrerán los 
estados de Chiapas, Oaxaca, Veracruz y Tabasco. La línea Z, que correrá de Salinas Cruz a 
Coatzacoalcos, comenzará a operar en diciembre. La línea FA, de Coatzacoalcos a Palenque, 
comenzará a dar servicio a pasajeros en marzo de 2024. La línea K, de Ciudad Ixtepec Oaxaca 
a Ciudad Hidalgo Chiapas, comenzará a dar servicio al público en julio de 2024. 
 
Militares contribuyen al mejor desarrollo de México 

(2023-10-16, Maria Graciela Gaitan Diaz, Publimetro (sitio), )  

La senadora Graciela Gaitán opina sobre el protagonismo del Ejército en la administración de 
AMLO. A menos de un año de terminar el sexenio, la participación del Ejército y Fuerza Aérea 
Mexicanos y la Marina ha sido notable, especialmente en proyectos como el aeropuerto 
internacional Felipe Ángeles y el sistema ferroviario Tren Maya. Aunque hay opiniones negativas 
sobre la ampliación de las actividades de las fuerzas armadas, Gaitán cree que es necesario que 
el ejército participe en actividades más allá de su función constitucional y legal, dadas sus 
características y presupuesto. Sin embargo, también sugiere que su participación debe ser 
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limitada y condicionada en áreas como la seguridad pública, que debería ser garantizada por 
autoridades civiles. 
 
Se han recuperado 300 mil mdp por freno al huachicol: AMLO 

(2023-10-16, Patricia Ramírez, Ovaciones (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador felicitó a Daniel Noboa por su victoria en las 
elecciones presidenciales de Ecuador, destacando su juventud y trayectoria política. Durante su 
conferencia de prensa matutina, López Obrador también destacó la disminución casi total del 
robo de combustible durante su gobierno, recuperando casi 300 mil millones de pesos. Además, 
mencionó el éxito del programa Sembrando Vida, que ha creado un millón de empleos y plantado 
1.4 millones de hectáreas. El presidente también destacó la importancia del Tren Maya para el 
turismo y la economía de la región. 
 
Beneficiará tramo 4 del Tren Maya a más de 700 mil habitantes 

(2023-10-16, Redacción, Enlace Radial (Sitio), )  

El director general de Tren Maya, Óscar David Lozano Águila, anunció que el tramo 4 del 
proyecto, que va de Izamal a Cancún, ya cuenta con 239 kilómetros de vía doble y electrificada, 
beneficiando a 718 mil habitantes. Además, se han construido 33 pasos vehiculares y puentes, 
3 distribuidores viales y 90 pasos inferiores y de fauna. También se han colocado 6,585 postes 
de los 9,000 requeridos en todo el tramo. El proyecto ha empleado a más de 62,000 personas y 
se espera que sea inaugurado en diciembre de este año. 
 
Gobierno de AMLO incrementará la deuda, sexenio cerrara con pasivo de 16 billones de 
pesos 

(2023-10-16, Redacción, Plumas Libres (Sitio), )  

El diputado federal Carlos Valenzuela del Partido Acción Nacional (PAN) ha expresado su 
preocupación por el aumento de la deuda propuesto por el Gobierno federal en el Paquete 
Económico 2024. Valenzuela argumenta que el presidente López Obrador se comprometió a no 
endeudar al país, pero ahora se propone un techo de deuda de más de 2 billones de pesos, lo 
que llevaría a una deuda total de 16 billones de pesos al final del sexenio de MORENA. 
Valenzuela también critica la reducción del presupuesto para el Poder Judicial y la eliminación de 
fideicomisos vitales para su funcionamiento. Adelanta que interpondrán una controversia 
constitucional por el endeudamiento propuesto, argumentando que no está justificado según la 
Constitución. Valenzuela también critica las inversiones del gobierno, como el tren maya, la 
refinería de Dos Bocas y el aeropuerto de Santa Lucía, que no están generando empleo ni 
beneficios económicos. 
 
TRAS BAMBALINAS. Bastón "¡Te mando!" 

(2023-10-16, Redacción, La Red Social (Sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador ha entregado el bastón de mando a Claudia 
Sheinbaum, quien se perfila como su sucesora en la presidencia. Sin embargo, Sheinbaum 
tendrá que lidiar con las decisiones impuestas por López Obrador y enfrentar desafíos internos 
en el partido Morena. Además, el legado de López Obrador, incluido el Tren Maya, puede ser 
visto como negocios para los tenedores del gran capital y el turismo de alta gama, en lugar de 
beneficiar a los pobres. A pesar de las promesas de empleo, turismo y reducción de la pobreza, 
el legado de López Obrador puede no cumplir con estas expectativas. 
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AMLO confirma que la Selva Lacandona hay grupos del crimen organizado 

(2023-10-16, Redacción, Nación 321 (Sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador informó que grupos del crimen organizado están 
presentes en la Selva Lacandona, lo que ha generado problemas con los pobladores. Aseguró 
que la Guardia Nacional, la Sedena y la Marina están combatiendo esta situación, y pidió a los 
pobladores no ayudar a los delincuentes. Además, anunció que el Tren Maya permitirá a la gente 
conocer la riqueza cultural y arqueológica de la región. 
 
Anuncia Mara Lezama "Ruta Turística más allá del Sol" para traer desarrollo justo y 
equitativo 

(2023-10-16, Redacción, Poder y Crítica (sitio), )  

La gobernadora de Quintana Roo, Mara Lezama, anunció la "Ruta Turística más allá del Sol" que 
forma parte del tramo 4 del Tren Maya, un proyecto que mejorará la conectividad y promoverá el 
desarrollo justo y equitativo de la región. La ruta incluye varias localidades con atractivos 
naturales y arqueológicos, y se espera que mejore la economía de la zona. Lezama enfatizó que 
el Tren Maya es un símbolo de la determinación de trabajar en alianza con la federación para 
aprovechar al máximo el potencial turístico de la región. 
 
Concluyen colocación de vía en tramo 4 del Tren Maya; faltan estaciones 

(2023-10-16, Yared de la Rosa, Forbes MX (sitio), )  

La Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) ha finalizado la colocación de la vía del tramo 4 
del Tren Maya, que va de Izamal a Cancún, faltando solo la construcción de las cinco estaciones. 
Este tramo de 239 kilómetros ha generado más de 62 mil empleos y está programado para ser 
inaugurado en diciembre de 2023, aunque el presidente López Obrador ha indicado que 
comenzará incompleto. El tramo 5, que ha estado sujeto a litigios, se espera que esté funcionando 
en febrero de 2024. 
 
Tramo 4 del Tren Maya logra 100 por ciento de colocación de vía doble electrificada; faltan 
60 días para inauguración 

(2023-10-16, Redacción, Presidente GOB MX (sitio), )  

El tramo 4 del Tren Maya, de Izamal, Yucatán a Cancún, Quintana Roo, ha alcanzado el 100% 
de colocación de vía doble electrificada, informó el director general del Tren Maya S.A. de C.V., 
Óscar David Lozano Águila. Este tramo tiene una longitud total de 478 kilómetros y representa 
un avance de 239 kilómetros. Además, se han generado 62 mil empleos a partir de la 
construcción de 90 pasos inferiores y de fauna, 33 pasos vehiculares y puentes, tres 
distribuidores viales, la modernización de 170 kilómetros de la autopista Mérida-Cancún y la 
instalación de 6 mil 585 postes que beneficiarán a 718 mil habitantes en la región. El Instituto 
Nacional de Antropología e Historia (INAH) está conservando y rehabilitando la zona 
arqueológica de Chichén Itzá, que registra un desarrollo del 87% en tareas de investigación y 
conservación, y ha abierto nuevos espacios de recorrido como Chichén Viejo o Serie Inicial. El 
Gran Museo de Chichén Itzá, impulsado por el INAH, avanza un 70%. El Tren Maya se inaugurará 
en diciembre. 
 
Fuerzas Armadas están respaldas con reconocimiento de la sociedad 

(2023-10-16, Mónica Fernández Balboa, Publimetro (sitio), )  

La senadora Mónica Fernández defiende el protagonismo del Ejército en la administración de 
AMLO, argumentando que las fuerzas armadas son instituciones de paz que han demostrado 
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solidaridad en situaciones de emergencia y en proyectos de desarrollo, como la construcción del 
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles y el Tren Maya. Fernández destaca que, a diferencia de 
administraciones anteriores que utilizaron al Ejército como fuerza represora, la actual 
administración ha aprovechado su capacidad organizativa para impulsar el desarrollo del país. 
La senadora también menciona la importancia de la Ley de Amnistía, que ha permitido liberar a 
personas encarceladas injustamente y reintegrarlas a la sociedad. 
 
Ecocidio del Tren Maya: la obra requirió la tala de más de 10 millones de árboles en el 
sureste de México, dicen activistas 

(2023-10-16, Forbes Staff, Forbes MX (sitio), )  

El Tren Maya, un proyecto emblemático del gobierno de Andrés Manuel López Obrador en 
México, ha causado un "ecocidio" en la selva húmeda del sureste del país, según activistas 
medioambientales. Se estima que más de 10 millones de árboles han sido talados en la 
construcción del tren, lo que ha llevado a la pérdida de un ecosistema ya deteriorado. Los 
activistas señalan la falta de planificación y conocimiento de la zona, así como la premura por 
terminar la obra, como factores que han llevado a la destrucción de la selva. A pesar de los 
amparos presentados para frenar la construcción del tren, ninguno ha sido exitoso, ya que el 
presidente López Obrador ha declarado las instalaciones del Tren Maya como estratégicas, 
prioritarias, de interés público y de seguridad nacional. Los activistas piden que se detenga la 
construcción del tren y se permita que la selva se regenere. 
 
Anuncia Mara Lezama "Ruta Turística más allá del Sol" para traer desarrollo justo y 
equitativo | Coordinación General de Comunicación 

(2023-10-16, Redacción, Ser Noticias (sitio), )  

La gobernadora de Quintana Roo, Mara Lezama, anunció la creación de la "Ruta Turística más 
allá del Sol", un proyecto que forma parte del tramo 4 del Tren Maya y que busca impulsar el 
desarrollo justo y equitativo de la entidad. La ruta incluye localidades como Pacchen, Nuevo Xcán, 
Nuevo Durango, El Cedral, Kantunilkin, Solferino y Chiquilá, y promoverá el turismo sustentable 
y la conservación de la biodiversidad. Lezama destacó que el Tren Maya es una oportunidad para 
aprovechar al máximo el potencial turístico de la región, promoviendo proyectos comunitarios y 
respetando las tradiciones culturales. 
 
Estos son los nuevos trenes que habrá en México antes del fin del sexenio de AMLO (nota 
de Anel Rangel en Quinto Poder) 

(2023-10-16, Redacción, Julio Astillero (sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, está cumpliendo su promesa de 
recuperar los trenes de pasajeros, impulsando obras de infraestructura que marcan la inversión 
pública en el país. Uno de los proyectos destacados es el Tren Interurbano México-Toluca, que 
se ha convertido en una realidad después de 26 años. Este tren de alta tecnología impulsará la 
movilidad y será amigable con el medio ambiente. Otro proyecto emblemático es el Tren Maya, 
que abarcará más de 1,500 kilómetros de vías férreas y 17 estaciones, promoviendo el 
crecimiento económico sostenible y reduciendo la concentración turística. El Ferrocarril del Istmo 
de Tehuantepec, por su parte, conectará los puertos marítimos del Golfo de México con rutas 
hacia mercados internacionales. Estas inversiones benefician a la economía, generan empleos y 
promueven el desarrollo regional. 
 

https://www.efinf.com/clipviewer/b07a8ca0ae9f25706f0e3220e3e04388?file
https://www.efinf.com/clipviewer/b07a8ca0ae9f25706f0e3220e3e04388?file
https://www.efinf.com/clipviewer/e948fc219128b16ef2effd6fed308014?file
https://www.efinf.com/clipviewer/e948fc219128b16ef2effd6fed308014?file
https://www.efinf.com/clipviewer/3198af63bfdd6fd2ddfb10a54afcd75a?file
https://www.efinf.com/clipviewer/3198af63bfdd6fd2ddfb10a54afcd75a?file


 

 

El Tren Maya ha derribado más de 10 millones de árboles en el sureste de México 

(2023-10-16, Cristina Sánchez Reyes, El Periódico de México (Sitio), )  

El Tren Maya, una obra emblemática del presidente Andrés Manuel López Obrador, ha causado 
un "ecocidio" en la selva húmeda del Caribe mexicano, donde se han talado alrededor de 10 
millones de árboles, según activistas medioambientales. La construcción del tren maya, que 
abarca más de 1,500 kilómetros de vía férrea en cinco estados del sureste de México, ha llevado 
a la deforestación de la selva local, afectando cuevas y cenotes. Grupos de ambientalistas han 
protestado contra el proyecto, pero sus esfuerzos han sido infructuosos. Los activistas afirman 
que el daño causado por las obras es "irreparable" y piden que se detenga la construcción del 
tren. 
 
Universidad anunciada por AMLO tendría impacto ecológico en zona protegida del lago de 
Texcoco, advierten especialistas 

(2023-10-16, Verónica Santamaría, Animal Político (sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, anunció la construcción de una 
universidad de medicina en la zona del lago de Texcoco, a pesar de que este espacio ha sido 
declarado como área natural protegida. Este anuncio se suma a otros proyectos que han sido 
cuestionados por su impacto ambiental, como el Tren Maya, Calakmul y la reserva de la biosfera 
de Sian Ka'an en Quintana Roo. Estas construcciones han sido llevadas a cabo sin previas 
manifestaciones de impacto ambiental. Expertos en conservación y ambientalistas han criticado 
estas decisiones, argumentando que no se están considerando los impactos ambientales y 
sociales de estos proyectos. 
 
Tren Maya, un símbolo del renacimiento de México: SheinbaumRelacionado 

(2023-10-16, Redacción, El Soberano MX (sitio), )  

La Coordinadora Nacional de los Comités de Defensa de la Transformación, Claudia Sheinbaum 
Pardo, celebró la casi conclusión del Tren Maya como un símbolo del renacimiento de México. 
Destacó que la privatización de los ferrocarriles en 1995 resultó en la disminución del transporte 
de carga y la casi desaparición de los trenes de pasajeros. En contraste, el Tren Maya, un 
transporte eficiente y respetuoso con el medio ambiente, ha sido una obra de la Cuarta 
Transformación que crea desarrollo con bienestar. Sheinbaum visitó la estación Valladolid del 
Tren Maya, que forma parte del Tramo 4 con una longitud de 254 kilómetros. Felicitó a los 
trabajadores por su labor en la construcción del tren. 
 
Revive la mañanera de AMLO, 16 de octubre de 2023 

(2023-10-16, Redacción, Uno TV Noticias (Sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) ofrece su tradicional conferencia mañanera. 
AMLO menciona que Cofepris dará informes sobre los permisos para que las personas puedan 
comprar la vacuna del COVID. También menciona su apoyo a Cuba, afirmando que se hará todo 
lo posible para ayudar a esta nación. AMLO destaca la inauguración del Tren Interoceánico el 22 
de diciembre y la producción de la refinería de Dos Bocas. El presidente también aborda el tema 
de la migración, asegurando que México ha atendido las causas para reducir este fenómeno. 
Además, se informa sobre los hallazgos del salvamento arqueológico del Tren Maya en el tramo 
4, con más de 4 mil bienes inmuebles registrados. 
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Presidente nombra a Alberto Becerra nuevo titular del Instituto Para Devolver al Pueblo lo 
Robado 

(2023-10-16, Redacción, Presidente GOB MX (sitio), )  

El procurador federal del Consumidor, David Aguilar, informó sobre los precios de los productos 
de la canasta básica en el programa 'Quién es quién en los precios'. El director general del Tren 
Maya, Óscar David Lozano Águila, presentó los avances en la construcción del tramo 4 del Tren 
Maya, que va de Izamal a Cancún. La obra, que será inaugurada en diciembre de 2023, incluye 
una base para el mantenimiento de los trenes en Valladolid y un taller para el mantenimiento en 
Cancún, beneficiando a 718 mil habitantes. Diego Prieto Hernández, director general del Instituto 
Nacional de Antropología e Historia, destacó la importancia del proyecto del Tren Maya para el 
fortalecimiento de la identidad y la inclusión de las comunidades. Blas Andrés Núñez Jordán, jefe 
del Centro Coordinador de Operaciones del Tren Maya, informó sobre la construcción de un 
edificio para la empresa Tren Maya en Cancún, que se dedicará a la capacitación y 
adiestramiento del personal. 
 
¿Qué temas se trataron este lunes en la mañanera del Presidente? 

(2023-10-16, Redacción, Código Libre MX (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) ha solicitado a Mara Lezama Espinosa, 
gobernadora de Quintana Roo, que responda a las preguntas sobre la supuesta liberación de 
José Gil Quintero, sobrino del narcotraficante Caro Quintero. Por otro lado, Óscar David Lozano 
Águila, director general de Tren Maya, ha informado sobre el avance del 68% en el Tramo 4 del 
Tren Maya, que cubre Valladolid, Nuevo Xcán, Leona Vicario 7 y Cancún-Aeropuerto. 
 
Arranca la discusión por el paquete presupuestal 
(2023-10-16, El Consejero, Mundo Ejecutivo (Sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, entregó el proyecto de ley del 
presupuesto nacional para 2024 a la Cámara de Diputados, con un endeudamiento interno de 1 
billón 950 mil millones de pesos. El presupuesto incluye asignaciones para proyectos prioritarios 
del gobierno, como el Tren Maya y la refinería Dos Bocas. Sin embargo, la Comisión de Hacienda 
y Crédito Público, encargada de analizar la propuesta, se reunirá tres días antes de que venza el 
plazo constitucional, lo que sugiere una falta de debate público. Entre 2018 y 2022, el Poder 
Ejecutivo gastó mil 14 millones de millones de pesos más de lo aprobado por la Cámara de 
Diputados, evidenciando el poder discrecional del presidente para destinar recursos a sus 
proyectos. Este año electoral, el presidente ha buscado enfrentarse al empresario Germán 
Larrea, propietario de Grupo México, a través de denuncias por peculado y por daños ambientales 
en el Río Sonora. 
 
The Tourism Bulldozer: El Impacto del Tren Maya en la Belleza Natural de México 

(2023-10-16, Redacción, Sopitas (sitio), )  

El fotógrafo Fernando Martínez Belmar ganó el concurso Wildlife Photographer of the Year con 
su imagen "The Tourism Bulldozer", que retrata el ecocidio en la península de Yucatán causado 
por la construcción del Tren Maya. La imagen muestra el camino desolado después de que el 
gobierno taló más de 10 millones de árboles. Este proyecto de infraestructura, impulsado por el 
presidente Andrés Manuel López Obrador, ha sido criticado por su impacto ambiental y social. La 
construcción del tren ha llevado a la deforestación, la pérdida de biodiversidad y desplazamiento 
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de comunidades indígenas. Este proyecto, junto con otros megaproyectos, ha llevado a la 
destrucción de más de 500 mil hectáreas de selva en México desde 2018. 
 
Anuncia Mara Lezama 'Ruta Turística más allá del Sol' para traer desarrollo justo y 
equitativo 

(2023-10-16, Redacción, La Razón On line (Sitio), )  

La gobernadora de Quintana Roo, Mara Lezama, anunció la creación de la "Ruta Turística más 
allá del Sol" como parte del proyecto del Tren Maya, durante la conferencia matutina del 
presidente de México, Andrés Manuel López Obrador. Este proyecto, que forma parte del tramo 
4 del Tren Maya, busca mejorar la conectividad con el municipio de Lázaro Cárdenas y promover 
el desarrollo equitativo de la entidad. La ruta incluirá comunidades como Pacchen, Nuevo Xcán, 
Nuevo Durango, El Cedral, Kantunilkin, Solferino y Chiquilá, y contará con actividades turísticas, 
proyectos culturales y ecoturísticos. Lezama destacó que el Tren Maya es un símbolo de la 
determinación de trabajar en alianza con la federación para aprovechar el potencial turístico de 
la región. 
 
Mara Lezama desmiente la liberación de José Gil, el sobrino de Rafael Caro Quintero, en 
Quintana Roo 

(2023-10-16, Redacción, Pasantes DF CDMX (Sitio), )  

La gobernadora de Quintana Roo, Mara Lezama, ha confirmado que el hombre detenido por la 
Fiscalía General del estado no es José Gil Caro Quintero, sobrino del capo Rafael Caro Quintero. 
Tras una investigación con tecnología de reconocimiento facial, se determinó que la persona 
detenida no estaba vinculada al crimen. La gobernadora ha entregado un reporte completo sobre 
la identificación de la persona. El presidente Andrés Manuel López Obrador destacó la 
importancia de las conferencias matutinas para ejercer el derecho de réplica ante la difusión de 
mentiras por parte de algunos medios. Lezama también destacó el desarrollo que traerá el Tren 
Maya a Quintana Roo. 
 
Anuncia Mara Lezama "Ruta Turística más allá del Sol" para traer desarrollo justo y 
equitativo 

(2023-10-16, Redacción, Pasantes DF CDMX (Sitio), )  

El Tren Maya, un proyecto de infraestructura turística y de transporte en México, está avanzando 
rápidamente y se espera que esté terminado en 2024, según el presidente Andrés Manuel López 
Obrador. El proyecto, que incluye la construcción de 1,500 kilómetros de vías férreas, conectará 
a cinco estados del sureste de México y generará empleo y desarrollo económico en la región. 
El presidente ha destacado la importancia de la participación comunitaria en el proyecto, y ha 
anunciado que el Banco Interamericano de Desarrollo ha aprobado un préstamo de 1,200 
millones de dólares para financiar la construcción del tren. 
 
Tren Maya ha derribado más de 10 millones de árboles: ambientalistas 

(2023-10-16, Redacción, Aristegui Noticias (sitio), )  

El Tren Maya, una obra emblemática del presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, 
ha causado un "ecocidio" en la selva húmeda del sureste mexicano, según activistas 
medioambientales. La construcción del tren ha resultado en la deforestación de unos 10 millones 
de árboles, según la organización Sélvame del Tren. Los activistas afirman que la obra ha 
causado un daño irreparable en la selva, que ha perdido el 49% de su territorio en las últimas 
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décadas. Además, la construcción ha afectado a cuevas y cenotes, lo que podría tener 
consecuencias graves para el acuífero de Quintana Roo. Los activistas piden que se detenga la 
construcción del tren. 
 
Tren Maya: estas son las playas y pueblos mágicos del Tramo 1 (FOTOS) 

(2023-10-16, Redacción, Radio Fórmula (sitio), )  

El primer tramo del Tren Maya, que va de Palenque a Escárcega, pasará por los estados de 
Chiapas, Tabasco y Campeche. El tramo está distribuido en siete municipios y está comunicado 
por tres principales aeropuertos. Algunas playas de esta zona incluyen Bahía Santa Brígida, en 
Oaxaca y Chiapas; Boca del Cielo, en Chiapas; Playa Paraíso, en Tabasco; y Playa Chenkán, en 
Campeche. Además, hay varios Pueblos Mágicos en el tramo, como Palenque, Tapijulapa y 
Candelaria. La obra de ingeniería más importante del Tren Maya en esta zona es el puente Boca 
del Cerro, que permitirá al tren pasar sobre el río Usumacinta. 
 
El Tren Maya ha derribado más de 10 millones de árboles en sureste de México 

(2023-10-16, Redacción, Periodistas Unidos MX (sitio), )  

El Tren Maya, una obra emblemática del Gobierno de México, ha causado un "ecocidio" en la 
selva húmeda, destruyendo unos 10 millones de árboles, según activistas medioambientales. La 
obra, que contempla más de 1.500 kilómetros de vía férrea en cinco estados del sureste del país, 
ha generado preocupación por su impacto en la biodiversidad y los acuíferos de la región. Los 
activistas han presentado amparos para frenar la construcción, pero ninguno ha sido exitoso. A 
pesar de la oposición, el presidente López Obrador busca inaugurar el tren entre diciembre de 
2023 y febrero de 2024. Los activistas piden que se detenga la construcción del tren para permitir 
la regeneración de la selva. 
 
Tren Maya puede fracasar como Dos Bocas, advierte Xóchitl Gálvez 

(2023-10-16, Redacción, uno más uno (sitio), )  

La senadora Xóchitl Gálvez expresó su preocupación por el financiamiento futuro del Tren Maya 
y comparó este proyecto con la Refinería Dos Bocas, que continúa requiriendo presupuesto a 
pesar de estar en funcionamiento. Gálvez sugirió que el Tren Maya podría enfrentar problemas 
similares, ya que su construcción se ha llevado a cabo sin un estudio de viabilidad y sin el 
consenso de las comunidades afectadas. Además, la senadora cuestionó la falta de 
transparencia en la asignación de contratos para la construcción del tren. 

 
AIFA 

 
Vigila EU avances de México en plan de Categoría 1 aérea 

(2023-10-16, Redacción, Reforma.com (sitio), )  

El secretario de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), Jorge Nuño Lara, se 
reunió con el secretario de Transporte de EU, Pete Buttigieg, para discutir varios temas 
relacionados con el sector aéreo. Se abordaron el plan de mantenimiento de la Categoría 1 por 
parte de México, el decreto de carga dedicada del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de 
México (AICM) y la aplicación de mejores prácticas en transporte. Se destacó que 21 empresas 
de carga están operando en el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). 
 
Minutario // El mejor periodista DEL MUNDO 

(2023-10-17, Guillermo Sheridan, El Universal, . 26)  
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El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha declarado al periodista Ignacio 
Ramonet como "uno de los mejores periodistas del mundo". Ramonet es conocido por escribir 
sobre líderes como Hugo Chávez y Fidel Castro, y ha sido invitado a México para entrevistar a 
López Obrador. Sin embargo, este nombramiento ha sido criticado por la prensa mexicana, 
quienes lo ven como un intento de censurar a los periodistas independientes. Además, se ha 
señalado que López Obrador ha declarado a varios actores, instituciones y proyectos como "los 
mejores del mundo", incluyendo la industria del petróleo, el aeropuerto Felipe Ángeles y el 
programa "Sembrando vida". 
 
El mejor periodista DEL MUNDO 

(2023-10-17, Guillermo Sheridan, El Universal (sitio), )  

El Comandante Supremo ha declarado al periodista Ignacio Ramonet como uno de los mejores 
periodistas del mundo. Aunque el gobierno de México no censura a los periodistas, se les insulta 
y agreden. Ramonet es conocido por sus entrevistas a líderes como Fidel Castro y Hugo Chávez. 
Sin embargo, el autor cuestiona si Ramonet es realmente el mejor periodista del mundo, 
sugiriendo que su nombramiento es una estrategia para entrevistar al Comandante Supremo. La 
crítica se centra en elogios exagerados y cuestiona la objetividad del periodismo de Ramonet. 
 
Secretario de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes se reúne con su par en EU 
para mantener Categoría 1 en seguridad aérea 

(2023-10-16, Sara Cantera, El Universal (sitio), )  

El secretario de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), Jorge Nuño Lara, se 
reunió con el secretario de Transporte de Estados Unidos, Pete Buttigieg, para revisar el plan de 
mantenimiento de la Categoría 1 en seguridad aérea. También discutieron el decreto de carga 
dedicada del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) y la aplicación de mejores 
prácticas en transporte. Nuño Lara destacó que la recuperación de la Categoría 1 es un logro 
conjunto entre México y Estados Unidos. Además, informó que 21 empresas cargueras ya están 
operando en las nuevas instalaciones del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). La 
reunión fue coordinada por Ana Luisa Fajer Flores, jefa de la Cancillería de la Embajada de 
México en Estados Unidos. 
 
En Mexicana pausaron sus reservaciones 

(2023-10-17, Miriam Paredes, Excélsior, . 2)  

Mexicana de Aviación ha suspendido la venta de reservaciones debido a la falta de un Certificado 
de Operador Aéreo (AC) emitido por la Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC). La aerolínea, 
que espera iniciar operaciones a finales de noviembre, ha establecido su base principal en el 
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles y una segunda base en el Aeropuerto Felipe Carrillo 
Puerto en Tulum, Quintana Roo. Mexicana de Aviación ha estado vendiendo boletos a destinos 
nacionales desde el 2 de octubre, pero el sitio web ya no permite hacer reservaciones y no ha 
proporcionado información sobre cuándo se restablecerá el sistema. La empresa también ha 
realizado un reclutamiento para pilotos y sobrecargos, pero todavía no cuenta con todo su 
personal acreditado ante la autoridad. 
 
La SRE busca a Hamás, que llama huéspedes a rehenes extranjeros 

(2023-10-17, Pedro Domínguez, Milenio Diario, . 1,4)  
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El vocero presidencial, Jesús Ramirez Cuevas, ha informado que la Secretaría de Relaciones 
Exteriores (SRE) está buscando contactar a Hamás, gobiernos y organizaciones afines para la 
liberación de dos mexicanos secuestrados por la milicia islamista. Además, se está en contacto 
con el gobierno de Israel para permitir la salida de la médica Bárbara Lango, quien se encuentra 
atrapada en Gaza. Hasta ahora, 275 mexicanos han sido repatriados de Israel, mientras que 
otros 525 han sido trasladados a la base militar del Aeropuerto Internacional Felipe Angeles. 
 
Programado para hoy, arribo de aviones con 275 mexicanos al AIFA 

(2023-10-17, Eduardo Murillo, La Jornada, . 10)  

La Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) informó que se han realizado cuatro vuelos 
directos desde Israel a México, como parte de la repatriación de connacionales varados en Medio 
Oriente. Los vuelos fueron realizados por dos aviones de la Fuerza Aérea Mexicana (FAM), 
recorriendo más de 31 mil 480 kilómetros en ocho días. Se dio prioridad de traslado a personas 
en situaciones de vulnerabilidad, como niñas, niños, adolescentes, personas lesionadas, 
personas de la tercera edad, personas con discapacidad y mujeres embarazadas. Estos vuelos 
forman parte de un operativo que incluye vuelos directos, un puente aéreo entre Madrid y Tel 
Aviv, y traslados por tierra a través de la frontera con Jordania. 
 
Despegues y Aterrizajes // Aviación: claroscuros y desagravios 

(2023-10-17, Rosario Avilés, El Economista, . 36)  

La aviación en México ha experimentado un crecimiento importante este año, con un aumento 
del 13.9% en el número de pasajeros de enero a agosto en comparación con el mismo período 
del año anterior. Sin embargo, la aerolínea de bajo costo Volaris ha sufrido problemas con los 
motores Pratt & Whitney, lo que ha afectado su oferta de asientos y crecimiento. Por otro lado, la 
relación entre México y el Departamento de Transporte de los Estados Unidos (DOT) ha sido 
tensa desde que las autoridades mexicanas no atendieron adecuadamente la petición del DOT 
de trasladar las aerolíneas de carga del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) 
al Felipe Ángeles (AIFA). Aunque la Administración Federal de Aviación (FAA) devolvió a México 
a la Categoría 1, las cargueras estadounidenses no están satisfechas con los cambios en el AIFA. 
La infraestructura del AIFA aún tiene muchas áreas de oportunidad en el transporte de carga, lo 
que presiona al crecimiento de los precios. 
 
Rosario Avilés // Aviación: claroscuros y desagravios 

(2023-10-17, Rosario Avilés, El Economista (sitio), )  

La aviación en México ha experimentado un crecimiento significativo en 2021, con un aumento 
del 13.9% en el número de pasajeros de enero a agosto en comparación con el año anterior. Sin 
embargo, la aerolínea de bajo costo Volaris ha sufrido problemas con los motores Pratt & 
Whitney, lo que ha llevado a una ligera disminución en su oferta de asientos y en su crecimiento. 
Por otro lado, la relación entre México y el Departamento de Transporte de los Estados Unidos 
(DOT) se ha visto afectada por la mudanza de aerolíneas cargueras del Aeropuerto Internacional 
de la Ciudad de México (AICM) al Felipe Ángeles (AIFA). Aunque la Administración Federal de 
Aviación (FAA) ha devuelto a México a la Categoría 1, la infraestructura del AIFA aún presenta 
desafíos en el transporte de mercancías. Se espera que estos desafíos se resuelvan en los 
próximos dos años. 
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Conflicto en Israel-Palestina: regresan a México con 275 connacionales, llegarán al AIFA 
este martes 

(2023-10-16, Noemí Gutiérrez, El Heraldo de México (sitio), )  

Dos aviones de la Fuerza Aérea Mexicana (FAM) han completado vuelos humanitarios para 
evacuar a mexicanos de la zona de conflicto en Israel-Palestina. Los aviones regresan a México 
con 275 pasajeros, llegando al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). Estos vuelos se 
suman a los dos realizados la semana pasada, que trajeron a 287 personas de regreso a México. 
Hasta ahora, han salido de Tel Aviv un total de 720 mexicanos. El Gobierno de México, a través 
de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), seguirá monitoreando la situación en la región 
y buscando una solución pacífica. 
 
Operan en el AIFA 21 empresas cargueras 

(2023-10-17, Redacción, Johnny Oliver Quintal YUC (sitio), )  

El secretario de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), Jorge Nuño Lara, se 
reunió con el secretario de Transporte de Estados Unidos, Pete Buttigieg, en Washington D.C. 
para discutir temas como el Plan de mantenimiento de la Categoría 1 y el decreto de carga 
dedicada del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM). Nuño Lara informó que 
21 empresas cargueras ya operan en las nuevas instalaciones del Aeropuerto Internacional 
Felipe Ángeles (AIFA). La reunión fue coordinada por Ana Luisa Fajer Flores, jefa de la Cancillería 
de la Embajada de México en Estados Unidos, y también contó con la presencia de Rogelio 
Jiménez Pons, subsecretario de Transporte, y otros funcionarios de ambos países. 
 
Etiqueta: personas 

(2023-10-17, Redacción, La Neta Neta MX (sitio), )  

El secretario general adjunto de Asuntos Humanitarios de la ONU, Martin Griffiths, advirtió que la 
situación en Gaza ha alcanzado un punto límite, y miles de personas podrían morir en la región. 
México ha repatriado a 287 connacionales desde Israel, aterrizando en el Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles. En el estado de Jalisco, México, Rogelio "N" ha sido vinculado a 
proceso por su presunta participación en delitos relacionados con la desaparición de personas. 
En Estados Unidos, cerca de 472,000 ciudadanos venezolanos podrán acogerse al programa de 
Estatus de Protección Temporal (TPS) a partir del 3 de octubre. En México, el techo de una iglesia 
se desplomó durante una misa, dejando al menos 30 personas atrapadas. Seis personas 
murieron y varias resultaron heridas en un accidente vehicular en la Riviera Maya, México. En 
Florida, más de 200 personas, incluyendo tres empleados de Disney, fueron arrestadas en una 
operación por trata de personas. Una balacera en Tepito, México, dejó dos personas muertas. 
Finalmente, Epic Games, el fabricante de Fortnite, despedirá al 16% de su fuerza laboral, 
afectando a unas 870 personas. 
 
Aterrizan en el AIFA dos aviones de la Fuerza Aérea con 275 mexicanos evacuados de 
Israel 
(2023-10-17, Redacción, La Neta Neta MX (sitio), )  

La Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) informó que dos aviones de la Fuerza Aérea 
Mexicana aterrizaron en el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) con 275 
connacionales a bordo, evacuados de Israel. Los aviones realizaron escalas en Turquía, Irlanda, 
Canadá y Estados Unidos. La SRE destacó que la Protección Consular consolida el esfuerzo del 
Gobierno de México para proteger a cualquier mexicano y mexicana que lo necesite, y en donde 
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sea que se encuentre. Esta evacuación se suma a las realizadas la semana pasada y el domingo, 
con un total de 720 mexicanos evacuados por vía aérea hasta ahora. La embajada de México en 
España gestionó un precio preferencial con la aerolínea Iberia para los mexicanos que arribaron 
el domingo a Madrid, con hasta 30 asientos por día en vuelos directos Madrid-México disponibles. 
 
Etiqueta: aérea 

(2023-10-17, Redacción, La Neta Neta MX (sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, se reunió con el secretario de 
Transporte de Estados Unidos, Pete Buttigieg, en el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles 
(AIFA), en el Estado de México, para discutir la recuperación de la seguridad aérea de México. 
La reunión se centró en la importancia de la seguridad aérea y la cooperación entre ambos 
países. México espera recuperar la categoría 1 en seguridad aérea en junio, lo que permitiría a 
las aerolíneas mexicanas ampliar sus rutas hacia Estados Unidos. Además, la Cámara Nacional 
de Aerotransportes (Canaero) urgió a los legisladores a aprobar cambios en las leyes de aviación 
para recuperar la categoría 1 antes de mayo. 
 
Grandes exportadores mexicanos 

(2023-10-17, Redacción, El Heraldo de San Luis SLP (sitio), )  

El padrón de importadores y exportadores de México ha sido transformado, logrando un nivel 
máximo de 176,285 contribuyentes. Estos contribuyentes operan a través de 817 patentes de 
Agentes Aduanales en varias aduanas del país, incluyendo el Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles. La transformación del padrón ha mejorado la confianza en la actual administración 
federal. 
 
SICT analiza con EU temas aéreos y de transporte 

(2023-10-17, Redacción, La Razón de México, . 22)  

El secretario de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes de México, Jorge Nuño Lara, y el 
secretario de Transporte de Estados Unidos, Pete Buttigieg, se reunieron para revisar temas 
como el plan de mantenimiento de la Categoría 1 de seguridad aérea y la saturación del 
Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM). En septiembre, México recuperó la 
Categoría 1, lo que permitirá a las aerolíneas nacionales abrir más de 50 nuevas rutas adicionales 
y generar más empleos en áreas como turismo y transporte. Además, 21 empresas cargueras ya 
se encuentran operando en las nuevas instalaciones del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles 
(AIFA). 
 
Alejandro del Valle, presidente de Interjet, garantiza pago a empleados 

(2023-10-17, Redacción, Uno más Uno, . 11)  

Alejandro del Valle de la Vega, presidente del Consejo de Administración de Interjet, ha 
confirmado que todos los empleados de la compañía aérea recibirán sus salarios y serán 
recontratados una vez que la empresa reanude sus operaciones. Del Valle de la Vega espera 
que la empresa pueda cubrir los salarios de sus más de cuatro mil trabajadores en poco tiempo, 
tras lo cual se levantará la huelga y se negociarán los impuestos y acuerdos con los acreedores. 
La empresa busca reanudar sus operaciones en el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles y 
ofrecerá beneficios a los pasajeros, como maletas de 30 kilos, alimentos y bebidas gratuitas, y 
transporte al aeropuerto. Del Valle de la Vega también expresó su confianza en el futuro de la 
empresa Mexicana, que será administrada por la Secretaría de la Defensa Nacional. 
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Etiqueta: llega 

(2023-10-17, Redacción, La Neta Neta MX (sitio), )  

El presidente ruso, Vladímir Putin, aterrizó en Pekín para reunirse con su homólogo chino, Xi 
Jinping, y discutir estrategias en medio de la crisis geopolítica. México recibió dos vuelos con 287 
connacionales repatriados desde Israel. La serie "El Señor de los Cielos" comenzó a filmar su 
novena temporada en México. McFarlane Toys lanzó la figura Spawn Redeemer Gold Label como 
exclusiva de Amazon. La película "Renaissance" de Beyoncé se estrenará en cines de EE.UU. y 
Canadá el 1 de diciembre. La aplicación social Correo, una alternativa a Twitter/X, llega a Android. 
La tienda de anime Animate abrirá su primera tienda en California. 
 
Etiqueta: AIFA 

(2023-10-17, Redacción, La Neta Neta MX (sitio), )  

El Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) ha sido mencionado en varios contextos. En 
primer lugar, dos aviones de la Fuerza Aérea Mexicana aterrizaron en el AIFA con 275 
ciudadanos mexicanos evacuados de Israel. Además, un avión de la Fiscalía General de la 
República fue desviado al AIFA para evitar afectar las operaciones en el Aeropuerto Internacional 
de la Ciudad de México. También se ha extendido el plazo para que las aerolíneas de carga 
suspendan sus operaciones en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México y se trasladen 
al AIFA. Por otro lado, se ha difundido un video de una gotera en el AIFA durante una tormenta. 
Viva Aerobús ha anunciado la expansión de cuatro nuevas rutas desde el AIFA a partir de julio. 
Finalmente, el AIFA ha promocionado la utilidad de la terminal aérea en redes sociales, 
incluyendo un video con Sabrina Sabrok que fue posteriormente eliminado. 
 
Realizan gobiernos de México y Estados Unidos reunión de trabajo en materia de aviación 
y transporte 

(2023-10-17, Redacción, CCO Noticias (sitio), )  

El secretario de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), Jorge Nuño Lara, se 
reunió con el secretario de Transporte de Estados Unidos, Pete Buttigieg, para revisar temas 
como el Plan de mantenimiento de la Categoría 1 y el decreto de carga dedicada del Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad de México (AICM). Nuño Lara informó que 21 empresas cargueras ya 
se encuentran operando en las nuevas instalaciones del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles 
(AIFA). Además, se acordó la creación de un grupo de trabajo para discutir la implementación de 
las mejores prácticas en materia de transporte. La reunión fue coordinada por Ana Luisa Fajer 
Flores, jefa de la Cancillería de la Embajada de México en Estados Unidos. 
 
Aviación: claroscuros y desagravios 

(2023-10-17, Rosario Avilés, A21 (Sitio), )  

El crecimiento de la aviación en México ha sido significativo, con un aumento del 13.9% en el 
número de pasajeros de enero a agosto de este año, según la Agencia Federal de Aviación Civil 
(AFAC). Este crecimiento se ha visto afectado por el aumento de los precios del petróleo, pero 
también impulsado por el regreso a la Categoría 1 que ha despertado el ánimo de reconquistar 
los mercados perdidos. Sin embargo, la aerolínea Volaris ha experimentado dificultades debido 
a anomalías en los motores Pratt & Whitney, lo que ha llevado a una ligera disminución en su 
oferta de asientos y crecimiento. Por otro lado, las autoridades mexicanas han estado trabajando 
para restablecer las relaciones con el Departamento de Transporte de los Estados Unidos (DOT) 
después de un desacuerdo sobre la mudanza de las aerolíneas cargueras del Aeropuerto 
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Internacional de la Ciudad de México (AICM) al Felipe Ángeles (AIFA). Aunque la FAA ha 
regresado a México a la Categoría 1, todavía hay áreas de oportunidad en el AIFA, incluyendo el 
transporte de carga. La plataforma es pequeña y muchas mercancías deben ser trasladadas al 
AICM para consolidar y desaduanar, lo que genera costos adicionales. 
 
REALIZAN GOBIERNOS DE MÉXICO Y ESTADOS UNIDOS REUNIÓN DE TRABAJO EN 
MATERIA DE AVIACIÓN Y TRANSPORTE 

(2023-10-17, Metro World News, NotiMX (Sitio), )  

El secretario de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes de México, Jorge Nuño Lara, se 
reunió con el secretario de Transporte de Estados Unidos, Pete Buttigieg, en Washington D.C. 
Durante el encuentro, se revisaron temas como el Plan de mantenimiento de la Categoría 1, el 
decreto de carga dedicada del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) y la 
aplicación de mejores prácticas en transporte. Nuño Lara destacó la importancia de la 
recuperación de la Categoría 1, lograda gracias a la actualización de reglamentos técnicos y 
administrativos. Además, informó que 21 empresas cargueras ya están operando en el 
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). 
 
SICT se reúne con funcionarios de EU para abordar categoría 1 

(2023-10-17, Redacción, Noticias MVS (Sitio), )  

El secretario de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes de México, Jorge Nuño Lara, se 
reunió con el secretario de Transporte de Estados Unidos, Pete Buttigieg, para discutir temas 
como el Plan de mantenimiento de la Categoría 1 y el decreto de carga dedicada del Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad de México (AICM). La recuperación de la Categoría 1 es un logro 
conjunto entre México y Estados Unidos, y requirió la actualización de reglamentos técnicos y 
administrativos para cumplir con los estándares internacionales. Además, 21 empresas 
cargueras ya están operando en el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), tras la 
reubicación del AICM. 
 
Sostienen México y EU reunión sobre aviación y transporte 

(2023-10-17, Redacción, A21 (Sitio), )  

El secretario de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes de México, Jorge Nuño Lara, se 
reunió con el secretario de Transporte de Estados Unidos, Pete Buttigieg, para discutir temas 
relacionados con la aviación y el transporte. Se abordaron asuntos como el Plan de 
mantenimiento de la Categoría 1 y el decreto de carga dedicada del Aeropuerto Internacional de 
la Ciudad de México (AICM). Nuño Lara informó que 21 empresas cargueras ya están operando 
en el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). También se discutieron las mejores 
prácticas en materia de transporte y la cooperación bilateral en la materia. La reunión fue 
coordinada por Ana Luisa Fajer Flores, jefa de la Cancillería de la Embajada de México en 
Estados Unidos. 
 
PriceTravel Holding celebró la entrega de sus EVM Awards 

(2023-10-17, Redacción, Agencia de Viajes México MX (sitio), )  

PriceTravel Holding ha entregado los reconocimientos EVM Awards 2023 a los representantes 
más destacados de la industria de viajes y turismo. Los premios reconocen a los mejores en 
categorías como hoteles, cadenas internacionales, cadenas globales, cadenas hoteleras, tours y 
campañas de marketing. Marriott fue nombrada la marca global número 1, seguida de IHG Hotels 
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& Resorts y Hilton. Aeroméxico fue reconocida como la aerolínea con mayor crecimiento, 
mientras que Volaris fue premiada por su crecimiento en ventas de paquetes vacacionales. Copa 
Airlines se llevó el premio a la aerolínea con más destinos en Latinoamérica y el Caribe. Del 
mismo modo, PriceTravel reconoció las mejores campañas de marketing, los mejores hoteles y 
las mejores aerolíneas. 
 
Teaser, Imagen Informativa Segunda Emisión. 
(2023-10-16, Francisco Zea, 90.5 Imagen, )  

*La gobernadora de Quintana Roo compartió que José Quintero fuera detenido y liberado por la 
Fiscalía Estatal *Un grupo de las Madres Buscadoras dieron con un horno crematorio debido a la 
llegada de una llamada anónima *Elementos de la Guardia Nacional fueron retenidos el fin de 
semana por parte de ciudadanos ya fueron liberados *Alberto Becerra exintegrante de la 
Ayudantía Presidencial quedará al frente del Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado esto 
luego de la salida de Ernesto Prieto Ortega *Ayer partieron los últimos conacionales atrapados 
en Israel estos llegaran al AIFA *El primer grupo de 158 mexicanos rescatados en Hamás - Israel 
llegó a Madrid gracias al puente aéreo establecido y la SRE informó que fueron recibidos por el 
embajador de México en España *Trabajadores del PJF realizaron un paro nacional debido al 
recorte de fideicomisos 

.. 

 
 
Resumen informativo Panorama Informativo. 
(2023-10-17, Iñaki Manero, Alejandro Villalvazo, Alejandro Cervantes, 88.9 Noticias, )  

*Este lunes el Comité de Moléculas Nuevas de Cofepris evaluó la información técnica y científica 
de la vacuna Pfizer contra el Covid-19 *La madrugada de hoy martes un total de 275 mexicanos 
arribaron al AIFA luego de volar 26 desde Tel Aviv Israel *En conferencia de prensa el senador 
de Morena Alejandro Armenta anunció que presentó a la Mesa Directiva de la Cámara Alta su 
solicitud de licencia para poder buscar la coordinación de su partido en Puebla 

.. 

 
 
Teaser, Once Noticias Matutino. 
(2023-10-17, Guadalupe Contreras, Canal 11 Once, )  

*Huachicoleo ha disminuido más de 90%: AMLO *Aterrizan en el AIFA dos aviones de la Fuerza 
Aérea con 275 mexicanos evacuados de Israel *En huelga maestros de Chihuahua por retención 
de libros de texto *México busca contactar a Hamás para liberar a los 2 mexicanos secuestrados 
*El periodistas se presentan en la FIL Zócalo 2023 

.. 

 
 
Aterrizan en el AIFA dos aviones de la Fuerza Aérea con 275 mexicanos evacuados de 
Israel. 
(2023-10-17, Guadalupe Contreras, Canal 11 Once, )  

Aterrizan en el AIFA dos aviones de la Fuerza Aérea con 275 mexicanos evacuados de Israel 
Este martes 17 de octubre los vuelos humanitarios FAM3528 y FAM3527 de la Fuerza Aérea 
Mexicana (FAM) de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) en coordinación con la 
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Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) arribaron a México Tras realizar escalas técnicas en 
Turquía Irlanda Canadá y Estados Unidos las aeronaves finalmente llegaron al Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles (AIFA) en Santa Lucía durante la madrugada de este martes En total 
regresaron al país otros 275 connacionales repatriados desde el Aeropuerto Internacional Ben 
Gurión de Tel Aviv Israel La Sedena dio a conocer que las y los connacionales que el fin de 
semana solicitaron salir de la región ya se encuentran fuera de la zona de conflicto 

.. 

 
 
Gracias a dos vuelos humanitarios por parte de la Fuerza Aérea regresaron otros 285 
mexicanos desde Israel, el avión llegó al AIFA. 
(2023-10-17, Francisco Zea, Canal 3 Imagen, )  

Gracias a dos vuelos humanitarios por parte de la Fuerza Aérea regresaron otros 285 mexicanos 
desde Israel el avión llegó al AIFA 

.. 

 
 
Análisis sobre política de austeridad del presidente López Obrador. 
(2023-10-16, Leo Zuckermann, Canal 4 Foro TV, )  

Análisis sobre política de austeridad del presidente López Obrador En la mesa de análisis 
participaron: Leo Zuckermann conductor Héctor Aguilar Camín colaborador Javier Tello 
colaborador y Jorge Castañeda colaborador Leo Zuckermann indicó que la revista Nexos ha 
publicado una serie de ensayos en donde se analiza la política de austeridad del presidente López 
Obrador Héctor Aguilar Camín comentó que no hay una política de austeridad en el gobierno de 
López Obrador pues no han gastado menos y van a gasta muchísimo más en el 2024 Además 
agregó que todos los recortes que ha habido han sido para quitar cosas que al presidente no le 
importan y para redirigir ese dinero que sí le importan como los programas sociales y también 
para Pemex la CFE y las refinerías Javier Tello dijo que hay dos fenómenos en la administración 
del presidente López Obrador uno es la austeridad y otro es el desmantelamiento institucional 
Añadió que su objetivo nunca fue ahorrar y sí redireccionar Jorge Castañeda mencionó que los 
viajes presidenciales dentro de la república son un buen ejemplo de las mentiras de la austeridad 
ya que al inicio viajaba en línea comercial en Aeroméxico con las tarifas más altas y en dos 
aviones iba la logística y seguridad Leo Zuckermann dijo que lamenta mucho que el presidente 
de México no vuele por avión comercial para que se diera cuenta del deterioro viajar por el AICM 
además de que nunca uso el AIFA 

.. 

 
 
Las Fuerzas de Israel anunciaron el ataque contra fuerzas de Gaza yendo por objetivos de 
posiciones de fuego de mortero y haber terminado con terroristas en campamentos 
militares. 
(2023-10-16, Carmen Aristegui, 88.1 La Octava, )  

Las Fuerzas de Israel anunciaron el ataque contra fuerzas de Gaza yendo por objetivos de 
posiciones de fuego de mortero y haber terminado con terroristas en campamentos militares Se 
informó por parte de la Cancillería mexicana el rescate de vuelos humanitarios desde Tel Aviv a 
Madrid junto con las evacuaciones terrestres a Jordania destacando dos vuelos que llegarán 
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desde Israel a la base aérea del AIFA La ONU confirmó que 600 mil palestinos llegaron a la 
frontera de la Franja de Gaza aunque se pueden contar más de mil muertos por los derrumbes 
en general dentro de los edificios bombardeados mientras que la televisioón de Israel confirmó 
que Biden viajará al país la próxima semana pero la CNN habló de una posible visita de Biden al 
país 

.. 

 
 
Luego de más de 20 horas de vuelo, aterrizaron en el Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles los dos aviones de la Fuerza Aérea Mexicana que repatrían mexicanos desde 
Israel. 
(2023-10-17, Alberto Najar, 107.9 Horizonte, )  

Luego de más de 20 horas de vuelo aterrizaron en el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles los 
dos aviones de la Fuerza Aérea Mexicana que repatrían mexicanos desde Israel 

.. 

 
 
Teaser, Aristegui Noticias. 
(2023-10-17, Carmen Aristegui, 88.1 La Octava, )  

*Hamás publicó en un vídeo a una de las rehenes secuestradas en el ataque del sábado pasado 
*Joe Biden mostrará su apoyo a Netanyahu con una reunión en Israel la reunión fue interrumpida 
por bombardeos palestinos *El Consejo de la ONU rechazó una petición de alto a fuego propuesta 
por Rusia pidiendo la liberación de rehenes y la apertura de corredores humanitarios y fue 
rechazado por no condenar el ataque de Hamás *Vladimir Putin aterrizó en China para reunirse 
con el presidente chino y re afianzar lazos *Trabajadores de tribunales y juzgados protestaron 
contra la iniciativa de desaparición de fideicomisos en el PJF ya que la iniciativa de Morena 
afectará sus derechos laborales y algunos asistentes quemaron una piñata con la figura de AMLO 
acción condenada por la SCJN y el CJF deslindándose y condenando la acción *El comité de 
moléculas nuevas de Cofepris emitió una resolución en favor del registro sanitario de la vacuna 
de Pfizer lo que podría permitir su comercialización en el mercado mexicano en cambio decidieron 
no dar el visto bueno a la de AstraZeneca *La FGR advirtió de la captura de Armando "N" 
responsable del atentado contra el periodista de Ciro Gómez Leyva luego de que lo detuvieran 
en EU y anunciarán la extradición a México *Jesús Ramírez Cuevas aseguró que el gobierno de 
México está buscando el contacto con Hamás para negociar la liberación de dos rehenes 
mexicanos en el conflicto de Israel *Se informó sobre el seguimiento del caso de Barbara Lango 
doctora mexicana en Gaza que trabaja con Médicos sin fronteras y espera salir del lugar del 
conflicto *La Cancillería mexicana confirmó el arribo de los aviones de la FAM en el AIFA luego 
de haber hecho el recorrido de rescate para mexicano que solicitaron salir de la zona de conflicto 
en Israel *El presidente de Venezuela confirmó la participación en la cumbre de Chiapas para 
abordar en conjunto un plan para contener la migración su asistencia fue confirmada por la visita 
de Alicia Bárcena a Caracas 

.. 

 
 
Llegan al AIFA aviones de la FAM con 275 mexicanos a bordo 

(2023-10-17, Redacción, López Dóriga (Sitio), )  
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Dos aviones de la Fuerza Aérea Mexicana (FAM) con 275 mexicanos a bordo llegaron al 
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) en la madrugada del martes, según la Secretaría 
de Relaciones Exteriores (SRE). Los mexicanos fueron rescatados de la zona de conflicto en 
Israel y repatriados a México. Esta operación se suma a los vuelos anteriores que sacaron a 721 
mexicanos de la zona de conflicto de Israel y Palestina. La SRE destacó el esfuerzo del Gobierno 
de México para proteger a cualquier mexicano y mexicana que lo necesite, donde sea que se 
encuentren. 
 
Rescate de mexicanos en Israel: llegan aviones de la Fuerza Aérea Mexicana con 275 
connacionales, informa la SRE 

(2023-10-17, Redacción, La Magazin CDMX (sitio), )  

La Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) informó que dos aviones de la Fuerza Aérea 
Mexicana (FAM) llegaron al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) con 275 mexicanos 
rescatados de la zona de conflicto en Israel. En total, los vuelos de la Fuerza Aérea Mexicana 
lograron rescatar a 721 personas mexicanas de la zona de conflicto de Israel y Palestina. La 
Cancillería mexicana agradeció a las autoridades y a la Fuerza Aérea Mexicana por su apoyo en 
esta operación de repatriación. La SRE informó que las personas rescatadas recibirán apoyo de 
la Embajada de México en Israel para su regreso a México. 
 

REFINERÍA DOS BOCAS 
 
AMLO tras renuncia de Rocío Nahle: "Es de primera, tiene MB de calificación 

(2023-10-16, Eduardo Dina, Pedro Villa y Caña, El Universal (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador defendió a Rocío Nahle, exsecretaria de Energía, 
quien renunció para buscar la candidatura de Morena para la gubernatura de Veracruz. López 
Obrador elogió el desempeño de Nahle, destacando el avance de la refinería de Dos Bocas, que 
ya está produciendo aunque falta el proceso de refinación. El presidente agradeció a Nahle por 
su trabajo y anunció que se dará a conocer su reemplazo al mediodía. 
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Experimentado con Calderón y Peña, Maciel Torres toma los retos de energía de la 4T 

(2023-10-16, Everardo Martínez, El Universal (sitio), )  
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Miguel Ángel Maciel Torres, exfuncionario de Pemex, ha sido nombrado como el nuevo titular de 
la Secretaría de Energía (Sener) en México, sucediendo a Rocío Nahle. Maciel Torres, quien ha 
trabajado en Pemex durante 32 años, ahora se enfrenta a una serie de desafíos, incluyendo la 
construcción de la Refinería Dos Bocas, la creciente importación de gas de Estados Unidos y la 
transición a energías limpias. También deberá lidiar con las críticas de la opacidad y los 
sobrecostos de la Refinería Dos Bocas, que ha aumentado de $8 mil millones a cerca de $18 mil 
millones. Maciel Torres es miembro del Colegio de Ingenieros Petroleros de México, la Asociación 
de Ingenieros Petroleros de México y la Society of Petroleum Engineers, Sección México. 
 
Los funcionarios que AMLO calificó con MB, de 'Muy Bueno' 
(2023-10-16, Redacción, Milenio (sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha elogiado a varios miembros de su 
gabinete con la calificación de "Muy Bien" (MB) por su desempeño. Entre ellos se encuentra 
Rocío Nahle, ex secretaria de Energía, quien supervisó la construcción de la Refinería Dos Bocas. 
También se encuentra Claudia Sheinbaum, ex Jefa de Gobierno de la Ciudad de México, quien 
recibió la calificación anticipada de MB de López Obrador. Otro funcionario elogiado es Octavio 
Romero Oropeza, director de Petróleos Mexicanos (Pemex), a quien el presidente calificó con un 
10. Sin embargo, Adán Augusto López, ex Secretario de Gobernación, rechazó la invitación de 
López Obrador para reincorporarse al gabinete, y Marcelo Ebrard, ex canciller, también ha 
rechazado la invitación. 
 
Designan a Miguel Angel Maciel titular en la Sener 

(2023-10-17, Néstor Jiménez, Emir Olivares, La Jornada, . 1,26)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador nombró a Miguel Angel Maciel Torres como nuevo 
titular de la Secretaría de Energía (Sener), en sustitución de Rocío Nahle, quien renunció para 
buscar la candidatura de Morena a la gubernatura de Veracruz. López Obrador destacó el trabajo 
de Nahle, señalando que la refinería Dos Bocas, uno de los proyectos más importantes de su 
administración, fue construida en tiempo récord bajo su gestión. Por otro lado, Alberto Becerra, 
quien se desempeñaba en la Ayudantía, fue nombrado al frente del Instituto para Devolver al 
Pueblo lo Robado (Indep), en sustitución de Ernesto Prieto. Maciel Torres, jubilado de Pemex, se 
desempeñaba como subsecretario de Hidrocarburos en la Sener. 
 
Miguel Ángel Maciel Torres llega a la Secretaría de Energía: AMLO lo nombra tras salida 
de Nahle 

(2023-10-16, Redacción, El Financiero (Sitio), )  

Miguel Ángel Maciel Torres, ex subsecretario de hidrocarburos en la Secretaría de Energía, ha 
sido nombrado nuevo secretario de Energía por el presidente Andrés Manuel López Obrador. 
Maciel Torres, un ingeniero petrolero jubilado de Petróleos Mexicanos (Pemex), asume el cargo 
con el desafío de operar la Refinería de Dos Bocas en su totalidad antes de que finalice el 
sexenio. Su nombramiento sigue a la salida de Rocío Nahle de la dependencia para buscar la 
gubernatura de Veracruz en 2024. Maciel Torres ha enfatizado el potencial de México como país 
petrolero y ha promovido la extracción de petróleo y la fabricación de combustibles propios. 
 
Rocío Nahle siguió la política energética presidencial pero obstaculizó al sector privado: 
Especialistas 

(2023-10-16, Héctor Usla, El Financiero (Sitio), )  
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Rocío Nahle ha renunciado como secretaria de Energía para postularse como candidata a la 
gubernatura de Veracruz en 2024. Durante su gestión, se logró rescatar el sector eléctrico y de 
hidrocarburos, aunque su administración estuvo llena de claroscuros. Por un lado, siguió la 
directriz del presidente López Obrador al construir la refinería de Dos Bocas, pero también 
implementó medidas extremas que afectaron a los participantes privados del sector energético. 
La construcción de la refinería de Dos Bocas se hizo a un alto sobrecosto y con opacidad, y la 
producción de combustibles en las refinerías del Sistema Nacional de Refinación no alcanzó las 
metas planteadas. A pesar de esto, su trabajo fue favorable para la Cuarta Transformación, y se 
espera que su sucesor mantenga la lealtad al presidente. 
 
Subsecretario de Hidrocarburos será el nuevo titular de la Sener 

(2023-10-17, Karol García, El Economista, . 36)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador ha nombrado a Miguel Ángel Maciel Torres como 
nuevo Secretario de Energía, en reemplazo de Rocío Nahle, quien se postulará como candidata 
al gobierno de Veracruz. Maciel Torres, quien anteriormente se desempeñó como subsecretario 
de Hidrocarburos, ha sido elogiado por su honestidad y convicciones en favor de la soberanía 
nacional. Su nombramiento ha sido bien recibido por la Asociación Mexicana de Empresas de 
Hidrocarburos (Amexthi), que espera continuar colaborando estrechamente con la Secretaría de 
Energía. Maciel Torres se enfrenta a varios desafíos, como la rehabilitación de refinerías, el inicio 
de operaciones de la Refinería de Dos Bocas y la resolución de disputas energéticas en el marco 
del T-MEC. 
 
AMLO defiende la precandidatura de Rocío Nahle a Veracruz; "es jarocha", dice 

(2023-10-16, Redacción, El Economista (sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, defendió la candidatura de Rocío Nahle, 
exsecretaria de Energía, para la gubernatura de Veracruz. López Obrador destacó los logros de 
Nahle, incluyendo la construcción de la refinería de Dos Bocas en tiempo récord. Sin embargo, 
la refinería ha enfrentado sobrecostos y retrasos operativos. Nahle también ha sido criticada por 
la rehabilitación inconclusa del sistema nacional de refinación y el estancamiento en la producción 
de energía limpia renovable. La candidatura de Nahle ha generado controversia dentro de 
Morena, con algunos miembros del partido cuestionando su capacidad para gobernar un estado 
tan grande como Veracruz. 
 
Miguel Ángel Maciel Torres, ingeniero, maestro y nuevo titular de la Secretaría de Energía 

(2023-10-16, Redacción, El Economista (sitio), )  

Miguel Ángel Maciel Torres, ex subsecretario de Hidrocarburos en la Secretaría de Energía 
(Sener), ha sido nombrado titular de la Sener, reemplazando a Rocío Nahle, quien renunció para 
postularse como gobernadora de Veracruz. Maciel Torres, un ingeniero petrolero con 32 años de 
experiencia en Pemex, supervisará la Refinería Olmeca en Dos Bocas, Tabasco, una obra 
importante del gobierno de López Obrador. La consultora Holland & Knight señala que Maciel 
Torres también deberá administrar el aumento del presupuesto de la Sener, que se estima en un 
274% en el Presupuesto de Egresos de la Federación para 2024. 
 
AMLO dará a conocer al titular de Energía este lunes 

(2023-10-16, Karol García, El Economista (sitio), )  
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El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, anunció que dará a conocer a su 
persona designada como nueva secretaria de Energía, en reemplazo de Rocío Nahle. Nahle ha 
sido propuesta como candidata a la gubernatura de Veracruz. López Obrador elogió el trabajo de 
Nahle, destacando su liderazgo en la construcción de la refinería Olmeca en Paraíso, Tabasco, 
que ya está produciendo aunque le faltan procesos de refinación. Sin embargo, la construcción 
de la refinería ha enfrentado retrasos y un aumento de costos. La nueva refinería de Dos Bocas, 
originalmente presupuestada en 8,000 millones de dólares, ha superado los 20,000 millones de 
dólares en gastos. A pesar de los retrasos, López Obrador afirmó que la refinería se ha construido 
en tiempo récord, agradeciendo a Nahle por su trabajo. 
 
AMLO nombra nuevo titular de la Sener 

(2023-10-17, Juan Luis Ramos, El Sol de México, . 8)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador ha nombrado a Miguel Ángel Maciel como nuevo 
titular de la Secretaría de Energía (Sener), reemplazando a Rocío Nahle. Maciel, un ingeniero 
petrolero con una maestría en la Universidad Nacional Autónoma de México, se desempeñaba 
como subsecretario de Hidrocarburos en la Sener. López Obrador elogió el trabajo de Nahle, 
incluyendo su contribución a la construcción de la Refinería de Dos Bocas. 
 
López Obrador respalda trabajo de Rocío Nahle tras su salida de la Sener 

(2023-10-16, El Sol de México, Rafael Ramírez, El Sol de México (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador respaldó a Rocío Nahle, exsecretaria de Energía, 
en su búsqueda de la gubernatura de Veracruz con el partido Morena. López Obrador elogió el 
desempeño de Nahle al frente de la Secretaría de Energía, destacando su papel en la 
construcción de la Refinería de Dos Bocas, una obra magna que se realizó en tiempo récord. 
Aunque la refinería aún no está completamente terminada, ya está en producción. El presidente 
anunció que el nuevo titular del Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado (INDEP) será Alberto 
Becerra, miembro de su Ayudantía. 
 
La 5a Transformación // Da banco Mundial 1,000 mdp a Hir Casa 

(2023-10-17, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7)  

La empresa HIR Casa, dirigida por Eduardo Guzmán y Daniel González, ha ganado un proyecto 
crediticio con la Corporación Financiera Internacional (IFC) para desarrollar productos 
hipotecarios, con un enfoque en mujeres. La línea de crédito de mil millones de pesos permitirá 
a HIR Casa lanzar su producto "Hazte Dueña", promoviendo esquemas de autofinanciamiento 
para unas 800 mujeres. La IFC ha destinado parte de sus inversiones para combatir la pobreza 
extrema en México. Por otro lado, las demandas de Gonzalo Gil y sus accionistas contra los 
tenedores de bonos de Perforadora Oro Negro han sido desechadas en Nueva York, y ahora 
intenta una demanda en Miami. En otro tema, Arturo Grinberg, director de Automundo, ha sido 
vinculado con los hermanos Serna Chávez en una investigación por enriquecimiento ilícito. A 
pesar de los señalamientos, Grinberg sigue haciendo negocios con dependencias 
gubernamentales y está preparando vehículos para la Fuerza Civil de Nuevo León. En 
Washington, el secretario de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, Jorge Nuño, se 
reunió con el secretario de Transporte de Estados Unidos, Pete Buttigieg, para revisar el plan de 
mantenimiento de la Categoría 1 y abordar prácticas fronterizas para el paso de vehículos y 
mercancías. Además, el nuevo secretario de Energía es Miguel Ángel Maciel, quien 
anteriormente se desempeñaba como subsecretario de Hidrocarburos. 
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Da Banco Mundial 1,000 mdp a HIR Casa 

(2023-10-17, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México (sitio), )  

La empresa HIR Casa ha obtenido un proyecto crediticio con la Corporación Financiera 
Internacional (IFC) del Banco Mundial, que incluye una línea de crédito de mil millones de pesos 
para el desarrollo de productos hipotecarios. La compañía utilizará los recursos para promover 
su producto "Hazte Dueña" y fomentar la creación de patrimonio para mujeres. La IFC ha 
destinado parte de su inversión de 43 mil 700 millones de dólares para combatir la pobreza 
extrema en México. Además, la empresa HIR Casa celebra su tercera emisión en la Bolsa 
Mexicana de Valores y ha obtenido una línea de crédito de 2 mil millones de pesos. Por otro lado, 
la demanda de Gonzalo Gil y sus accionistas contra los tenedores de bonos de Perforadora Oro 
Negro ha sido desechada en Nueva York, pero están intentando una demanda en Miami. En otra 
noticia, se ha vinculado a Arturo Grinberg, director de Automundo, con los hermanos Serna 
Chávez, ex funcionarios de la administración de Miguel Ángel Mancera. Grinberg es sospechoso 
de ser el presunto prestanombres de los hermanos, quienes están siendo investigados por 
enriquecimiento ilícito. Además, el secretario de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, 
Jorge Nuño, se reunió con el secretario de Transporte de Estados Unidos, Pete Buttigieg, para 
discutir el plan de mantenimiento de la Categoría 1 y la resolución de la saturación del Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad de México. Por último, el nuevo secretario de Energía es Miguel Ángel 
Maciel, quien se desempeñaba como subsecretario de Hidrocarburos. 
 
AMLO respalda desempeño de Rocío Nahle frente a la Secretaria de Energía 

(2023-10-16, Omnibus de México, Redacción, Imagen de Veracruz VER (sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, elogió el desempeño de Rocío Nahle 
como secretaria de Energía, calificándola como una persona honesta y con principios. Nahle ha 
renunciado a su cargo para contender por la gubernatura de Veracruz en 2024. López Obrador 
destacó que la Refinería de Dos Bocas, un proyecto que ha sido objeto de críticas, está en 
funcionamiento y produciendo, aunque aún falta su proceso de refinación. López Obrador 
también señaló que otros líderes de Morena, el partido gobernante, están altamente capacitados 
para ocupar puestos importantes. El presidente de México anunció que el próximo 16 de octubre 
se dará a conocer quién reemplazará a Nahle en la Secretaría de Energía. 
 
Respalda AMLO a Rocio Nahle, le da MB de calificación. 
(2023-10-16, Redacción, Vocero.com.mx (Sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador ha respaldado a Rocío Nahle, ex secretaria de 
Energía, destacando su trabajo al frente de la Refinería Dos Bocas. AMLO le dio una calificación 
de MB, señalando que la refinería ya está produciendo y que se completó en tiempo récord. El 
presidente también defendió la veracruzana de Nahle, recordando que ganó las elecciones con 
una diferencia de 500 mil votos sobre Julen Rementería del Puerto. AMLO concluyó diciendo que 
el pueblo es quien decide en última instancia. 
 
Dinero | Aburto y la seguridad de las candidatas 

(2023-10-16, Redacción, La Jornada BC (sitio), )  

El presidente López Obrador sugirió que un grupo de elite del Ejército proteja a las candidatas 
presidenciales Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez, lo que ha generado críticas por considerar 
que es un gasto innecesario. Se espera que el precio del petróleo suba a 100 dólares el barril 
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para Navidad debido al conflicto entre Israel y Hamas. La secretaria de Energía, Rocío Nahle, 
renunció para buscar la gubernatura de Veracruz. Por su parte, Xóchitl Gálvez fue relanzada 
como candidata presidencial, pero su mánager decidió resucitar al Frente Unido sin la presencia 
del Frente Amplio. En el ámbito internacional, millones de personas están marchando en 
solidaridad con Gaza, lo que ha sido considerado un fracaso para la propaganda israelí. 
 
AMLO califica a Rocío Nahle con "MB de calificación" 

(2023-10-16, Redacción, Entorno Político VER (sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, elogió a Rocío Nahle, ex titular de la 
Secretaría de Energía (Sener), a pesar de haberla despedido recientemente. Nahle busca 
obtener la candidatura a la gubernatura de Veracruz por el partido Morena. Las críticas hacia 
Nahle se centran en su gestión en la construcción de la refinería Dos Bocas y en su origen, ya 
que no es originaria de Veracruz. López Obrador elogió su desempeño en la construcción de la 
refinería, destacando que ya está produciendo y que se construyó en un tiempo récord. El 
presidente anunció que al mediodía se daría a conocer quién sustituirá a Nahle como titular de la 
Sener. 
 
Tabasco tiene una gran deuda con las mujeres: Mónica Fernández Balboa 

(2023-10-16, El Heraldo de Tabasco, Redacción, El Heraldo de Tabasco TAB (sitio), )  

La Senadora Mónica Fernández Balboa destaca la importancia de la refinería de Dos Bocas en 
Tabasco como una gran obra nacional que debería ser el detonante para el desarrollo industrial 
y económico de la zona. Sin embargo, señala que esto no se ha logrado y se necesita la 
continuidad del proyecto de transformación para aprovechar su potencial. Fernández Balboa 
también destaca la necesidad de una agenda incluyente y enfocada en los derechos de las 
mujeres en Tabasco. 
 
Defiende AMLO precandidatura de Nahle ante ataques por no ser veracruzana de 
nacimiento 

(2023-10-16, Francisco Mendoza, La Hoguera (Sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) defendió la precandidatura de Rocío Nahle 
García, exsecretaria de Energía, al gobierno de Veracruz. A pesar de las críticas de algunos por 
no ser veracruzana de nacimiento, AMLO destacó el "excelente" desempeño de Nahle García en 
su cargo, incluyendo su trabajo en la construcción de la refinería de Dos Bocas. AMLO señaló 
que no creía que la ciudadanía de Veracruz rechazaría a Nahle García por no ser veracruzana, 
ya que ha ganado elecciones en ese estado. AMLO aseguró que será el pueblo quien elija al 
candidato o candidata de Morena en Veracruz. 
 
Estos fueron los principales temas de la conferencia mañanera de AMLO del 16 de octubre 
(Video) 

(2023-10-16, Redacción, Concentra Arte (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador realizó su conferencia matutina desde Palacio 
Nacional y abordó varios temas. Llamó a los pobladores de Corozal, Chiapas, a no caer en actos 
de violencia después de que retuvieran a elementos de la Guardia Nacional. López Obrador 
defendió a Rocío Nahle, secretaria de Energía, por su trabajo en la refinería de Dos Bocas en 
Tabasco, que se construyó en tiempo récord. El presidente también negó que el Banco de 
Exportaciones e Importaciones de Estados Unidos haya negado un crédito a Pemex por donar 
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petróleo a Cuba, y afirmó que México está dispuesto a vender petróleo a otros países si lo 
solicitan. 
 
Estos fueron los principales temas de la conferencia mañanera de AMLO del 16 de octubre 
(Video) 

(2023-10-16, Dalila Escobar, Proceso (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador habló sobre varios temas en su conferencia 
matutina. En relación a la retención de elementos de la Guardia Nacional por parte de pobladores 
de Corozal, Chiapas, el mandatario llamó a no caer en actos de violencia. López Obrador también 
elogió a Rocío Nahle, secretaria de Energía, por su trabajo en la refinería de Dos Bocas, Tabasco, 
que se construyó en "tiempo récord". El presidente negó que el Banco de Exportaciones e 
Importaciones de Estados Unidos (EXIM) haya negado un crédito a Pemex por donar petróleo a 
Cuba, y afirmó que si un país solicita comprar petróleo, no necesitan permiso de ningún otro país 
para hacerlo. 
 
Anuncia López Obrador gira de supervisión para RIAMA 

(2023-10-16, Redacción, El Sol de León (sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha anunciado una gira de supervisión 
del Sistema Nacional de Refinación (SNR), que incluirá visitas a la Refinería Ingeniero Antonio 
M. Amor (RIAMA) en Salamanca y la Refinería de Dos Bocas. Esta será la séptima visita de 
López Obrador a la RIAMA. La supervisión se lleva a cabo mientras los trabajadores de Petróleos 
Mexicanos (Pemex) votan sobre el convenio de revisión del contrato colectivo de trabajo para el 
período 2023-2025, que incluye un aumento salarial del 7.82%. 
 
Prosa aprisa 

(2023-10-17, Redacción, Sin Fronteras VER (sitio), )  

Rocío Nahle, una aspirante a gobernar Veracruz y originaria de Zacatecas, enfrenta rechazo por 
su lugar de origen. El presidente Andrés Manuel López Obrador defendió a Nahle en una 
conferencia de prensa, destacando su papel en la construcción de la refinería de Dos Bocas. Sin 
embargo, este apoyo no ha logrado cambiar la opinión de los veracruzanos que se oponen a que 
una zacatecana gobierne el estado. Por otro lado, Morena ha firmado un acuerdo con los 53 
aspirantes a gobernador de nueve estados y la Ciudad de México para respetar al ganador que 
designe el partido. En Veracruz, Manuel Huerta continúa criticando a Nahle y al gobernador 
Cuitláhuac García. En cuanto a otros partidos políticos, Javier Herrera Borunda, hijo del 
exgobernador Fidel Herrera Beltrán, encabeza la lista de candidatos plurinominales del Partido 
Verde Ecologista de México para el Senado de la República. José Manuel del Río Virgen, de 
Movimiento Ciudadano, también podría ocupar un escaño en el Senado. Manuel Huerta podría 
asegurar una senaduría si no gana la encuesta para ser el candidato a la gubernatura. 
 
AMLO nombra nuevo titular de la Sener 

(2023-10-17, El Sol de México, La Prensa, . 20)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha nombrado a Miguel Ángel Maciel 
como nuevo titular de la Secretaría de Energía (Sener), en sustitución de Rocío Nahle. Maciel, 
ingeniero petrolero, se desempeñaba como subsecretario de Hidrocarburos en la misma 
dependencia. López Obrador agradeció a Nahle por su trabajo al frente de la Sener y la 
construcción de la Refinería de Dos Bocas, que ya está en producción. 
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Persigue a Nahle la sombra de su origen; AMLO sale a meterle el hombro 

(2023-10-17, Redacción, Periódico Veraz VER (sitio), )  

Rocío Nahle, la secretaria de Energía y aspirante a la gubernatura de Veracruz, enfrenta 
resistencia debido a su origen zacatecano. A pesar de los esfuerzos del presidente Andrés 
Manuel López Obrador por respaldarla, muchos veracruzanos, incluidos actores del gobierno, 
rechazan que gobierne Veracruz. Este rechazo fue evidente cuando Nahle cortó una entrevista 
radiofónica después de que se le preguntara sobre el tema. López Obrador la defendió, 
destacando su papel en la construcción de la refinería de Dos Bocas. Sin embargo, esta defensa 
puede perjudicar a Nahle, ya que muestra que no puede defenderse por sí misma. Este rechazo 
podría ser utilizado por la oposición en su contra. A pesar de los esfuerzos de López Obrador, la 
resistencia de los veracruzanos a Nahle puede ser un obstáculo para su candidatura. 
 
Presidencia designó a Miguel Ángel Maciel Torres, Secretario de Energía. 
(2023-10-17, Redacción, Lord Molécula Ofical CDMX (sitio), )  

El Presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha nombrado a Miguel Ángel Maciel 
Torres como nuevo Secretario de Energía, en sustitución de Rocío Nahle. Maciel Torres, 
ingeniero petrolero, es egresado del IPN y cuenta con una maestría de la UNAM. Su 
responsabilidad inmediata será consolidar el arranque de la refinería de Dos Bocas. Maciel Torres 
ha trabajado en Pemex desde 1981 y ha sido subdirector de la Refinería de Cadereyta. López 
Obrador agradeció a Rocío Nahle por su trabajo en la Secretaría de Energía y la felicitó por su 
postulación como candidata al gobierno de Veracruz. 
 
Da Banco Mundial 1,000 mdp a HIR Casa 

(2023-10-17, Darío Celis Estrada, Zócalo COAH (sitio), )  

La empresa HIR Casa, de Justino Hirschhorn, ha obtenido un proyecto crediticio de mil millones 
de pesos con la Corporación Financiera Internacional (IFC) del Banco Mundial, para el desarrollo 
de productos hipotecarios. La empresa empleará los recursos para lanzar su producto Hazte 
Dueña, dirigido a mujeres, con el objetivo de que al menos el 50% de los créditos hipotecarios 
sean entregados a mujeres. La IFC ha destinado una parte de sus inversiones en otros países 
para combatir la pobreza extrema en México. En otras noticias, las demandas entabladas por 
Gonzalo Gil y sus accionistas de Perforadora Oro Negro en Nueva York han sido desechadas. 
Sin embargo, Gonzalo Gil está intentando presentar una demanda menos potente en las cortes 
de Miami, Florida. Además, el director de Automundo, Arturo Grinberg, está siendo investigado 
por presunto enriquecimiento ilícito y sería el presunto prestanombres de los hermanos Serna 
Chávez, exfuncionarios de la Administración de Miguel Ángel Mancera en la CDMX. Por otro lado, 
el secretario de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, Jorge Nuño, se reunió con el 
secretario de Transporte de Estados Unidos, Pete Buttigieg, para revisar el plan de 
mantenimiento del Aeropuerto Internacional de la CDMX y las estrategias para resolver su 
saturación. Por último, el nuevo secretario de Energía es Miguel Ángel Maciel, quien se 
desempeñaba como subsecretario de Hidrocarburos. 
 
AMLO visitaría RIAMA en Salamanca este fin de semana 

(2023-10-17, Agencias, Global Media SLP (sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, visitará la refinería "Ing. Antonio M. 
Amor" (RIAMA) en Salamanca durante el fin de semana, según anunció en su conferencia 
matutina. El presidente también realizará una supervisión de obras en Tula y posiblemente 
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visitará la refinería de Dos Bocas antes de dirigirse a Villahermosa. Sin embargo, no se han 
proporcionado más detalles sobre la visita a Dos Bocas. 
 
Rúbrica 

(2023-10-17, Aurelio Contreras Moreno, La Clave Online CDMX (sitio), )  

Rocío Nahle García, ex secretaria de Energía del gobierno de Andrés Manuel López Obrador, ha 
renunciado para postularse como candidata a la gubernatura de Veracruz. A pesar de su cargo, 
Nahle se enfocó principalmente en el proyecto de la refinería Olmeca-Dos Bocas, descuidando 
sus otras responsabilidades. Sin embargo, la refinería no ha sido completada ni ha logrado la 
"autosuficiencia energética" prometida por López Obrador. Nahle ahora buscará ser gobernadora 
de Veracruz, a pesar de no ser veracruzana de nacimiento. Su salida de la Secretaría de Energía 
es una buena noticia, ya que dejará de utilizar el cargo como trampolín político. Sin embargo, su 
intento por gobernar Veracruz podría desangrar al erario del estado. 
 
Nombran a Miguel Maciel como nuevo secretario de Energía 

(2023-10-17, Redacción, El Vigía BC (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador ha nombrado a Miguel Ángel Maciel Torres como el 
nuevo Secretario de Energía, reemplazando a Rocío Nahle. Maciel, un ingeniero petrolero con 
32 años de experiencia en Pemex, asume el desafío de lograr que la Refinería de Dos Bocas 
opere en su totalidad antes de que concluya el mandato de López Obrador. Maciel es miembro 
activo de varias asociaciones de ingenieros petroleros y ha ocupado diversas posiciones en 
Pemex, incluyendo la gerencia de planeación estratégica. 
 
Miguel Ángel Maciel, nuevo secretario de Energía 

(2023-10-17, Redacción, Código QRO QRO (Sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha nombrado a Miguel Ángel Maciel 
como el nuevo titular de la Secretaría de Energía del Gobierno de México, en reemplazo de Rocío 
Nahle. Maciel, quien se desempeñaba anteriormente como subsecretario de Hidrocarburos, es 
ingeniero petrolero y ha sido el responsable de la producción de crudo y gas natural en México. 
Esta decisión se produce en medio de cambios en el gabinete de López Obrador de cara a las 
elecciones de 2024. Rocío Nahle, quien lideró la polémica política energética de México en los 
últimos cinco años, ha renunciado para buscar la gubernatura de Veracruz. Maciel, quien ha sido 
descrito como "honesto y con convicciones en favor de la soberanía nacional", será responsable 
de la producción de petróleo y gas natural en México, así como de la construcción de la refinería 
de Dos Bocas. 
 
PROSA APRISA - Arturo Reyes IsidoroPersigue a Nahle la sombra de su origen; AMLO 
sale a meterle el hombro 

(2023-10-17, Redacción, Oye Veracruz VER (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador salió en defensa de Rocío Nahle, aspirante a la 
candidatura de Morena para la gubernatura de Veracruz, en respuesta a las críticas de su origen 
zacatecano. López Obrador elogió a Nahle por su papel en la construcción de la refinería de Dos 
Bocas y la comparó con él mismo, quien también tiene raíces en Veracruz. Sin embargo, las 
críticas a Nahle por su origen zacatecano persisten entre los veracruzanos, incluidos actores del 
propio gobierno. Por otro lado, se ha informado que Javier Herrera Borunda, hijo del 
exgobernador Fidel Herrera Beltrán, encabeza la lista de candidatos plurinominales del Partido 
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Verde Ecologista de México al Senado de la República. José Manuel del Río Virgen, de 
Movimiento Ciudadano, también se perfila como posible senador. Manuel Huerta, por su parte, 
podría obtener una senaduría si no gana la encuesta para la candidatura a la gubernatura. 
 
Prosa aprisa 

(2023-10-17, Redacción, Espejo del Poder VER (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador defendió a Rocío Nahle, aspirante a la gubernatura 
de Veracruz por Morena, en su conferencia mañanera. López Obrador elogió su desempeño 
como secretaria de Energía y su papel en la construcción de la refinería de Dos Bocas. Sin 
embargo, el rechazo de los veracruzanos a Nahle, debido a su origen zacatecano, continúa 
creciendo. A pesar de la defensa del presidente, la oposición podría utilizar este rechazo como 
bandera en las elecciones. Además, se ha anunciado un acuerdo en Morena para respetar al 
ganador del proceso interno, con los resultados de las encuestas a darse a conocer el 30 de 
octubre. 
 
AQUÍ EN EL CONGRESO: Lista de Morena, bola cantada 

(2023-10-17, Redacción, Al Momento MX (sitio), )  

La lista de aspirantes de Morena, PT y Verde para las próximas elecciones está a punto de ser 
revelada. Mario Delgado, líder nacional de Morena, ha enfatizado la importancia de la unidad 
dentro del partido. En la Ciudad de México, la elección más complicada, se encuentran Hugo 
López Gatell y Omar Harfuch como los candidatos más fuertes. Para Chiapas, los líderes de las 
encuestas son Eduardo Ramírez y Sasil de León, mientras que en Guanajuato, Ricardo Sheifield 
es el favorito. En Jalisco, Carlos Lomelí y Antonio Pérez Garibay encabezan la lista, mientras que 
en Morelos, Margarita González es la favorita. Alejandro Armenta lidera en Puebla, Javier May 
en Tabasco, Roció Nahle en Veracruz y Huacho Díaz en Yucatán. Xóchitl Gálvez, candidata del 
Frente Amplio por México, ha sido objeto de una campaña de desprestigio, pero Alejandro 
Moreno, líder del PRI, ha instado a la militancia a apoyarla. 
 
Aquí en el Congreso // Lista de Morena, bola cantada 

(2023-10-17, Jóse Antonio Chávez, El Independiente, . 5)  

Mario Delgado, líder nacional de Morena, ha revelado la lista de aspirantes para nueve 
candidaturas en las elecciones de 2024. Para la CDMX, los aspirantes incluyen a Hugo López 
Gatell y Omar Harfuch. Para Chiapas, se espera que Eduardo Ramírez y Sasil de León sean los 
elegidos. En Guanajuato, Ricardo Sheifield es el favorito, mientras que en Jalisco, Carlos Lomelí 
y Antonio Pérez Garibay lideran la lista. Margarita González es la principal candidata en Morelos, 
mientras que Alejandro Armenta lidera en Puebla. Para Tabasco, Javier May es el favorito, 
mientras que Roció Nahle es la principal candidata en Veracruz. Para Yucatán, Huacho Díaz y 
Jorge Carlos Ramírez Marín lideran la lista. En el Frente Amplio por México, Xóchitl Gálvez es la 
candidata principal, a pesar de la guerra sucia en su contra. La unidad es clave para Morena, ya 
que la ruptura puede poner en riesgo las elecciones de 2024. 
 
Persigue a Nahle la sombra de su origen; AMLO sale a meterle el hombro 

(2023-10-17, Redacción, Abriendo Brecha Online VER (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador salió en defensa de Rocío Nahle, quien busca la 
gubernatura de Veracruz por Morena, tras las críticas por su origen zacatecano. López Obrador 
elogió el papel de Nahle en la construcción de la refinería de Dos Bocas y comparó su origen con 
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el suyo propio. Sin embargo, el rechazo de los veracruzanos a una candidata no originaria del 
estado podría afectar su campaña. Además, se ha informado que Morena no ha limitado a los 
aspirantes a gobernador a hacer señalamientos entre ellos, como en el caso de Manuel Huerta, 
quien ha criticado a Nahle y al gobernador Cuitláhuac García. Mientras tanto, se han perfilado 
algunos nombres de veracruzanos para ocupar cargos de elección popular, como Javier Herrera 
Borunda, José Manuel del Río Virgen y Octavia Ortega. Por otro lado, se ha sugerido que Eric 
Cisneros no será el candidato a la gubernatura, pero podría ser diputado local y presidente de la 
Junta de Coordinación Política del Congreso local. En cuanto al PRI, se ha detenido la elección 
de un nuevo líder estatal debido a la división entre los grupos, y se está buscando a un candidato 
tercero o cuarto en discordia. 
 
Da Banco Mundial 1000 mdp a HIR Casa 

(2023-10-17, Darío Celis Estrada, El Debate SIN (sitio), )  

HIR CASA, liderada por Justino Hirschhorn, ha obtenido un proyecto crediticio de mil millones de 
pesos de la Corporación Financiera Internacional (IFC), el brazo de financiamiento para el 
desarrollo del Banco Mundial, para promover la creación de patrimonio para mujeres. La empresa 
utilizará los recursos para lanzar su producto "Hazte Dueña", que tiene como objetivo aumentar 
el porcentaje de mujeres que acceden a créditos hipotecarios. HIR Casa tiene una cartera de 
créditos compuesta hasta en un 45% por mujeres, y con el crédito de la IFC, espera que esta 
proporción alcance el 50%. La IFC ha destinado parte de sus inversiones de 43 mil 700 millones 
de dólares en otros países para combatir la pobreza extrema. Por otro lado, la demanda de 
Gonzalo Gil y sus accionistas de Perforadora Oro Negro en Nueva York ha sido desechada, y 
ahora están intentando una demanda en Miami, Florida. Además, se ha descubierto que Arturo 
Grinberg, director de Automundo, podría ser el presunto prestanombres de los hermanos Serna 
Chávez, ex funcionarios de alto nivel de la administración de Miguel Ángel Mancera en la CdMx, 
quienes están siendo investigados por enriquecimiento ilícito. Por último, el secretario de 
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, Jorge Nuño, se reunió en Washington con el 
secretario de Transporte de Estados Unidos, Pete Buttigieg, para revisar el Plan de 
mantenimiento de la Categoría 1, entre otros temas. 
 
Senadores de oposición reprueban a Rocío Nahle 

(2023-10-16, Rubén Arizmendi, Capital CDMX (sitio), )  

El Presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, calificó con "MB" (Muy Buena) la 
gestión de Rocío Nahle como secretaria de Energía, mientras que senadores de oposición la 
reprobaron por dejar una refinería que no refina y por el sobrecosto que tendrán que pagar los 
mexicanos. La refinería de Dos Bocas terminará costando entre 16 mil y 17 mil millones de 
dólares, el doble del presupuesto original de 8 mil millones de dólares. Nahle renunció al cargo 
para buscar la gubernatura de Veracruz. Los senadores Kenia López Rabadán (PAN) y Juan 
Manuel Fócil (PRD) criticaron el recorte presupuestal al Poder Judicial de la Federación 
propuesto por el Ejecutivo federal, considerándolo una venganza que afectará la seguridad 
laboral de cientos de familias. 
 
AQUÍ EN EL CONGRESO: Lista de Morena, bola cantada 

(2023-10-17, Rafael Maya, El Maya QROO (Sitio), )  

El líder nacional de Morena, Mario Delgado, se reunió con los aspirantes a las nueve candidaturas 
para discutir el proceso de selección. La unidad es crucial para la victoria en 2024, según Claudia 
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Sheinbaum. En la Ciudad de México, la alcaldesa Clara Brugada y Hugo López-Gatell son los 
favoritos, con la posibilidad de ser la fórmula al Senado si pierden. En Chiapas, Eduardo Ramírez 
y Sasil de León lideran las encuestas. En Guanajuato, Ricardo Sheffield es el favorito, seguido 
de cerca por Antares Vázquez. En Jalisco, Carlos Lomelí y Antonio Pérez Garibay son los 
principales contendientes. En Morelos, Margarita González encabeza las encuestas, seguida de 
cerca por Rabrindanath Salazar. Alejandro Armenta lidera las encuestas en Puebla, seguido de 
Ignacio Mier. Javier May es el favorito en Tabasco. Roció Nahle era la candidata esperada en 
Veracruz, pero Citlali Navarro y Sergio Gutiérrez podrían ser opciones de último minuto. En 
Yucatán, Huacho Díaz y Jorge Carlos Ramírez Marín son los principales contendientes. En el 
Frente Amplio por México, Alejandro Moreno "Alito" instó a la militancia a apoyar a Xóchitl Gálvez, 
quien ha sido objeto de una campaña de desprestigio. 
 
Dos Bocas, un posible elefante blanco 

(2023-10-17, Redacción, Política al Día VER (Sitio), )  

El artículo menciona la falta de confianza de muchos veracruzanos en la ex secretaria de energía, 
Rocío Nahle García, para gobernar Veracruz eficientemente, debido a su abandono de la 
construcción de la refinería de Dos Bocas para buscar la gubernatura del estado. También se 
critica la falta de experiencia y habilidad de Morena para gobernar, con múltiples obras 
inconclusas. Por otro lado, se cuestiona la ausencia de la clase política del PRI en Veracruz, que 
no ha apoyado a su propio partido. Finalmente, se destaca la celebración de Xantolo, la fiesta de 
las Ánimas, en Xalapa. 
 
Rúbrica 

(2023-10-17, Redacción, Hora Cero VER (sitio), )  

Rocío Nahle García, ex secretaria de Energía del gobierno de Andrés Manuel López Obrador, ha 
renunciado para buscar la gubernatura de Veracruz. Sin embargo, a pesar de su ambición 
política, Nahle García no cumplió con su principal responsabilidad en la Secretaría de Energía: 
la construcción de la refinería de Dos Bocas, que aún no está lista ni produciendo combustibles. 
Durante su tiempo en el cargo, Nahle García se dedicó principalmente a su carrera política y 
descuidó sus responsabilidades públicas. Su salida de la Secretaría de Energía es una buena 
noticia, ya que dejará de utilizarla como trampolín político, pero su intento de gobernar Veracruz 
podría desangrar las finanzas del estado. Además, su imposición como candidata de Morena ha 
generado descontento, lo que podría comprometer la elección presidencial. 
 
Así queda la refinación de petróleo en México tras la salida de Rocío Nahle de Sener 

(2023-10-16, Redacción, Bloomberg Línea CDMX (sitio), )  

Rocío Nahle García ha renunciado a la Secretaría de Energía para buscar la Gobernatura de 
Veracruz. Durante su mandato, Nahle intentó aumentar la refinación de petróleo, pero no logró 
alcanzar la meta de un millón de barriles diarios. Una de las principales razones fue que la mayor 
parte de la producción de petróleo de Pemex, la empresa estatal de petróleo, es de tipo pesado, 
mientras que las refinerías están configuradas para procesar crudos ligeros. La gestión de Nahle 
no causó esta situación, ya que la capacidad de refinación de Pemex se deterioró durante el 
gobierno anterior. La refinería Dos Bocas, inaugurada en julio de 2022, aún no ha producido un 
solo barril de gasolina comercial. AMLO prometió que Dos Bocas comenzaría a refinar 170.000 
barriles diarios a más tardar en noviembre de este año. 
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Persigue a Nahle la sombra de su origen; AMLO sale a meterle el hombro 

(2023-10-17, Redacción, Entorno Político VER (sitio), )  

Rocío Nahle, originaria de Zacatecas, enfrenta resistencia de muchos veracruzanos, incluyendo 
actores del gobierno, en su intento de gobernar Veracruz. El presidente Andrés Manuel López 
Obrador ha salido en su defensa, destacando su papel en la construcción de la refinería de Dos 
Bocas. Sin embargo, esto ha llevado a preguntas sobre las encuestas internas de Morena y el 
rechazo de los veracruzanos a Nahle. Por otro lado, se ha informado que Javier Herrera Borunda, 
hijo del exgobernador Fidel Herrera Beltrán, encabeza la lista de candidatos plurinominales al 
Senado por el Partido Verde Ecologista de México. Además, se rumorea que José Manuel del 
Río Virgen, de Movimiento Ciudadano, ocuparía un escaño en el Senado, mientras que Manuel 
Huerta, de Morena, podría asegurar una senaduría si no gana la encuesta para la candidatura a 
la gubernatura. En cuanto a los otros partidos de oposición, se espera que el PAN busque una 
senaduría y candidaturas a diputaciones, mientras que el PRI y el PRD tienen menos 
posibilidades. El partido Verde estaría perfilando a Octavia Ortega, exalcaldesa de Pánuco, para 
una diputación federal. Por otro lado, se espera que Eric Cisneros sea diputado local por los 
distritos de Coatepec o Cosamaloapan, con miras a convertirse en presidente de la Junta de 
Coordinación Política del Congreso local. En cuanto al relevo en la dirigencia estatal del PRI, se 
espera que Alejandro "Alito" Moreno busque un tercero o cuarto en discordia que no sea ninguno 
de los candidatos mencionados hasta ahora. 

Política al Día VER (Sitio), Reporte Indigo Cinco Días, Contra Réplica, CYQ CDMX (sitio), La Razón de México,  
 
Aburto y la seguridad de las candidatas 

(2023-10-16, Enrique Galván Ochoa, La Jornada Maya YUC (sitio), )  

El presidente López Obrador ha propuesto que un grupo de élite del Ejército proteja a las 
candidatas presidenciales Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez. Este comando estará equipado 
con tecnología avanzada, incluyendo drones para reconocimiento y filmación de videos. Mientras 
tanto, se espera la liberación de Mario Aburto, presunto asesino confeso del candidato 
presidencial Luis Donaldo Colosio. Este caso ha sido objeto de controversia desde su inicio, con 
varias circunstancias sospechosas, como la falta de vigilancia policial en el mitin donde ocurrió el 
asesinato y la inconsistencia en las fotos de Aburto. Por otro lado, algunos expertos predicen que 
el precio del petróleo en el mercado internacional subirá a 100 dólares el barril para Navidad, lo 
que podría tener un impacto en la economía mexicana. La secretaria de Energía, Rocío Nahle, 
ha renunciado y buscará la gubernatura de Veracruz. Se espera que el presidente López Obrador 
anuncie al nuevo titular de Energía esta semana, quien será responsable de terminar la 
construcción de la refinería de Dos Bocas. Xóchitl Gálvez, candidata presidencial, ha vuelto a ser 
lanzada por el Frente Unido, después de que su postulación por el Frente Amplio no tuviera éxito. 
En solidaridad con Gaza, millones de personas en todo el mundo están marchando en protesta 
contra la violencia en la región. 
 
AQUÍ EN EL CONGRESO: Lista de Morena, bola cantada 

(2023-10-17, Redacción, Vocero.com.mx (Sitio), )  

La lista de candidatos de Morena y sus aliados para las elecciones de 2024 ha sido anunciada 
por el líder del partido, Mario Delgado. Entre los candidatos se encuentran Omar Harfuch, Hugo 
López Gatell, Ricardo Sheffield, Carlos Lomelí, Alejandro Armenta, Javier May, Rocío Nahle, y 
Xóchitl Gálvez. Estas elecciones son cruciales para Morena, ya que Claudia Sheinbaum ha 
reconocido que el partido no puede ganar solo, sino que necesita de sus aliados y de todos los 
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morenistas. La unidad es esencial para el partido, por lo que Mario Delgado está tratando de 
evitar rupturas en la selección de las candidaturas. 
 
Persigue a Nahle la sombra de su origen; AMLO sale a meterle el hombro 

(2023-10-17, Redacción, Libertad Bajo Palabra VER (Sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador salió en defensa de Rocío Nahle, una aspirante a la 
gubernatura de Veracruz, después de que se cuestionara su origen zacatecano y su capacidad 
para gobernar el estado. López Obrador elogió a Nahle, destacando su papel en la construcción 
de la refinería de Dos Bocas. Sin embargo, su intervención en la conferencia mañanera del 
presidente ha sido criticada, ya que parece que Nahle necesita a alguien que la defienda, lo que 
podría dañar su imagen. El rechazo a Nahle por parte de los veracruzanos podría ser un 
obstáculo para su candidatura, y la oposición podría utilizar este sentimiento en su contra. En 
otras noticias, se espera que Javier Herrera Borunda, hijo del exgobernador Fidel Herrera Beltrán, 
encabece la lista de candidatos plurinominales al Senado por el Partido Verde Ecologista de 
México. José Manuel del Río Virgen, de Movimiento Ciudadano, también podría ocupar un 
escaño en el Senado. Por otro lado, se rumorea que Manuel Huerta, exdelegado de Bienestar, 
podría obtener una senaduría si no gana la encuesta para la candidatura a la gubernatura. 
 
AMLO nombra a Miguel Ángel Maciel Torres como nuevo secretario de Energía 

(2023-10-17, Nacion321, Nación 321 (Sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador ha nombrado a Miguel Ángel Maciel Torres como el 
nuevo secretario de Energía federal, tras la salida de Rocío Nahle. Maciel Torres, quien se 
desempeñaba como subsecretario, es ingeniero petrolero con maestría en la Universidad 
Nacional Autónoma de México. Su nombramiento se produce a menos de un año de que termine 
el Gobierno de López Obrador y tiene el reto de asegurar que la Refinería de Dos Bocas opere 
en su totalidad antes de que acabe el sexenio. Nahle, por su parte, buscará la gubernatura de 
Veracruz en 2024. 
 
Basificados de PEMEX piden cambiar plan de retiro 

(2023-10-16, Redacción, Diario del Istmo VER (sitio), )  

Un grupo de trabajadores basificados en la zona sur por Petróleos Mexicanos (PEMEX) solicitan 
al presidente Andrés Manuel López Obrador un cambio en el plan de jubilación que les fue 
otorgado. Alegan que el esquema actual, conocido como plan B, no les permite cubrir al 100% 
su salario para obtener un retiro digno debido a su avanzada edad. Por otro lado, el abogado 
laborista Víctor Leopoldo Valenzuela Olive sugiere que los trabajadores presenten una demanda 
para que PEMEX reconozca su antigüedad y les permita jubilarse bajo la antigua ley. Además, el 
presidente López Obrador ha despedido a Rocío Nahle García, exsecretaria de Energía, 
deseándole lo mejor en su próximo peldaño político, posiblemente la gubernatura de Veracruz. 
 
Crecen 33% Donaciones de Pemex a Gobiernos Estatales 

(2023-10-16, Redacción, El Orbe de Tapachula CHIS (sitio), )  

Petróleos Mexicanos (Pemex) ha aumentado sus donaciones de combustible y asfalto a los 
estados del país en un 33% en 2022, llegando a mil 438 millones de pesos. Sin embargo, el 82% 
de estas donaciones se concentra en seis estados gobernados por Morena, el partido del 
presidente Andrés Manuel López Obrador. Estos recursos donados incluyen 49 millones de 
pesos en asfalto y diesel marino a Campeche en 2023. Estas donaciones han generado 
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controversia en el pasado, con la Auditoría Superior de la Federación (ASF) cuestionando su uso. 
Algunos expertos argumentan que las donaciones no tienen sentido económico y podrían estar 
motivadas por objetivos electorales. Además, Pemex ha donado cinco aeronaves a la Sedena en 
2022 y ha transferido terrenos para sucursales del Banco del Bienestar. 
 
AMLO pone MB de calificaciones MB Rocío Nahale 

(2023-10-16, Redacción, Contra Réplica CDMX (Sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador elogió el desempeño de Rocío Nahle, ex secretaria 
de Energía, calificándola con una MB (de Muy Bien). A pesar de no ser de Veracruz, Nahle ya 
fue diputada federal por Veracruz y ahora busca ser candidata a la gubernatura. El presidente 
también mencionó que la Refinería de Dos Bocas ya está produciendo, aunque faltan procesos 
de refinación. López Obrador agradeció a Nahle por su trabajo y recordó que él mismo fue 
cuestionado por aspirar a gobernar la Ciudad de México a pesar de ser originario de Tabasco. 
 
Pemex beneficia a estados gobernados por Morena 

(2023-10-16, Redacción, Muro Político MX (sitio), )  

Petroleos Mexicanos (Pemex) ha aumentado sus donaciones de combustible y asfalto a los 
estados del país en un 33% en 2022, pasando de mil 80 a mil 438 millones de pesos, según cifras 
de la empresa. Sin embargo, el 82% de estas donaciones se concentra en seis estados 
gobernados por Morena, el partido del presidente Andrés Manuel López Obrador. Entre estas 
donaciones se incluye un contrato de donación entre Pemex y el gobierno de Campeche, fechado 
en mayo de 2023, por un valor de 49 millones de pesos. Estos donativos han generado 
controversia, especialmente después de las acusaciones de que México donó petróleo a Cuba. 
Las donaciones de Pemex ya han sido cuestionadas en administraciones anteriores, y la 
Auditoría Superior de la Federación (ASF) ha señalado los riesgos que representan. 
 
Miguel Ángel Maciel, designado nuevo titular de la Secretaría de Energía 

(2023-10-16, Redacción, TV Azteca MX (sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador (AMLO), ha nombrado a Miguel Ángel 
Maciel Torres como titular de la Secretaría de Energía, tras la renuncia de Rocío Nahle. Maciel, 
un ingeniero petrolero con una maestría en la Universidad Nacional Autónoma de México, ha 
trabajado durante 32 años en Petróleos Mexicanos (Pemex), en diversas posiciones de liderazgo. 
AMLO destacó la honestidad y las convicciones de Maciel, así como su experiencia en la industria 
petrolera. Por otro lado, AMLO elogió a Nahle por su trabajo en la construcción de la refinería de 
Dos Bocas, que se completó en tiempo récord. 
 
AMLO nombra a Miguel Ángel Maciel Torres como nuevo secretario de Energía 

(2023-10-16, Karla Velázquez, Vanguardia COAH (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador ha nombrado a Miguel Ángel Maciel Torres como 
titular de la Secretaría de Energía (Sener), en reemplazo de Rocío Nahle. Maciel Torres es un 
ingeniero petrolero jubilado de Petróleos Mexicanos con 32 años de experiencia en la empresa. 
Su nombramiento se produce después de la renuncia de Nahle, quien se postula para la 
gubernatura de Veracruz. Nahle fue reconocida por su contribución, especialmente en la 
construcción de la Refinería Dos Bocas. 
 
INAI ordena transparentar avances y uso de recursos en refinería Dos Bocas 

(2023-10-16, Redacción, DL Poder (sitio), )  
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El Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales 
(INAI) ha ordenado a la Secretaría de Energía (Sener) que proporcione detalles sobre el 
presupuesto anual y los informes de progreso de la construcción de la refinería de Dos Bocas en 
Tabasco. La Sener debe entregar esta información ya que se encontró en fuentes públicas 
oficiales. El proyecto inicialmente presupuestado en 8 mil millones de dólares ahora tiene un 
costo estimado de 16 mil millones de dólares. La comisionada presidenta del INAI, Blanca Lilia 
Ibarra Cadena, subrayó la importancia de rendir cuentas sobre los avances y el uso de recursos 
públicos en un proyecto de esta magnitud. 
 
Primer Politécnico, el titular de Energía 

(2023-10-16, Mauro Alvaro Montero, Eje Central (sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha nombrado a Miguel Ángel Maciel 
Torres como nuevo secretario de Energía, en reemplazo de Rocío Nahle García, quien renunció 
para competir por la gubernatura de Veracruz. Maciel Torres, ingeniero petrolero egresado del 
Instituto Politécnico Nacional, se desempeñaba como subsecretario de Hidrocarburos en 
Energía. El presidente destacó la labor de Nahle García en la construcción de la Refinería Dos 
Bocas, pero señaló que aún no ha aportado a los números de Pemex en producción de 
petrolíferos. Maciel Torres, quien trabajó en Pemex durante 32 años, asumirá el cargo el 1 de 
diciembre. 
 
Presidente López Obrador nombra a Alberto Becerra como nuevo titular del Indep 

(2023-10-16, Redacción, En breve CDMX (sitio), )  

El Presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, nombró a Alberto Becerra como titular 
del Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado (Indep), en reemplazo de Ernesto Prieto Ortega, 
quien renunció para buscar la candidatura de Morena para el Gobierno de Guanajuato. López 
Obrador elogió la trayectoria de Becerra y destacó su compromiso con el servicio público. El 
mandatario también elogió a Rocío Nahle García, quien renunció como Secretaria de Energía 
para buscar la candidatura de Morena para la Gubernatura de Veracruz. López Obrador 
agradeció su contribución, incluida la construcción de la Refinería de Dos Bocas en Tabasco. 
 
Miguel Ángel Maciel, nuevo secretario de Energía 

(2023-10-16, Redacción, Estamos Aquí YUC (sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha nombrado a Miguel Ángel Maciel 
como nuevo Secretario de Energía, en reemplazo de Rocío Nahle. Maciel ha trabajado durante 
32 años en Petróleos Mexicanos (Pemex), donde se desempeñó como Gerente de Proyecto de 
la Refinería de Dos Bocas. Esta refinería, construida en tiempo récord, es una de las principales 
obras de Nahle, quien renunció la semana pasada para buscar la gubernatura de su estado natal, 
Tamaulipas. López Obrador agradeció a Nahle por su trabajo en la construcción de la refinería, 
señalando que "no hay en el mundo ninguna obra que se haya hecho en 5 años de esas 
dimensiones". Maciel, un ingeniero petrolero, ha sido miembro de varias asociaciones y colegios 
de ingenieros petroleros. 
 
Miguel Ángel Maciel Torres es el nuevo secretario de Energía; fue nombrado por AMLO 

(2023-10-16, Redacción, SDP Noticias (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) ha nombrado a Miguel Ángel Maciel Torres 
como el nuevo secretario de Energía, tras la renuncia de Rocío Nahle. Maciel Torres, quien se 
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desempeñaba como subsecretario de Hidrocarburos en la Secretaría de Energía, tiene el desafío 
de asegurar que la refinería Dos Bocas opere en su totalidad antes de que termine el sexenio de 
AMLO. Maciel Torres es un ingeniero petrolero egresado del Instituto Politécnico Nacional y tiene 
una maestría en la Universidad Nacional Autónoma de México. AMLO ha destacado su confianza 
en Maciel Torres por su honestidad y convicciones en favor de México y la soberanía nacional. 
 
INAI abre expedientes de recursos de Dos Bocas y Bienestar 

(2023-10-16, Jorge Castillo, Intolerancia PUE (sitio), )  

El Instituto Nacional de Acceso a la Información (INAI) ha ordenado al gobierno de Andrés Manuel 
López Obrador (AMLO) que entregue expedientes relacionados con el presupuesto para la 
construcción de la refinería de Dos Bocas en Tabasco. También se ha solicitado información 
sobre los estudios de trastornos depresivos en comunidades indígenas, el traspaso de recursos 
de programas sociales y los detalles del dinero destinado a los afectados por el huracán Grace. 
La transparencia en el manejo de los recursos públicos es crucial para garantizar la rentabilidad 
y el acceso a la energía asequible, según la Comisionada Presidenta del INAI, Blanca Lilia Ibarra 
Cadena. 
 
Ya no habrá más renuncias en gabinete: AMLO 

(2023-10-16, Redacción, Noticias de frente CDMX (sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador (AMLO), anunció que no habrá más 
cambios en su gabinete, ya que los funcionarios que buscan candidaturas en las elecciones de 
2024 han renunciado. Ernesto Prieto Ortega, ex director general del Instituto para Devolver al 
Pueblo lo Robado (Indep), renunció para buscar la candidatura de Morena para el Gobierno de 
Guanajuato. Alberto Becerra fue nombrado como su reemplazo. AMLO destacó la importancia 
de fomentar el relevo generacional en la administración pública y brindar oportunidades a los 
jóvenes. Prieto se une a Rocío Nahle García, ex Secretaria de Energía (Sener), quien renunció 
para contender por la candidatura de Morena para la Gubernatura de Veracruz. AMLO agradeció 
a Nahle García por su contribución, especialmente en la concreción de la Refinería de Dos Bocas 
en Tabasco. 
 
López Obrador designó a Miguel Ángel Maciel Torres como nuevo titular de la Sener 

(2023-10-16, Redacción, Teléfono Rojo (Sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador ha nombrado a Miguel Ángel Maciel Torres como 
nuevo titular de la Secretaría de Energía, en sustitución de Rocío Nahle. Maciel Torres es 
ingeniero petrolero egresado del Instituto Politécnico Nacional (IPN) y cuenta con una maestría 
en la Universidad Nacional Autónoma de México. El presidente agradeció a Nahle por su apoyo 
y le deseó suerte en su legítima aspiración a la gubernatura de Veracruz. Nahle, por su parte, 
agradeció al presidente por el encargo de la construcción de la Refinería de Dos Bocas. 
 
Pemex beneficia a estados gobernados por Morena 

(2023-10-16, Redacción, Río 19 SLP (sitio), )  

Petróleos Mexicanos (Pemex) aumentó un 33% las donaciones de combustible y asfalto a los 
estados del país en 2022, pasando de mil 80 a mil 438 millones de pesos, según cifras de la 
empresa. Sin embargo, el 82% de estas donaciones se concentraron en seis entidades 
gobernadas por Morena, partido del presidente Andrés Manuel López Obrador. Entre las 
donaciones se encuentra un contrato de donación entre Pemex y el gobierno de Campeche, 
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fechado en mayo de 2023, por 49 millones de pesos en asfalto y diesel marino. Las donaciones 
de Pemex han generado controversia en el pasado, y la Auditoría Superior de la Federación 
(ASF) ha expresado preocupación por el uso discrecional de recursos públicos. 
 
AMLO nombra a Miguel Ángel Maciel como nuevo secretario de Energía 

(2023-10-16, Redacción, Pasantes DF CDMX (Sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha nombrado a Miguel Ángel Maciel 
como nuevo Secretario de Energía, en reemplazo de Rocío Nahle, quien renunció la semana 
pasada. Maciel, quien se desempeñaba como subsecretario, es ingeniero petrolero y ha 
trabajado durante 32 años en Petróleos Mexicanos (Pemex). López Obrador agradeció a Nahle 
por su trabajo, destacando su liderazgo en la construcción de la refinería de Dos Bocas, Tabasco. 
Maciel asume el cargo en medio de una crisis energética, con un desabasto de combustible en 
algunas regiones del país. 
 
López Obrador nombra a Miguel Ángel Maciel Torres como secretario de Energía 

(2023-10-16, Karina Suárez, ES El País, )  

Miguel Ángel Maciel Torres, ingeniero petrolero y exsubsecretario de Hidrocarburos, ha sido 
nombrado nuevo secretario de Energía de México, sucediendo a Rocío Nahle. Maciel Torres, 
quien trabajó durante más de 30 años en Pemex, asume el cargo en un momento crítico para la 
industria petrolera. Entre sus desafíos se encuentra la finalización de la refinería Dos Bocas en 
Tabasco y el aumento de la producción de crudo a 1,8 millones de barriles diarios. Además, 
deberá abordar los pasivos de Pemex, que superan los 10.000 millones de dólares. Maciel Torres 
cuenta con el respaldo del presidente Andrés Manuel López Obrador, quien destaca su 
experiencia y probada honestidad. 
 
AMLO pone MB de calificaciones MB Rocío Nahale 

(2023-10-16, Redacción, Puebla Contraréplica PUE (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador elogió el desempeño de la ex secretaria de Energía, 
Rocío Nahle, calificándola con un MB (de Muy Bien). A pesar de no ser de Veracruz, Nahle ya 
fue diputada federal por ese estado. López Obrador también mencionó que la Refinería de Dos 
Bocas, construida durante su administración, ya está produciendo, aunque faltan procesos de 
refinación. Agradeció a Nahle por su trabajo y destacó que ella fue diputada federal por Veracruz 
de mayoría. López Obrador comparó su propia situación, siendo cuestionado por aspirar a 
gobernar la Ciudad de México a pesar de ser de Tabasco. 
 
AMLO y Claudia a palomear las 9 candidaturas 

(2023-10-16, Redacción, Hombres del Poder CDMX (sitio), )  

El líder nacional de Morena, Mario Delgado, anunciará en los próximos 15 días los resultados de 
las candidaturas para los nueve estados que se disputarán en 2024. Se espera que las encuestas 
favorezcan a los candidatos preferidos por el presidente Andrés Manuel López Obrador. Entre 
los posibles candidatos se encuentran Clara Brugada, Omar García Harfuch, Mariana Boy, Hugo 
López-Gatell y Miguel Torruco. Sin embargo, solo uno de ellos pasará a la siguiente etapa. En 
Chiapas, Eduardo Ramírez lidera las encuestas, mientras que Ricardo Sheffield es el favorito en 
Guanajuato. En Jalisco, Carlos Lomelí y Antonio Pérez Garibay están en empate. Alejandro 
Armenta lidera las encuestas en Puebla, Javier May en Tabasco, Rocío Nahle en Veracruz, 
Huacho Díaz en Yucatán y Jorge Carlos Ramírez Marín en Morelos. 
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PRESIDENTE LÓPEZ OBRADOR PLANEA VISITAR LA RIAMA EN SALAMANCA 

(2023-10-16, Redacción, Salmantino GTO (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador planea visitar la refinería de Salamanca, 
Guanajuato, como parte de su agenda de trabajo para el próximo fin de semana. Esta visita, que 
aún no tiene detalles específicos, se suma a su visita a la refinería de Tula y su prevista visita a 
la refinería de Dos Bocas. Esta última es parte de un proyecto de construcción de una nueva 
refinería en Paraíso, Tabasco, que busca reducir la dependencia de México de la importación de 
gasolina. La visita a Salamanca se produce después de un acuerdo para aumentar los salarios 
de los trabajadores petroleros de Pemex. 
 
INAI abre expedientes de recursos de Dos Bocas y Bienestar 

(2023-10-16, Jorge Castillo, Intolerancia PUE (sitio), )  

El Instituto Nacional de Acceso a la Información (INAI) ha ordenado al gobierno de Andrés Manuel 
López Obrador (AMLO) entregar expedientes del presupuesto para la construcción de la refinería 
de Dos Bocas en Tabasco. La Comisionada Presidenta del INAI, Blanca Lilia Ibarra Cadena, 
destacó la importancia de la transparencia en el manejo de los recursos públicos. Además, el 
INAI ha instruido a la Secretaría de Bienestar revelar los detalles de los recursos destinados a 
programas sociales, incluyendo el traspaso de 47 millones de pesos para la Dirección General 
para el Bienestar de las Niñas, Niños y Adolescentes. También se ha solicitado información sobre 
los recursos entregados a los municipios afectados por el huracán Grace, y se ha pedido al 
Instituto Nacional de Psiquiatría que formalice la inexistencia de un estudio sobre la prevalencia 
de trastornos depresivos en la población rural e indígena. 
 
AMLO designa a Miguel Ángel Maciel Torres nuevo secretario de Energía 

(2023-10-16, Redacción, Quadratín México (sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha nombrado a Miguel Ángel Maciel 
Torres como nuevo titular de la Secretaría de Energía, en sustitución de Rocío Nahle. Maciel 
Torres es un ingeniero petrolero con 32 años de experiencia, incluyendo 30 en Pemex 
Exploración y Producción. Ha liderado proyectos estratégicos y ocupado diversos cargos en la 
industria petrolera. Maciel Torres recibió el Premio Nacional de Ingeniería Petrolera por parte del 
Colegio de Ingenieros Petroleros de México. Por su parte, Rocío Nahle ha renunciado para buscar 
la candidatura al gobierno de Veracruz y agradeció al presidente por el encargo de la construcción 
de la Refinería de Dos Bocas. 
 
Crecen 33% donaciones de Pemex a gobiernos estatales 

(2023-10-16, Redacción, El Heraldo de Martinez VER (Sitio), )  

Las donaciones de combustible y asfalto de Petróleos Mexicanos (Pemex) a los estados de 
México aumentaron un 33% en 2022, alcanzando los mil 438 millones de pesos, con el 82% de 
estas donaciones concentradas en seis estados gobernados por Morena, el partido del presidente 
Andrés Manuel López Obrador. Entre estos estados se encuentra Tabasco, donde se encuentra 
la Refinería Dos Bocas, uno de los proyectos emblemáticos del gobierno actual. Sin embargo, 
las donaciones de Pemex han generado controversia en el pasado por su posible uso electoral, 
y la Auditoría Superior de la Federación (ASF) ha expresado preocupación por el uso discrecional 
de los recursos públicos. 
 
Lo más destacado de LA MAÑANERA 

(2023-10-16, Redacción, El Arsenal.net CDMX (Sitio), )  
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El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que Alberto Becerra será el nuevo titular 
del Instituto Para Devolver al Pueblo lo Robado (INDEP), en sustitución de Ernesto Prieto Ortega. 
El mandatario destacó la importancia de formar jóvenes servidores públicos, comprometidos y 
dispuestos a servir al pueblo. Además, López Obrador elogió la gestión de Rocío Nahle al frente 
de la Secretaría de Energía, especialmente en la construcción de la refinería de Dos Bocas. El 
presidente también habló sobre el próximo Encuentro por una vecindad fraterna y con bienestar, 
que convocará a líderes de América Latina y el Caribe para abordar el tema de la migración. Por 
último, López Obrador afirmó que México brindará ayuda a Cuba si lo requiere, reiterando que 
México es un país libre, independiente y soberano. 
 
Miguel Ángel Maciel Torres, nuevo secretario de Energía 

(2023-10-16, Redacción, Contra Réplica CDMX (Sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador ha nombrado a Miguel Ángel Maciel Torres como 
nuevo titular de la Secretaría de Energía (Sener) en sustitución de Rocío Nahle. Maciel Torres, 
quien se desempeñaba como subsecretario de Hidrocarburos, será responsable de asegurar que 
la Refinería de Dos Bocas opere en su totalidad antes de que concluya el actual Gobierno 
Federal. Maciel Torres es un ingeniero petrolero con una maestría en ingeniería petrolera y tiene 
una amplia experiencia en Petróleos Mexicanos (Pemex), donde trabajó durante 32 años en el 
área de exploración y producción. Este nombramiento se produce después de que Nahle 
renunciara al cargo para contender por la candidatura de Morena al Gobierno de Veracruz. 
 
AMLO supervisará refinería Olmeca en Dos Bocas este próximo fin de semana 

(2023-10-16, Redacción, Xeva Noticias TAB (sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, realizará una gira por las refinerías de 
México este fin de semana, incluyendo una visita a la Refinería de Dos Bocas. Durante su viaje, 
también supervisará las obras en las refinerías de Tula y Salamanca, antes de dirigirse a 
Tabasco. 
 
Aumentan en 33 % las donaciones de combustible de Pemex a gobiernos estatales 

(2023-10-16, El Universal, El Siglo de Torreón (sitio), )  

Petróleos Mexicanos (Pemex) aumentó sus donaciones de combustible y asfalto a los estados 
del país en un 33% en 2022, alcanzando los mil 438 millones de pesos. Sin embargo, el 82% de 
estos apoyos se concentró en seis estados gobernados por el partido Morena, incluyendo 
Tabasco, Campeche, Tamaulipas, Veracruz, Oaxaca e Hidalgo. Estos recursos donados en 
especie representaron un aumento del 49% respecto a 2021. Aunque las donaciones continúan 
en 2023, aún no se ha cuantificado el total. Estas donaciones han generado controversia en el 
pasado y han sido objeto de críticas por su posible uso electoral y opacidad. 
 
Aburto y la seguridad de las candidatas. 
(2023-10-16, Redacción, Yancuic DGO (sitio), )  

El presidente López Obrador ha sugerido que un grupo de elite del Ejército proteja a las 
candidatas presidenciales Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez, ambas aceptaron. Este grupo 
estará equipado con tecnología de última generación. Por otro lado, se espera la liberación de 
Mario Aburto, presunto asesino confeso del candidato presidencial Luis Donaldo Colosio. Sin 
embargo, se ha cuestionado el proceso legal, ya que el delito era de orden común y debió ser 
juzgado por un tribunal local. Además, se ha recordado que Aburto fue sustraído por las 
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autoridades y llevado a un sitio desconocido. En cuanto al petróleo, algunos expertos predicen 
que el precio del barril subirá a 100 dólares debido al conflicto Israel-Hamas. Por otro lado, la 
secretaria de Energía, Rocío Nahle, ha renunciado para buscar la gubernatura de Veracruz. El 
presidente López Obrador anunciará esta semana al nuevo titular de Energía, quien deberá 
terminar la refinería de Dos Bocas. 
 
Anuncia López Obrador gira de supervisión para RIAMA 

(2023-10-16, Redacción, Oswaldo Durán, El Sol de Irapuato (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador realizará una gira de supervisión del Sistema 
Nacional de Refinación (SNR), que incluirá la Refinería Ingeniero Antonio M. Amor (RIAMA), de 
Salamanca, y la Refinería de Dos Bocas. Esta visita es parte de las actividades del SNR, que 
incluyen la basificación de 12 mil trabajadores de Petróleos Mexicanos (Pemex). La supervisión 
se dará después de que los trabajadores de Pemex voten a favor o en contra de la propuesta de 
convenio de revisión del contrato colectivo de trabajo para el período 2023-2025, que incluye un 
aumento salarial del 7.82%. 
 
Crecen 33% donaciones de Pemex a gobiernos estatales 

(2023-10-16, Redacción, El Heraldo de Coatzacoalcos VER (sitio), )  

Las donaciones de combustible y asfalto de Pemex a los estados de México aumentaron un 33% 
en 2022, llegando a mil 438 millones de pesos, según cifras de la empresa. Sin embargo, el 82% 
de estos apoyos se concentró en seis entidades gobernadas por Morena, partido del presidente 
López Obrador. Las donaciones a gobiernos estatales han continuado en 2023, pero aún no se 
ha cuantificado el total. Estas donaciones han generado controversia en el pasado, con 
preocupaciones sobre el uso discrecional de recursos públicos. La Auditoría Superior de la 
Federación (ASF) ha señalado riesgos asociados a estos donativos. En 2019, la ASF recomendó 
la cancelación de solicitudes de donaciones para beneficiar solo a comunidades locales. Pemex 
ha defendido sus donativos argumentando que los ingresos de los donatarios no provienen de 
recursos públicos. 
 
AMLO y Claudia a palomear las 9 candidaturas 

(2023-10-16, Redacción, Índice Corporativo (Sitio), )  

El líder nacional de Morena, Mario Delgado, revelará en los próximos 15 días los resultados de 
las candidaturas para los nueve estados que se disputarán en 2024. Aunque las encuestas aún 
no han comenzado, se espera que los favorecidos sean Clara Brugada, Omar García Harfuch, 
Mariana Boy, Hugo Lopéz Gattel, Miguel Torruco, Eduardo Ramírez, Ricardo Sheinffield, Carlos 
Lomelí, Antonio Pérez Garibay, Alejandro Armenta, Javier May, Mónica Fernández, Rocío Nahle, 
Huacho Díaz, y Jorge Carlos Ramírez Marín. Sin embargo, en Morelos no hay una película clara, 
y en la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez se disputan la candidatura. La 
presidenta de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra, ha propuesto que la paridad de género 
sea un derecho constitucional y forme parte de los principios rectores del Estado. 
 
AMLO responde a los que dicen que Rocío Nhale no es veracruzana 

(2023-10-16, Redacción, La Expresión de Veracruz VER (Sitio), )  

El presidente López Obrador elogió el desempeño de Rocío Nahle, quien ha presentado su 
renuncia para postularse como candidata a la gubernatura de Veracruz. A pesar de que la 
refinería Dos Bocas aún no está terminada, López Obrador destacó que la obra ya está 

https://www.efinf.com/clipviewer/7d57d939d198d8cd72ec734354a9da6f?file
https://www.efinf.com/clipviewer/20e9a3641b28d9590f1e59d117f66bc5?file
https://www.efinf.com/clipviewer/8218163882e66a91873e4e90e579630c?file
https://www.efinf.com/clipviewer/d6f94ff21a16ba73a23fc20b414137bf?file


 

 

produciendo y se completó en tiempo récord. El presidente rechazó las críticas de que Nahle no 
es de Veracruz, recordando que ella fue diputada federal y senadora por Veracruz. López 
Obrador, quien también es veracruzano, mencionó que los hijos de padres veracruzanos también 
son veracruzanos según la constitución estatal. El presidente anunció que se dará a conocer al 
nuevo secretario de energía al mediodía. 
 
Anuncia López Obrador gira de supervisión para RIAMA 

(2023-10-16, Redacción, Oswaldo Durán, El Sol de Salamanca (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador realizará una gira de supervisión del Sistema 
Nacional de Refinación, que incluirá la Refinería Ingeniero Antonio M. Amor (RIAMA) en 
Salamanca, la Refinería de Tula, la Refinería de Dos Bocas y Villa Hermosa. Esta visita será la 
séptima vez que López Obrador incluya la RIAMA en sus actividades. La supervisión se llevará 
a cabo después de que los trabajadores de Pemex voten a favor o en contra de la propuesta del 
convenio de revisión del contrato colectivo de trabajo. 
 
Basificados de Pemex piden cambiar plan de retiro 

(2023-10-16, Redacción, Imagen del Golfo VER (sitio), )  

Un grupo de más de 70 trabajadores basificados en la zona sur por Petróleos Mexicanos 
(PEMEX) solicitan al presidente Andrés Manuel López Obrador que cambie el plan de jubilación 
que les fue estipulado al ser contratados. Estos trabajadores, que pasan de los 50, 60, 70 e 
incluso casi 80 años, consideran que el esquema de ahorro que les fue asignado no les dará 
tiempo suficiente para cubrir al 100% su salario y obtener un retiro digno. A diferencia de los 
empleados de la Comisión Federal de Electricidad (CFE), que fueron regresados a su antiguo 
régimen de jubilación, los trabajadores de PEMEX basificados no han tenido la misma suerte. El 
abogado laborista Víctor Leopoldo Valenzuela Olive sugiere que los trabajadores afectados 
interpongan una demanda ante el Tribunal Laboral Federal de Asuntos Individuales para que se 
reconozca su antigüedad y se les permita jubilarse bajo la antigua ley. 
 
Anuncia López Obrador gira de supervisión para RIAMA 

(2023-10-16, Redacción, El Sol del Bajio Guanajuato (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció una gira de supervisión del Sistema 
Nacional de Refinación, que incluirá la Refinería Ingeniero Antonio M. Amor en Salamanca y la 
Refinería de Dos Bocas. Esta visita se produce después de que los trabajadores de Petróleos 
Mexicanos (Pemex) votaran sobre la propuesta del convenio de revisión del contrato colectivo de 
trabajo para el período 2023-2025, que incluye un aumento salarial del 7.82%. López Obrador 
también mencionó la inversión de tres mil 500 millones de pesos para la Refinería de Salamanca. 
 
AMLO nombra a Alberto Becerra como titular del Instituto para Devolver al Pueblo lo 
Robado 

(2023-10-16, Redacción, La Verdad Quintana Roo (sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, anunció que Alberto Becerra se 
mantendrá en el Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado (INDEP), a pesar de las renuncias 
presentadas por miembros de su gabinete para buscar cargos de elección popular. Becerra, 
quien anteriormente trabajaba en la Ayudantía de la Presidencia de la República, es descrito por 
López Obrador como uno de sus "alumnos" que se están formando en su grupo de jóvenes. El 
presidente también elogió a Rocío Nahle, quien renunció a su cargo como Secretaria de Energía 
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para buscar la gubernatura de Veracruz, afirmando que tiene "MB" de calificación y destacando 
la producción de la Refinería Dos Bocas, una obra realizada en tiempo récord. 
 
Inicia La Mañanera en Palacio Nacional 
(2023-10-16, Redacción, Diario de Chiapas CHIS (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador felicitó a Daniel Noboa por su victoria en las 
elecciones presidenciales de Ecuador. López Obrador también reconoció la labor de Rocío Nahle, 
quien renunció a la Secretaría de Energía para buscar la candidatura de Morena para la 
gubernatura de Veracruz. El presidente destacó la importancia de la construcción y 
funcionamiento de la refinería Dos Bocas, en la que Nahle desempeñó un papel fundamental. 
Además, López Obrador afirmó que México seguirá apoyando a Cuba en todo lo que necesite, a 
pesar del bloqueo comercial inhumano impuesto por Estados Unidos. Por otro lado, la Comisión 
Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) está analizando la posibilidad de 
autorizar la venta de vacunas contra el covid-19 en México. 
 
Pemex beneficia a estados gobernados por Morena 

(2023-10-16, Redacción, Punto Informativo TAMPS (sitio), )  

Las donaciones de combustible y asfalto de Petróleos Mexicanos (Pemex) a los estados del país 
aumentaron un 33% en 2022, pasando de mil 80 a mil 438 millones de pesos. Sin embargo, el 
82% de estos apoyos se concentró en seis entidades gobernadas por Morena, partido del 
presidente Andrés Manuel López Obrador, incluyendo Tabasco, Campeche, Tamaulipas, 
Veracruz, Oaxaca e Hidalgo. El contrato de donación entre Pemex y el gobierno de Campeche, 
fechado en mayo de 2023, muestra la donación de asfalto y diesel marino por 49 millones de 
pesos para apoyar la realización de obras de bacheo y la flota camaronera de la entidad. Estas 
donaciones han generado controversia, especialmente después de que la canciller Alicia Bárcena 
sugiriera que México donó petróleo a Cuba, lo cual fue negado por el director general de Pemex, 
Octavio Romero Oropeza. La Auditoría Superior de la Federación (ASF) ha expresado 
preocupación por el uso discrecional de recursos públicos en estas donaciones. 
 
Anuncia López Obrador gira de supervisión para RIAMA 

(2023-10-16, Redacción, Noticias Vespertinas GTO (Sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador realizará una gira de supervisión del Sistema 
Nacional de Refinación (SNR), que incluirá visitas a la Refinería de Tula, la Refinería de 
Salamanca y la Refinería de Dos Bocas. Durante la visita, el presidente evaluará las obras y dará 
continuidad a la basificación de 12 mil trabajadores de Petróleos Mexicanos (Pemex). Esta visita 
será la séptima ocasión en que López Obrador incluya a la RIAMA en sus actividades. Además, 
los trabajadores de Pemex votarán sobre la propuesta del convenio de revisión del contrato 
colectivo de trabajo para el período 2023-2025, que incluye un incremento salarial del 7.82%. 
 
López Obrador asciende a Maciel, subsecretario de Hidrocarburos, como titular de Energía 

(2023-10-16, Redacción, Axis Negocios CDMX (sitio), )  

El subsecretario de Hidrocarburos, Miguel Ángel Maciel Torres, ha sido nombrado secretario de 
Energía en sustitución de Rocío Nahle, quien busca la candidatura a la gubernatura de Veracruz. 
Maciel Torres, ingeniero petrolero jubilado de Pemex, ha ocupado varios cargos en la industria 
petrolera y es miembro de varias asociaciones de ingeniería petrolera. Su nombramiento se 
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produce mientras la refinería de Dos Bocas, un proyecto importante del gobierno de López 
Obrador, aún no produce combustibles en cantidades industriales. 

 
SICT 

 
Empoderan a militares en control de trenes, turismo y aeropuertos 

(2023-10-17, Saraí Cervantes, Víctor Fuentes, Reforma, . 1)  

El Gobierno federal ha fortalecido y definido las tareas de los militares que integran el Grupo 
Aeroportuario, Ferroviario, de Servicios Auxiliares y Conexos Olmeca-Maya-Mexica 
(GAFSACOMM). El GAFSACOMM controlará 12 aeropuertos, la nueva aerolínea Mexicana de 
Aviación y proyectos turísticos en el sureste. La Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) 
criticó al sector privado por enfocarse en las ganancias en los sectores ferroviario, aeroportuario, 
turístico y de conectividad aérea, y lo acusó de provocar rezago y caída en la calidad del servicio. 
Juan Carlos Machorro, especialista en el sector aeronáutico y socio de la firma 
Santamarina+Steta, criticó que la Sedena pretenda hacerse de facultades que le corresponden 
a la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT). El GAFSACOMM ha 
solicitado subsidios del erario por 15 mil 172 millones de pesos para 2024. 

Reforma.com (sitio),  
 
Expropian 23 inmuebles para cruce internacional en Tijuana 

(2023-10-16, Claudia Guerrero, Reforma.com (sitio), )  

El Presidente Andrés Manuel López Obrador ha anunciado la expropiación de 23 inmuebles 
privados en Tijuana, Baja California, para la construcción del Cruce Internacional Mesa Otay II y 
un viaducto elevado que conectará al aeropuerto de esa ciudad fronteriza con el Cruce Puerta 
México/San Ysidro y Playas de Tijuana. La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes (SICT) ha publicado los detalles de las expropiaciones en el Diario Oficial de la 
Federación. Los decretos contemplan la expropiación de 11 inmuebles para el cruce 
internacional, tres inmuebles para un entronque y nueve inmuebles para un viaducto elevado. 
Estas construcciones se consideran necesarias para reducir los tiempos de espera y los costos 
de viaje en la zona. 
 
México y EU se reúnen para plan de mantenimiento de categoría 1 de seguridad aérea 

(2023-10-16, Redacción, Milenio (sitio), )  

El titular de la Secretaría de Infraestructura Comunicaciones y Transportes (SICT), Jorge Nuño 
Lara, se reunió con el secretario de Transporte de Estados Unidos, Pete Buttigieg, para discutir 
temas como el plan de mantenimiento de la categoría 1 de seguridad aérea y el acuerdo para 
prohibir las aerolíneas de carga en el Aeropuerto Internacional de Ciudad de México. La SICT 
proyecta que la revaluación de la categoría de seguridad aérea abrirá 59 rutas entre México y 
Estados Unidos, generando más empleos y atracción de inversión. La Administración Federal de 
Aviación de Estados Unidos (FAA) brindó asistencia técnica para resolver los problemas de 
seguridad que llevaron a la degradación de la calificación de seguridad de México a categoría 2 
en mayo de 2021. 
 
Funcionarios de México y EU conversan sobre operaciones acroportuarias 

(2023-10-17, Reuters, La Jornada, . 27)  

El secretario de Transporte de México, Jorge Nuño, se reunió con su homólogo de Estados 
Unidos, Pete Buttigiesg, en Washington para discutir la recuperación del estatus de seguridad 
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aérea de México y estrategias contra la saturación del aeropuerto capitalino. México recuperó la 
categoría uno en seguridad aérea en septiembre, lo que permitirá un aumento de los vuelos de 
aerolíneas locales a Estados Unidos. La reunión también abordó la situación de las operaciones 
de carga. La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) anunció 
cambios tarifarios para los aeropuertos nacionales, lo que generó preocupación entre las 
principales concesionarias. 
 
Fortalecerán la seguridad del AICM y acondicionarán instalaciones. 
(2023-10-17, Aldo Munguía, El Financiero, . 1,16)  

La Marina fortalecerá la seguridad del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) 
con la instalación de una cerca perimetral electrificada, un sistema anti-drones y un aumento de 
elementos navales y civiles. El director del AICM, vicealmirante Carlos Velázquez Tiscareño, 
afirma que la instalación será una fortaleza militar inviolable. La Marina asumió el control del 
aeropuerto hace 20 meses y ahora se encargará de su administración y operación. El 
reforzamiento de la seguridad es necesario para combatir delitos como el robo de maletas, la 
migración ilegal, el lavado de dinero y el trasiego de drogas. La Marina recibirá órdenes directas 
del secretario de Marina, José Rafael Ojeda Durán. El presupuesto para implementar el plan de 
seguridad del aeropuerto es de aproximadamente 3 mil millones de pesos. 
 
Marina 'aterriza' en el AICM; se hará cargo de la seguridad del aeropuerto 

(2023-10-17, Aldo Munguía, El Financiero (Sitio), )  

La Marina acondicionará el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) con 
características de una fortaleza militar, incluyendo una cerca perimetral electrificada y un sistema 
anti-drones, como parte de su toma de control del aeropuerto. El vicealmirante Carlos Velázquez 
Tiscareño, director del AICM, asegura que la Marina se encargará de reforzar la seguridad del 
aeropuerto, que ha sido objeto de diversos ilícitos a lo largo de los años. Además, el presupuesto 
estimado para implementar el plan de seguridad del aeropuerto es de 3 mil millones de pesos, 
con la mitad de los recursos ya estipulados en el Proyecto de Presupuesto de Egresos de la 
Federación del próximo año. La Marina también reducirá el número de centros cambiarios en las 
terminales del aeropuerto y aplicará controles de vigilancia para prevenir ilícitos contra los 
pasajeros. 
 
Atienden temas de transporte 

(2023-10-17, Redacción, El Heraldo de México, . 19)  

El secretario de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), Jorge Nuño Lara, se 
reunió con el secretario de Transporte de Estados Unidos, Pete Buttigieg, en Washington D.C. 
para discutir temas como el Plan de mantenimiento de la Categoría 1, el decreto de carga 
dedicada del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM), estrategias para resolver 
la saturación del AICM y la aplicación de mejores prácticas fronterizas para el paso de vehículos 
y mercancías. México recuperó la Categoría 1 en seguridad aérea en septiembre, lo que permite 
a las aerolíneas nacionales abrir nuevas rutas a Estados Unidos. En el transporte de mercancías 
por carretera, los transportistas mexicanos que cruzan por Texas se han visto afectados por las 
medidas de revisión a los camiones, que transportan mercancías por valor de más de dos mil 
millones de dólares. 

El Heraldo de México (sitio),  
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Invierten más de 900 mdp para obras de infraestructura en Baja California 

(2023-10-17, Redacción, El Valle MEX (Sitio), )  

El subsecretario de Infraestructura, Jesús Felipe Verdugo López, supervisó el avance de varias 
obras en Baja California, incluyendo el tramo carretero Chapultepec-Maneadero y el túnel del 
Cañón del Matadero, proyectos a cargo de la SICT. La modernización del tramo carretero, con 
una inversión de 853.2 millones de pesos, beneficiará a 470,000 habitantes y reducirá el tiempo 
de traslado en la zona. El túnel del Cañón del Matadero, con una inversión de 75 millones de 
pesos, optimizará el flujo y capacidad de desalojo de aguas pluviales. También se supervisaron 
el Viaducto Elevado y la Garita Otay II, proyectos que agilizarán los cruces fronterizos entre 
México y Estados Unidos. 
 
Qué poca... 
(2023-10-17, Redacción, El Vigía BC (sitio), )  

El Centro SICT Baja California ha sido vandalizado, lo que ha retrasado la obra y generado costos 
adicionales para su reparación. El director general del Centro, Rigoberto Villegas Montoya, ha 
sido cuestionado por la falta de personal de vigilancia durante la noche. En Playa Hermosa, los 
residentes han advertido durante tres años sobre la deficiente gestión de aguas residuales, lo 
que ha llevado a una crisis que requiere una inversión multimillonaria para su rehabilitación. La 
muerte de Édgar Salgado Martínez, ex vocero de Seguridad Pública Municipal y colaborador 
cercano del alcalde Armando Ayala Robles, ha causado consternación. Enrique de la Madrid 
Cordero se ha unido al equipo de Xóchitl Gálvez para construir una propuesta de gobierno. 
 
Este 17 de octubre concluye libre tránsito en casetas auxiliares de la Federal Querétaro - 
Celaya 

(2023-10-17, Mundo E magazine, Andres Estevez Magazine QRO (Sitio), )  

La Secretaría de Finanzas del gobierno del estado de Querétaro ha anunciado el reinicio del 
cobro de peaje en las casetas auxiliares 61a y 61b del Libramiento Sur Poniente de Querétaro, a 
partir del 17 de octubre de 2023. Este anuncio marca el final de la autorización para el libre 
tránsito sin costo de peaje, que estuvo en vigor durante seis meses. Este acuerdo fue alcanzado 
entre el Gobierno del Estado de Querétaro y el Gobierno Federal, a través de la Secretaría de 
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), la Secretaría de Hacienda y Crédito 
Público (SHCP) y el Fondo Nacional de Infraestructura (FONADIN). 
 
Entre chismes y campanas 17 de octubre 

(2023-10-17, Redacción, Código QRO QRO (Sitio), )  

El gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri, se reunió con el presidente de México, Andrés Manuel 
López Obrador, para presentar los avances del proyecto hídrico Acueducto III y solicitar apoyo 
para abordar la sequía en la región. También se discutieron otros proyectos, incluyendo la 
construcción de una nueva carretera. Además, se acordó la creación de una comisión para 
abordar la sequía en la región. Por otro lado, se informó que el cobro de peaje en las casetas 
auxiliares 61a y 61b del libramiento Sur Poniente de Querétaro se reanudará a partir del 17 de 
octubre, tras seis meses de libre tránsito sin costo. Finalmente, la elección del próximo rector de 
la Universidad Autónoma de Querétaro ha sido objeto de controversia, con acusaciones de 
irregularidades y falta de transparencia. 
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PLANTEAN CANCELAR LICENCIAS FEDERALES A QUIEN CONDUZCA EN ESTADO DE 
EBRIEDAD O BAJO LOS EFECTOS DE DROGAS 

(2023-10-17, Redacción, Noti Express de México MX (Sitio), )  

La diputada Noemí Berenice Luna Ayala del PAN ha presentado una iniciativa para reformar la 
Ley de Caminos, Puentes y Autotransporte Federal. La propuesta incluye la cancelación 
inmediata de licencias federales en casos de conducir en estado de ebriedad o bajo los efectos 
de drogas de abuso o sustancias tóxicas. Además, se establece que el Reglamento de Tránsito 
determinará las causas de suspensión o cancelación por uso de dispositivos electrónicos 
mientras se conduce o por exceso de velocidad. La Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes (SICT) podrá autorizar a terceros el uso de nuevas tecnologías 
para el control de velocidad, peso y dimensiones. La iniciativa busca reducir la incidencia de 
accidentes viales y mejorar la convivencia y circulación de vehículos en México. 
 
Desmantelan y Retiran Hoy la Estructura del Puente Coy 

(2023-10-17, Redacción, La Brecha.me SLP (Sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura Comunicaciones y Transportes (SICT) en San Luis Potosí ha 
anunciado el cierre vehicular en el km 350+300 de la carretera Portezuelo-Ciudad Valles para 
llevar a cabo el desmantelamiento y retiro de la estructura del Puente Coy. Esta acción forma 
parte de la ampliación de la carretera Ciudad Valles-Tamazunchale. El cierre vial tendrá lugar el 
17 de octubre de 11:00 a 12:50 horas. Las vías alternas recomendadas son la carretera Valles-
Tamazunchale y la carretera Valles-Tampico. La Guardia Nacional (GN) estará presente para 
garantizar la seguridad y la circulación vial. 
 
Campesinos del Movimiento Siglo 21 intensifican lucha por pago pendiente 

(2023-10-17, Jorge Rafael Sánchez, El Regional MOR (sitio), )  

El Movimiento Campesino Siglo XXI levantó su plantón en la Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes (SICT) después de no llegar a un acuerdo sobre el pago justo por 
las tierras ocupadas para la autopista Siglo XXI. A pesar de las negociaciones, la SICT propuso 
un aumento en el precio de las tierras de 18 a 19 pesos por metro cuadrado, lo que fue rechazado 
por los campesinos. Ante la falta de voluntad de la SICT para negociar, el movimiento convocó a 
los campesinos afectados a iniciar una lucha contra el despojo el 20 de noviembre, coincidiendo 
con el aniversario de la Revolución Mexicana. 
 
Supervisó subsecretario avance en obra carretera 

(2023-10-17, Redacción, El Vigía BC (sitio), )  

El subsecretario de Infraestructura de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes (SICT), Jesús Felipe Verdugo López, realizó un recorrido de supervisión en la obra 
de modernización del tramo carretero Chapultepec-Maneadero. Con una inversión de 853.2 
millones de pesos, la construcción beneficiará a 470 mil habitantes y se espera un tránsito 
promedio de 40 mil vehículos diarios. La obra, que está 75% completa, incluye la ampliación de 
12 a 22 metros de ancho de la carretera Transpeninsular, la construcción de tres puentes y la 
mejora de la seguridad vial. Se espera que la infraestructura reduzca el número de accidentes y 
el tiempo de traslado de los residentes del sur de Ensenada. 
 
Invierte Gobierno De México Recursos Por Más De 900 Mdp Para Obras De Infraestructura 
En Baja California  
(2023-10-17, Redacción, Hoja de Ruta (Sitio), )  
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El subsecretario de Infraestructura, Jesús Felipe Verdugo López, supervisó el avance de cuatro 
importantes obras del Gobierno de México en Baja California. Dos de estas obras, el tramo 
carretero Chapultepec-Maneadero y el túnel del Cañón del Matadero, son proyectos de la SICT 
con una inversión total de aproximadamente 900 millones de pesos. El tramo carretero 
Chapultepec-Maneadero, que beneficiará a 470,000 habitantes, registra un avance del 75%. El 
túnel del Cañón del Matadero, que tiene por objetivo optimizar el flujo y la capacidad de desalojo 
de aguas pluviales, tendrá una longitud de 117 metros. También se supervisaron las obras del 
Viaducto Elevado y la Garita Otay II, proyectos destinados a agilizar los cruces fronterizos. La 
SICT brinda asesoría técnica y es responsable de la liberación del derecho de vía en estas obras. 
 
SICT recupera $353 millones de pesos para trabajadores de Interjet 

(2023-10-16, Redacción, En el Aire (Sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha informado que se han 
recuperado $353,000,000.00 (Trescientos cincuenta y tres millones de pesos) para pagar a los 
trabajadores de la aerolínea Interjet, que se encuentra en quiebra. La Sindicatura designada por 
la SICT ha logrado esta recuperación, y la Secretaría ha instruido que el monto sea entregado a 
los trabajadores lo antes posible, con la ayuda de la Junta Federal de Conciliación y Arbitraje. 
Esta noticia sigue al anuncio de Carlos del Valle, Presidente de Interjet, de que se habían 
depositado los primeros 74 millones de pesos para los pagos a los trabajadores. 
 
¡Revocación inmediata! Buscan cancelar licencias por manejar en estado de ebriedad 

(2023-10-16, Redacción, TV Azteca MX (sitio), )  

El Partido Acción Nacional (PAN) en la Cámara de Diputados de México busca reformar la Ley 
de Caminos, Puentes y Autotransporte Federal para que las personas que conduzcan en estado 
de ebriedad o bajo los efectos de drogas pierdan de manera inmediata la licencia federal. La 
iniciativa, promovida por la legisladora Noemí Berenice Luna, también establece la suspensión o 
cancelación de la licencia en casos donde se detecte que la persona va hablando por teléfono o 
cualquier otro medio electrónico, salvo que lo haga con la ayuda de "manos libres". La reforma 
busca reducir la incidencia de accidentes viales y se prevé autorizar la instalación de nuevas 
tecnologías para controlar el peso, la velocidad y dimensiones de las unidades. Actualmente, en 
México se emiten más de cinco categorías de licencias federales, reguladas por la Secretaría de 
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes. 
 
Jorge Nuño se reúne con secretario de Transporte de EU; dialogan sobre mantenimiento 
de Categoría 1 

(2023-10-16, Redacción, La Razón On line (Sitio), )  

El titular de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transporte (SICT), Jorge Nuño 
Lara, se reunió con el secretario de Transporte de Estados Unidos, Pete Buttigieg, para discutir 
el tránsito aéreo y el mantenimiento de la Categoría 1 en seguridad aérea. También se abordaron 
temas relacionados con el intercambio comercial entre México y Estados Unidos, incluyendo un 
acuerdo de carga para el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México y estrategias para 
resolver la saturación del mismo. Además, se discutió la estrategia para el mantenimiento de la 
Categoría 1 de seguridad aérea, que fue devuelta a México por Estados Unidos el 14 de 
septiembre. También se exploraron mejores prácticas para el paso de vehículos y mercancías 
para agilizar el comercio entre ambos países. 
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Plantean cancelar licencias federales a quien conduzca en estado de ebriedad o bajo los 
efectos de drogas 

(2023-10-16, Redacción, Nuevo México Plural EDOMEX (sitio), )  

La diputada Noemí Berenice Luna Ayala del PAN ha presentado una iniciativa para reformar la 
Ley de Caminos, Puentes y Autotransporte Federal. La propuesta busca establecer que conducir 
en estado de ebriedad o bajo los efectos de drogas de abuso o sustancias tóxicas será motivo 
de cancelación inmediata de las licencias federales. Además, se propone que el Reglamento de 
Tránsito establezca las causas de suspensión o cancelación en casos como hablar por teléfono 
celular o cualquier otro dispositivo electrónico mientras se conduce. La iniciativa también plantea 
la posibilidad de autorizar a terceros el uso de nuevas tecnologías para controlar velocidad, peso 
y dimensiones, con base en las normas oficiales mexicanas. La propuesta ha sido turnada a la 
Comisión de Comunicaciones y Transportes para su análisis. 
 
SICT actualiza Manual de Organización de la ARTF 

(2023-10-16, Redacción, T21 (Sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha actualizado el Manual 
de Organización de la Agencia Reguladora del Transporte Ferroviario (ARTF) para simplificar y 
actualizar las disposiciones jurídicas de este organismo. Las acciones para implementar las 
estrategias del sector ferroviario incluyen fortalecer el marco normativo, supervisión y verificación 
de la infraestructura y servicios de la industria. El manual es de observancia obligatoria para los 
servidores públicos de la ARTF, y su actualización refleja las atribuciones de cada área hasta el 
nivel de jefatura de departamento. 
 
Recupera gobierno 353 mdp que repartirá a trabajadores 

(2023-10-16, Redacción, El Pulso Laboral (Sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha obtenido recursos por 
353 millones de pesos para los trabajadores de Interjet, tras la quiebra de la aerolínea en 2020. 
La sindicatura designada para el caso logró recuperar estos recursos, los cuales serán 
entregados a los empleados lo antes posible. Estos fondos son independientes de los recursos 
de los nuevos dueños de la aerolínea. La semana anterior, Carlos del Valle, uno de los nuevos 
propietarios, aseguró tener 74 millones de pesos para pagar a los empleados, pero estos fondos 
forman parte de las cuentas embargadas y no pueden ser utilizados por los dueños. 
 
¿Cómo impacta el TUA en el precio de un boleto de avión? 

(2023-10-16, Redacción, JLA Noticias CDMX (Sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura Comunicaciones y Transportes (SICT) ha implementado una 
modificación en las tarifas que pagan los concesionarios de los grupos aeroportuarios del 
Sureste, Pacífico y Centro Norte de México. Esta modificación, que ha entrado en vigor de 
manera inmediata, implica una reducción en la Tarifa de Uso de Aeropuerto (TUA), que es pagada 
por los pasajeros al adquirir sus boletos de avión. La reducción de la TUA tiene como objetivo 
inicial una disminución del costo entre un 5 y un 8%. Sin embargo, los grupos aeroportuarios 
buscarán regular esta tarifa mediante reuniones con la Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC) 
y las autoridades correspondientes. La TUA es un cobro que hacen los concesionarios de los 
aeropuertos a los usuarios de los mismos y es su principal fuente de ingresos. 
 
Un respiro para los extrabajadores de Interjet con 353 millones de pesos recuperados 

(2023-10-16, Redacción, Cluster Industrial (Sitio), )  
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La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha recuperado 353 
millones de pesos para los trabajadores de Interjet, que se encuentran en medio de una deuda 
de casi 50 mil millones de pesos. La SICT designó una Sindicatura para gestionar la quiebra de 
la aerolínea, liderada por Alfonso Ascencio Triujeque. Sin embargo, a pesar de esta recuperación, 
todavía queda una deuda pendiente de 897 millones de pesos. La aerolínea, que suspendió sus 
operaciones en diciembre de 2020 debido a la falta de liquidez, fue declarada en quiebra en abril 
de 2023. La SICT ha solicitado el apoyo de la Junta Federal de Conciliación y Arbitraje para 
entregar los fondos recuperados a los trabajadores lo antes posible. 
 
Invierte SICT más de 900 mdp para obras de infraestructura en BC 

(2023-10-16, Redacción, Investing (Sitio), )  

El subsecretario de Infraestructura, Jesús Felipe Verdugo López, supervisó el avance de varias 
obras en Baja California, incluyendo el tramo carretero Chapultepec-Maneadero y el túnel del 
Cañón del Matadero, que son proyectos de la Secretaría de Infraestructura, Comunicacones y 
Transportes (SICT). Estas obras, que suman una inversión de aproximadamente 900 millones de 
pesos, beneficiarán a los habitantes de la región al mejorar la actividad productiva, comercial, 
turística y vehicular. La modernización del tramo Chapultepec-Maneadero, que registra un 
avance del 75%, incluye la ampliación de 12 a 22 metros y la construcción de 3 puentes. El nuevo 
túnel del Cañón del Matadero, que reemplazará la infraestructura de drenaje existente, tendrá 
una longitud de 117 metros. Además, se supervisaron las obras del Viaducto Elevado y la Garita 
Otay II, que permitirán agilizar los cruces fronterizos. 
 
El gobierno de AMLO tendrá lista en 2024 la carretera a cuatro carriles Real del Monte-
Huasca, en Hidalgo 

(2023-10-16, El Sol del Centro, Cobertura 360 (sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) está llevando a cabo la 
ampliación de la carretera Real del Monte-Huasca a cuatro carriles, con un avance financiero del 
41%. Los trabajos incluyen la construcción de dos entronques a desnivel, seis viaductos y tres 
túneles. La profundidad del suelo requiere que los puentes tengan una altura de más de 40 
metros. La obra, que se espera concluir en marzo de 2024, ha contratado a trabajadores 
hidalguenses, incluyendo un 25% de mujeres. Además, se ha rescatado flora y fauna, incluyendo 
seis mil plantas de 44 especies y especímenes de cacomixtle, ardilla, conejo y víbora de cascabel. 
 
Ratifican a titular de la Agencia Espacial Mexicana 

(2023-10-16, Redacción, Urbeconomica (Sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha ratificado a Salvador 
Landeros Ayala como director general de la Agencia Espacial Mexicana (AEM) para el periodo 
2023-2027. Landeros Ayala, quien ha ocupado varios cargos directivos en los sectores público y 
privado de telecomunicaciones y del espacio, ha agradecido la confianza y reiterado su 
compromiso para impulsar el talento espacial de México. La Junta de Gobierno de la AEM, 
conformada por representantes de diversas instituciones, ha expresado su apoyo y mejores 
deseos para su nuevo mandato. 
 
Recibe BC más de 900 mdp del Gobierno federal para obras carreteras 

(2023-10-16, Redacción, Revista Transportes y Turismo (Sitio), )  
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El Gobierno federal ha invertido más de 900 millones de pesos en cuatro obras carreteras en 
Baja California. El subsecretario de Infraestructura de la Secretaría de Infraestructura 
Comunicaciones y Transportes (SICT), Jesús Felipe Verdugo López, supervisó el avance de las 
obras, que incluyen el tramo carretero Chapultepec-Maneadero, el túnel del Cañón del Matadero, 
el Viaducto Elevado y la Garita Otay II. Estas obras mejorarán la actividad productiva, comercial, 
turística y vehicular de la región, beneficiando a los habitantes de Baja California. La SICT ha 
brindado asesoría técnica y liberado el derecho de vía para estas obras. El tramo Chapultepec-
Maneadero registra un avance del 75%, mientras que el túnel del Cañón del Matadero está en 
construcción desde agosto de 2023. 
 
#Federación invierte más de 900 mdp para obras de infraestructura en B 

(2023-10-16, Lucero Almanza, Alcaldes de México (Sitio), )  

El subsecretario de Infraestructura de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT), 
Raúl Murrieta Cummings, supervisó las obras de modernización del tramo carretero Chapultepec-
Maneadero, en el municipio de Ensenada, que cuentan con una inversión de 853.2 millones de 
pesos. Esta obra beneficiará a 470,000 habitantes y reducirá el tiempo de traslado de las 
personas que residen en el sur de Ensenada. Además, se construirá un túnel del Cañón del 
Matadero en Tijuana para optimizar el flujo y la capacidad de desalojo de aguas pluviales en la 
zona, con una inversión de 75 millones de pesos. También se visitaron las zonas donde se 
construyen el Viaducto Elevado y la Garita Otay II, proyectos que permitirán agilizar los cruces 
fronterizos. La SCT supervisa estas obras en colaboración con la Secretaría de Infraestructura y 
Comunicaciones de Baja California, la Secretaría de Infraestructura y Desarrollo Urbano de 
Ensenada y el Centro SICT en Baja California. 
 
Secretarios de la SICT y de EU analizan el estado del sector aéreo mexicano 

(2023-10-16, Redacción, Expansión MX, )  

Los secretarios de Transporte de México y Estados Unidos se reunieron en Washington para 
discutir los pasos a seguir tras la recuperación del estatus de seguridad aérea de México. 
También abordaron la saturación del aeropuerto capitalino y la situación de las operaciones de 
carga. México recuperó la Categoría 1 en seguridad aérea en septiembre, permitiendo un 
aumento de los vuelos de aerolíneas locales a Estados Unidos. Además, las principales 
concesionarias de aeropuertos en México han expresado preocupación por los cambios tarifarios 
anunciados por el gobierno, que podrían afectar las inversiones futuras en las terminales 
concesionadas. 
 
¿Cómo impacta el TUA en el precio de un boleto de avión? 

(2023-10-16, Agustin Gordillo, El Contribuyente (Sitio), )  

La Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC) de la Secretaría de Infraestructura Comunicaciones 
y Transportes (SICT) ha implementado una modificación en las tarifas de uso de aeropuerto 
(TUA) en México. Esta modificación, que entró en vigor de manera inmediata, reduce la TUA, 
que es pagada por los pasajeros al adquirir sus boletos de avión. Según expertos en economía, 
esta modificación podría resultar en una reducción de los costos de vuelos en los grupos 
aeroportuarios que operan alrededor de 41 terminales aéreas en México. Sin embargo, los grupos 
aeroportuarios buscarán regular esta tarifa mediante reuniones con la AFAC y las autoridades 
correspondientes. Además, Fiscalia señaló que el tratamiento fiscal de la TUA debería ser 
reconsiderado para tener una aplicación apegada a la normatividad. 

https://www.efinf.com/clipviewer/db6335eb24e9a683c740065ec911253e?file
https://www.efinf.com/clipviewer/8c5090ad25c559e39d3d4c5e8e98c2de?file
https://www.efinf.com/clipviewer/ede2e489f9f24823bf506b7450f8fb03?file


 

 

 
TREN TRANSÍSTMICO 

 
Portafolios Político 

(2023-10-17, Carlos César Núñez Martínez, Cuarto Poder Chiapas (sitio), )  

Tren Ixtepec-Suchiate en septiembre 

.. 

 
 
Alerta ambientalista sobre el impacto negativo de "grandes obras" 

(2023-10-17, Carlos Alberto Hernández, El Imparcial de Oaxaca OAX (sitio), )  

El defensor ambiental Nazario García Ramírez advierte que la puesta en marcha del Tren 
Transístmico y la súper carretera a la Costa traerá contaminación y crisis medioambientales, 
además de turismo y desarrollo. García Ramírez señala que las obras de desarrollo regional y 
estatal no incluyen acciones de preservación del medio ambiente. Por ejemplo, la falta de 
tratamiento de aguas negras en Puerto Escondido amenaza la salud pública. A pesar de la 
contaminación, los visitantes siguen bañándose en las aguas de la playa principal. García 
Ramírez también menciona impactos negativos al medio ambiente y desplazamiento de personas 
en la región del Istmo debido a la ampliación de las vías del tren. 
 
Nicolás Maduro confirma viaje a México para Cumbre en Chiapas 

(2023-10-17, Redacción, Eje Central (sitio), )  

El presidente de Venezuela, Nicolás Maduro, viajará a México para asistir a una cumbre sobre 
migración convocada por Andrés Manuel López Obrador. La visita de Maduro se produce en un 
momento en que la migración de venezolanos se ha convertido en un tema político sensible en 
México, donde la población de venezolanos ha crecido de 3.5% a 8.2% en los últimos años. La 
cumbre, titulada "Encuentro por una Vecindad Fraterna y con Bienestar", contará con la presencia 
de al menos once mandatarios o altos mandos de países de la región. 
 
Tras 18 años, familias de El Relicario desalojan en márgenes del ferrocarril 
(2023-10-16, Redacción, Diario del Sur CHIS (Sitio), )  

El gobierno federal ha comenzado a desalojar a las familias que han ocupado los márgenes de 
las vías del ferrocarril en la colonia El Relicario de Huixtla durante 18 años. Esto se debe a los 
trabajos de rehabilitación de las vías de acero para la reactivación del Tren Transístmico. Las 
familias, que no pudieron acceder a programas de vivienda tras el paso del huracán en 2005, han 
comenzado a desmantelar sus pequeñas casas y están en busca de un nuevo lugar donde vivir. 
La Secretaría de Desarrollo Urbano y Territorial (SEDATU) ha comenzado a entregar apoyos de 
6 mil pesos, con una segunda etapa de 30 mil pesos, destinados al pago de renta mientras se 
construyen las nuevas viviendas. Las familias están en búsqueda de nuevos lugares de 
reubicación, ya que la maquinaria demolera cualquier construcción ubicada dentro de los 15 
metros a ambos lados de las vías. 
 
AMLO abandonó a los estados al no darles recursos para la seguridad: Xóchitl Gálvez 

(2023-10-16, Redacción, Palabras Claras VE (sitio), )  

Xóchitl Gálvez, responsable de la construcción del Frente Amplio por México (FAM), criticó al 
gobierno federal por no proporcionar recursos para la seguridad a las administraciones estatales 
y municipales. Gálvez cuestionó el anuncio del presidente Andrés Manuel López Obrador de 
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inaugurar el Tren Transístmico el 22 de diciembre, comparándolo con la refinería de Dos Bocas, 
que aún no ha sido completamente inaugurada. Además, corrigió a Mario Delgado, líder nacional 
de Morena, quien se refirió a ella como "Claudia" en un video. 
 
Acusa Xóchitl a Amlo de abandonar a los estados al no darles recursos 

(2023-10-16, Redacción, La Opción CHIH (sitio), )  

Xóchitl Gálvez, responsable de la construcción del Frente Amplio por México (FAM), criticó al 
gobierno federal por no proporcionar recursos para la seguridad a las administraciones estatales 
y municipales. Gálvez puso en duda la inauguración del Tren Transístmico, comparándola con la 
refinería de Dos Bocas, que aún no ha sido completamente refinada, a pesar de haber sido 
inaugurada hace 15 meses. Gálvez también corrigió al líder nacional de Morena, Mario Delgado, 
quien confundió su nombre con el de Claudia en un video. 
 
AMLO inaugurará el Tren del Istmo el 22 de diciembre 

(2023-10-16, Redacción, Noticias IMER (Sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que el Tren del Istmo será inaugurado el 
22 de diciembre. Este tren, que conectará el Océano Pacífico con el Golfo de México, beneficiará 
tanto a la región del Istmo como al traslado de mercancías entre los océanos Atlántico y Pacífico, 
en respuesta a la crisis del Canal de Panamá. El proyecto incluye la construcción de 10 parques 
industriales, lo que generará empleo y progreso en la región. El presidente ya ha realizado dos 
viajes de supervisión en el tren transístmico, el último de los cuales duró 6 horas y 20 minutos. 
La inauguración del Tren del Istmo se llevará a cabo en Salina Cruz, Oaxaca. 
 
Comerciantes de Mapastepec desalojan los alrededores del ferrocarril 
(2023-10-16, Redacción, Diario del Sur CHIS (Sitio), )  

El proyecto de reactivación del tren transístmico ha llevado a comerciantes en Mapastepec, 
Chiapas, a desmantelar sus locales para resguardar sus pertenencias. Los comerciantes, que 
han ocupado los alrededores de las vías del ferrocarril durante muchos años, han seguido las 
instrucciones del gobierno federal y han comenzado a retirar sus pertenencias. Algunos de ellos 
están buscando locales en alquiler para mantener sus negocios. Hasta el momento, casi una 
decena de negocios se han visto afectados por esta situación. Los comerciantes han expresado 
tristeza por tener que abandonar sus inmuebles y esperan que el gobierno cumpla con los 
compromisos de construir viviendas para los afectados. 

LEY DE OBRAS PÚBLICAS 
 
Insiste gobierno estatal en realizar obras públicas sin transparencia: Iniciativa Sinaloa 

(2023-10-16, Redacción, Río Doce SIN (sitio), )  

La agrupación civil Iniciativa Sinaloa ha denunciado la falta de transparencia en las obras públicas 
realizadas por el gobierno estatal de Sinaloa. Según la ley, los expedientes completos de cada 
obra deben estar disponibles en la plataforma Compranet Sinaloa, pero muchos de ellos no están 
disponibles. La Secretaría de Transparencia y Rendición de Cuentas (STRC) reconoció que al 
menos 32 puntos obligatorios no se han publicado en la plataforma. La agrupación ha presentado 
dos denuncias al respecto, pero hasta ahora no ha habido sanciones. La Secretaría de Obras 
Públicas del Gobierno del Estado de Sinaloa ha sido recomendada por la Auditoría Superior del 
Estado (ASE) para implementar medidas de control interno. 
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REFORMA ENERGÉTICA 
 
Jueza levanta suspensión que impedía capturar a Carlos Treviño por caso Odebrecht 

(2023-10-16, Rubén Mosso, Milenio (sitio), )  

La jueza federal Paloma Xiomara González ha levantado la suspensión definitiva que impedía a 
la Fiscalía General de la República (FGR) ejecutar la orden de aprehensión contra Carlos Treviño 
Medina, ex director de Petróleos Mexicanos (Pemex), por su presunta participación en el caso 
Odebrecht. Treviño es acusado de recibir un soborno de 4 millones de pesos para aprobar la 
reforma energética en el sexenio pasado. La FGR le imputa los presuntos delitos de asociación 
delictuosa y operaciones con recursos de procedencia ilícita. Treviño no ha comparecido ante el 
juez de la causa ni ha cumplido con las obligaciones impuestas por la suspensión definitiva. La 
jueza ha dejado sin efecto la medida cautelar, permitiendo a la FGR ejecutar la orden de captura. 
Treviño abandonó México el 6 de septiembre de 2021 y se cree que se encuentra en Houston, 
Texas. 
 
FGR puede ejecutar orden de aprehensión contra ex director de Pemex 

(2023-10-17, César Arellano García, La Jornada, . 18)  

La Fiscalía General de la República (FGR) no tiene impedimento para detener a Carlos Alberto 
Treviño Medina, ex director de Pemex, acusado de recibir sobornos para aprobar la reforma 
energética. La juez Paloma Xiomara González dejó sin efectos la suspensión definitiva que le 
otorgó a Treviño Medina contra la orden de aprehensión librada en su contra por los delitos de 
asociación delictuosa y operaciones con recursos de procedencia ilícita. Treviño Medina está 
acusado de haber recibido 4 millones de pesos para aprobar un contrato con la empresa 
Braskem, filial de Odebrecht. La Fiscalía General de la República (FGR) no tiene impedimento 
para detener a Carlos Alberto Treviño Medina, ex director de Pemex, acusado de recibir sobornos 
para aprobar la reforma energética. La juez Paloma Xiomara González dejó sin efectos la 
suspensión definitiva que le otorgó a Treviño Medina contra la orden de aprehensión librada en 
su contra por los delitos de asociación delictuosa y operaciones con recursos de procedencia 
ilícita. Treviño Medina está acusado de haber recibido 4 millones de pesos para aprobar un 
contrato con la empresa Braskem, filial de Odebrecht. 
 
Carlos Treviño, ex director de Pemex pierde amparo; puede ser detenido 

(2023-10-16, César Arellano García, La Jornada (sitio), )  

La Fiscalía General de la República (FGR) tiene la autoridad para detener a Carlos Alberto 
Treviño Medina, ex director de Petróleos Mexicanos (Pemex), acusado de recibir sobornos para 
aprobar la reforma energética. La juez Paloma Xiomara González ha dejado sin efecto la 
suspensión definitiva que le otorgó a Treviño Medina contra la orden de aprehensión emitida en 
su contra. Treviño Medina no ha cumplido con las obligaciones impuestas por el juez, lo que 
permite a las autoridades ejecutar la orden de aprehensión. La acusación contra Treviño Medina 
se basa en la denuncia de Emilio Lozoya Austin, también ex director de Pemex, quien alega que 
Treviño Medina recibió 4 millones de pesos para aprobar un contrato con la empresa Braskem, 
filial de Odebrecht. 
 
Da juez luz verde para captura de Carlos 'Treviño 

(2023-10-17, Pedro Hiriart, El Financiero, . 33)  

La titular del Juzgado Segundo de Distrito de Amparo en Materia Penal, Paloma Xiomara 
González, ha dejado sin efectos la suspensión definitiva que se le concedió a Carlos Treviño 
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Medina, exdirector de Pemex, para evitar su detención por la Fiscalía General de la República 
(FGR). Treviño Medina es acusado de recibir sobornos por 4 millones de pesos para aprobar la 
reforma energética. La juzgadora quitó el freno judicial contra la orden de aprehensión, 
argumentando que Treviño Medina no compareció ante el órgano jurisdiccional, algo que era 
parte de las medidas cautelares. 
 
Levantan suspensión que impedía capturar a Carlos Treviño por caso Odebrecht 

(2023-10-17, Roberto Meléndez, Uno más Uno, . 7)  

La jueza federal Paloma Xiomara González levantó la suspensión definitiva que impedía a la 
Fiscalía General de la República (FGR) ejecutar la orden de aprehensión contra Carlos Treviño 
Medina, exdirector de Pemex por el caso Odebrecht. Treviño es acusado de recibir un soborno 
de 4 millones de pesos para aprobar la reforma energética en el sexenio pasado. La FGR le 
imputa los presuntos delitos de asociación delictuosa y operaciones con recursos de procedencia 
ilícita. La jueza destacó que Treviño no ha cumplido ninguna de las obligaciones impuestas, como 
comparecer ante el juez de la causa y no salir de la Ciudad de México. La FGR ha manifestado 
que Treviño abandonó el país el 6 de septiembre de 2021. 
 
Hay en Tabasco cultura energética de lujo, subraya Carlos Merino 

(2023-10-17, Redacción, Avance TAB (sitio), )  

El gobernador de Tabasco, Carlos Manuel Merino Campos, inauguró el Laboratorio Especializado 
de Geofísica Petrolera de la Universidad Politécnica de Centro, financiado por la empresa Lukoil 
Upstream México. Merino Campos destacó la importancia de la relación entre Tabasco y las 
empresas operadoras en el sector energético, señalando que 34 de los 107 contratos vigentes 
en el estado son con empresas privadas. Además, se firmó un convenio de colaboración entre la 
Comisión Nacional de Hidrocarburos (CNH) y la Secretaría para el Desarrollo Energético 
(Sedener), que permitirá el desarrollo de proveedores y el bienestar de los tabasqueños. 
 
Pemex, se acabó la corrupción; proveedores podrán cobrar sin problema 

(2023-10-17, Redacción, Avance TAB (sitio), )  

El director de Pemex, Octavio Romero Oropeza, habló sobre la producción de petróleo de la 
empresa, afirmando que antes de que termine la administración, México será autosuficiente en 
producción de combustibles. También mencionó que hay un acuerdo para pagar a los 
proveedores y que Pemex no puede donar hidrocarburo, sino que lo vende. Romero Oropeza 
criticó la Reforma Energética, afirmando que fue una mentira y que los privados no invirtieron en 
Pemex. Sobre la corrupción, señaló que se ha implementado un portal para evitar manipulaciones 
en los pagos a proveedores. En cuanto a su futuro político, Romero Oropeza afirmó que terminará 
su mandato en Pemex y que tiene una excelente relación con Claudia Sheinbaum. 
 
Voto de veracruzanas, decisivo para Rocío Nahle en sus aspiraciones a gubernatura 

(2023-10-16, Edith González, Cimac Noticias (Sitio), )  

Rocío Nahle García, ex secretaria de Energía, ha solicitado su renuncia al presidente de la 
República para aspirar a la candidatura a la gubernatura de Veracruz en las próximas elecciones 
de 2024. Nahle, una opositora de la Reforma Energética de Enrique Peña Nieto, ha sido 
respaldada por el presidente López Obrador. Durante su gestión, se ha centrado en la defensa 
del sector energético del país, con un enfoque en la producción de petróleo y energía eléctrica. 
Sin embargo, se le ha criticado por mantener una política energética sin una visión a largo plazo. 
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Su renuncia ha generado preocupaciones sobre la continuidad de proyectos inconclusos, como 
el aprovechamiento del yacimiento agotado de gas en Veracruz. La sucesión de Nahle en el 
cargo se definirá más tarde. 
 
PUEDE SER DETENIDO CARLOS TREVIÑO POR CASO ODEBRECHT 

(2023-10-16, Redacción, La Querella Digital CDMX (sitio), )  

La jueza Segundo de Distrito de Amparo en Materia Penal, Paloma Xiomara González, levantó 
la suspensión definitiva que impedía a la Fiscalía General de la República (FGR) acatar la orden 
de aprehensión contra Carlos Treviño Medina, ex director de Petróleos Mexicanos (Pemex), por 
su presunta participación en el caso Odebrecht. Treviño es acusado de recibir un soborno de 4 
millones de pesos para aprobar la reforma energética durante el sexenio pasado. La FGR ha 
afirmado que Treviño abandonó México el 6 de septiembre de 2021, y ahora el Ministerio Público 
podrá dar cumplimiento a la orden de captura. 
 
Jueza levanta suspensión que impedía capturar a Carlos Treviño por caso Odebrecht 

(2023-10-16, Redacción, Sin Reservas TAB (sitio), )  

La jueza Paloma Xiomara González ha levantado la suspensión definitiva que impedía a la 
Fiscalía General de la República (FGR) ejecutar la orden de aprehensión contra Carlos Treviño 
Medina, ex director de Petróleos Mexicanos (Pemex), en relación al caso Odebrecht. Treviño 
enfrenta acusaciones de haber recibido un soborno de 4 millones de pesos para respaldar la 
reforma energética durante el gobierno anterior. La jueza ha señalado que Treviño no cumplió 
con las medidas cautelares impuestas, y la FGR ha informado que abandonó el país el 6 de 
septiembre de 2021. Ahora, con la suspensión levantada, la FGR está habilitada para ejecutar la 
orden de aprehensión en su contra. 
 
Juez da luz verde a la captura de Carlos Treviño, exdirector de Pemex 

(2023-10-16, Diana Lastiri, Proceso (sitio), )  

La juez federal Paloma Xiomara González ha levantado la suspensión definitiva que protegía a 
Carlos Treviño, exdirector de Petróleos Mexicanos (Pemex), de ser detenido. Treviño fue 
denunciado por Emilio Lozoya por su presunta participación en el esquema de sobornos de la 
constructora brasileña Odebrecht. La Fiscalía General de la República (FGR) informó a la juez 
que Treviño abandonó el país el 6 de septiembre de 2021 con destino a Houston, Texas. Treviño 
forma parte de las más de 70 personas denunciadas por Lozoya por actos de corrupción. En las 
investigaciones de la FGR, también se menciona a Norberto Gallardo, exjefe de escoltas de 
Lozoya, quien afirmó haber entregado 4 millones de pesos a Treviño como parte de los sobornos 
entregados durante el sexenio de Enrique Peña Nieto para la aprobación de la reforma 
energética. 
 
Podría ser detenido exdirector de Pemex 

(2023-10-17, Redacción, Basta, . 5)  

La jueza federal Paloma Xiomara González retiró la suspensión que impedía a la Fiscalía General 
de la República (FGR) ejecutar una orden de aprehensión contra Carlos Treviño, exdirector de 
Petróleos Mexicanos (Pemex), por el caso Odebrecht. Treviño es acusado de recibir un soborno 
de más de 4 millones de pesos para aprobar la reforma energética durante el sexenio pasado. 
La FGR acusa a Treviño de los delitos de asociación delictuosa y operaciones con recursos de 
procedencia ilícita a cambio de otorgar un contrato a la empresa brasileña Odebrecht para operar 
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la Planta de Etileno XXI. La FGR ha solicitado la colaboración de Interpol para localizar y detener 
a Treviño, quien se encuentra prófugo. 
 
Hay en Tabasco cultura energética de lujo, subraya Carlos Manuel Merino 

(2023-10-16, Redacción, Tabasco Gob TAB (sitio), )  

El gobernador de Tabasco, Carlos Manuel Merino Campos, inauguró el Laboratorio Especializado 
de Geofísica Petrolera de la Universidad Politécnica de Centro, financiado por Lukoil Upstream 
México. Durante el evento, también se firmó un convenio de colaboración entre la Comisión 
Nacional de Hidrocarburos (CNH) y la Secretaría para el Desarrollo Energético (Sedener). Merino 
Campos destacó que 34 de los 107 contratos vigentes suscritos tras la Reforma Energética tienen 
injerencia en Tabasco, con inversiones por realizar por el orden de los 19 mil 800 millones de 
dólares. El convenio con la CNH permitirá fortalecer los programas de transferencia tecnológica 
y el desarrollo de proveedores. 
 
Inauguran en Villahermosa Laboratorio Especializado de Geofísica Petrolera 

(2023-10-16, Jaime Del Valle, Xeva Noticias TAB (sitio), )  

El gobernador de Tabasco, Carlos Manuel Merino Campos, inauguró el Laboratorio Especializado 
de Geofísica Petrolera en la Universidad Politécnica del Centro. Este laboratorio tiene como 
objetivo mejorar las habilidades prácticas y técnicas de los estudiantes y profesionales del sector 
energético. Merino Campos destacó la importancia de la Reforma Energética, que ha permitido 
la firma de 107 contratos con compañías operadoras privadas, 34 de los cuales tienen injerencia 
en Tabasco. Además, anunció la firma de un convenio con la Comisión Nacional de Hidrocarburos 
para capacitar a las pequeñas y medianas empresas del estado y convertirlas en proveedores de 
las operadoras. 
 
Jueza levanta suspensión que impedía capturar a Carlos Treviño por caso Odebrecht 

(2023-10-16, Redacción, Zócalo COAH (sitio), )  

La jueza federal Paloma Xiomara González levantó la suspensión definitiva que impedía a la 
Fiscalía General de la República (FGR) ejecutar la orden de aprehensión contra Carlos Treviño 
Medina, ex director de Petróleos Mexicanos (Pemex) por el caso Odebrecht. Treviño es acusado 
de recibir un soborno de 4 millones de pesos para aprobar la reforma energética en el sexenio 
pasado. La jueza destacó que Treviño no ha cumplido con las obligaciones impuestas, por lo que 
la suspensión definitiva queda sin efecto y las autoridades podrán ejecutar la orden de 
aprehensión. La FGR ha manifestado que Treviño abandonó el país en septiembre de 2021. 
 
Levanta jueza suspensión que impedía capturar a Carlos Treviño por caso Odebrecht 

(2023-10-16, Redacción, NV Noticias VER (sitio), )  

Un juez federal levantó la suspensión definitiva que impedía a la Fiscalía General de la República 
(FGR) ejecutar la orden de aprehensión contra Carlos Treviño Medina, ex director de Petróleos 
Mexicanos (Pemex) por el caso Odebrecht. Treviño es acusado de recibir un soborno de 4 
millones de pesos para aprobar la reforma energética durante el sexenio pasado. La jueza 
Paloma Xiomara González, Segundo de Distrito de Amparo en Materia Penal, dejó sin efecto la 
medida cautelar, permitiendo a la FGR cumplir con la orden de captura. Treviño abandonó el país 
el 6 de septiembre de 2021, a bordo de una aeronave que aterrizó en Houston, Texas. 
 
Voto de veracruzanas, decisivo para Rocío Nahle en sus aspiraciones a gubernatura 

(2023-10-16, Redacción, Cimac Noticias (Sitio), )  
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Rocío Nahle García, ex secretaria de Energía, ha solicitado su renuncia al presidente de México 
para aspirar a la candidatura a la gubernatura de Veracruz en las elecciones de 2024. El 
presidente López Obrador respaldó su decisión y calificó su desempeño como MB (Muy Bien). 
Nahle García, opositora de la Reforma Energética de 2013, ha sido criticada por su falta de 
diálogo con el sector privado de energía. Durante su tiempo en la Secretaría de Energía, se centró 
en mejorar el sistema de refinación y detener la caída del petróleo, pero se le critica por no tener 
una visión a largo plazo y por no promover las energías renovables. Su renuncia ha generado 
preocupación sobre el futuro de los proyectos de gas natural y de energía renovable. Nahle 
García ha sido diputada federal y senadora por Veracruz, y ahora busca la candidatura a la 
gubernatura de Veracruz en 2024. 
 
Juez da luz verde a FGR para detener a Carlos Treviño, exdirector de Pemex 

(2023-10-16, René Cruz, Noticias MVS (Sitio), )  

Un juez de distrito ha permitido a la Fiscalía General de la República (FGR) detener a Carlos 
Treviño Medina, ex director de Pemex, acusado de recibir sobornos para aprobar la reforma 
energética. Treviño Medina no cumplió con las medidas cautelares impuestas por el juez de la 
causa, lo que ha llevado a la anulación de la suspensión definitiva y a la autorización de su 
detención. La FGR había solicitado previamente que Treviño fuera declarado sustraído de la 
acción de la justicia, ya que abandonó el país el 6 de septiembre de 2021. 
 
Las deudas de la cuarta transformación 

(2023-10-16, Redacción, Primera Línea OAX (sitio), )  

La reforma energética de la cuarta transformación, presentada por el presidente Obrador en 
2021, fue rechazada por la Cámara de Diputados en abril de 2022. A pesar de tener la mayoría 
calificada en el Congreso, Obrador no eliminó la reforma energética de Peña Nieto. La reforma 
buscaba garantizar precios justos por el servicio y proteger los bienes de la nación. Sin embargo, 
expertos y empresarios criticaron la reforma, argumentando que no garantizaba precios justos ni 
protegía los bienes de la nación. Obrador ha utilizado este tema como campaña política durante 
su sexenio. 
 
Carlos Treviño, ex director de Pemex pierde amparo; puede ser detenido 

(2023-10-16, César Arellano García, La Jornada SLP (sitio), )  

La Fiscalía General de la República (FGR) puede detener a Carlos Alberto Treviño Medina, ex 
director de Petróleos Mexicanos (Pemex), acusado de recibir sobornos para aprobar la reforma 
energética. La juez Paloma Xiomara González dejó sin efecto la suspensión definitiva otorgada 
a Treviño en mayo pasado contra la orden de aprehensión. Treviño Medina está acusado de 
operaciones con recursos de procedencia ilícita y asociación delictuosa por recibir recursos de 
Odebrecht para impulsar un contrato con la empresa brasileña Braskem. La FGR judicializó la 
investigación y el Ministerio Público Federal sustentó las acusaciones basándose en la denuncia 
de Emilio Lozoya Austin, ex director de Pemex. 
 
Carlos Treviño, exdirector de Pemex, puede ser detenido tras perder amparo 

(2023-10-16, Redacción, Los Reporteros CDMX (sitio), )  

Carlos Treviño, ex director de Petróleos Mexicanos (Pemex), podría ser detenido por la Fiscalía 
General de la República (FGR) por incumplir las medidas cautelares impuestas tras recibir un 
amparo. Treviño está acusado de recibir sobornos por 4 millones de pesos para aprobar la 
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reforma energética como parte del caso Odebrecht. La juez Paloma Xiomara González ha dejado 
sin efectos la suspensión definitiva otorgada a Treviño en mayo pasado, permitiendo su 
detención. Las autoridades acusan a Treviño de operaciones con recursos de procedencia ilícita 
y asociación delictuosa por recibir fondos de Odebrecht a cambio de impulsar el contrato de la 
empresa brasileña para la operación de la Planta de Etileno XXI. 
 
El exdirector de Pemex, Carlos Treviño, puede ser detenido 

(2023-10-16, Redacción, Pasantes DF CDMX (Sitio), )  

Carlos Treviño Medina, ex director de Pemex, puede ser detenido debido a que una jueza dejó 
sin efectos la suspensión definitiva que impedía a la Fiscalía General de la República dar 
cumplimiento a una orden de aprehensión por el caso Odebrecht. Treviño Medina es acusado de 
recibir sobornos por 4 millones de pesos para aprobar la reforma energética. La jueza Xiomara 
González determinó levantar la medida cautelar debido a que Treviño Medina no ha cumplido 
con las obligaciones impuestas, por lo que las autoridades pueden ejecutar la orden de 
aprehensión. Odebrecht ha demandado a Pemex Transformación Industrial y la FGR ha acusado 
a jueces y magistrados por conductas indebidas en el caso Emilio Lozoya. 
 
En entrevista, Ramses Pech, analista en temas de energía, habló sobre la reducción del 
robo del combustible que anunció esta mañana el presidente López Obrador. 
(2023-10-16, Javier Alatorre, Miguel Aquino, 98.5 El Heraldo Radio, )  

En entrevista Ramses Pech analista en temas de energía habló sobre la reducción del robo del 
combustible que anunció esta mañana el presidente López Obrador Ramses explicó la diferencia 
en la reducción de volumen que no se están robando de los combustibles; sin embargo indicó 
que el problema radica en que las tomas clandestinas siguen rompiendo ductos para robar el 
combustible Detalló que al primer semestre del 2023 se reportaron más de 6 mil tomas 
clandestinas y en Hidalgo es donde hay mayor cantidad es decir que en México cada 43 minutos 
se está haciendo una toma clandestina Explicó que la reducción del 94 2% en el robo de 
combustible significa que hay menos combustible que se esta robando de los ductos pero 
significa que la gente que roba combustible esta haciendo una mayor de perforaciones para tomar 
combustible en Hidalgo Jalisco Estado de México y Tamaulipas Finalmente mencionó que Pemex 
tiene un ahorro que se debería de ocupar en fortalecer los ductos e investigar dónde está la 
mayor cantidad de perforaciones Agregó que la guerra en Israel va a afectar a México porque va 
a incrementar el precio del barril de petróleo Además explicó que en México sube el precio de los 
combustibles porque tiene los precios controlados por parte de la SHCP 

.. 

 
CMIC 

 
Avala CDT aprobación para habilitar "Bancos de tiro" en la ciudad 

(2023-10-17, Redacción, Balún Calán BC (sitio), )  

El Consejo de Desarrollo de Tijuana (CDT) celebró la aprobación de una iniciativa para la 
disposición final de residuos de la industria de la construcción por parte del cabildo municipal. 
Esta iniciativa permitirá la creación de sitios para el desecho de escombros y basura pesada, lo 
que beneficiará a la ciudad y reducirá la contaminación. Se destaca la colaboración entre el 
Ayuntamiento y la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción en Tijuana (CMIC) 
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para concesionar la recolección de escombros. La CMIC es una organización que agrupa a 
empresas constructoras y proveedoras de servicios y materiales para la construcción. 
 
Avala CDT Aprobación Para Habilitar "Bancos De Tiro" En La Ciudad 

(2023-10-17, Redacción, Monitoreo Especial, )  

El Consejo de Desarrollo de Tijuana (CDT) celebró la aprobación de una iniciativa para la 
disposición final de residuos de la industria de la construcción por parte del cabildo municipal. La 
medida busca acabar con los desechos clandestinos de escombros en laderas, cañones y 
terrenos baldíos, que causan contaminación y afectaciones a los sistemas pluviales. La iniciativa 
incluye la colaboración con la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción en Tijuana 
(CMIC) para concesionar la recolección de escombros y reducir la contaminación en el municipio. 
Roberto Lyle Fritch, presidente del CDT Tijuana, destacó la importancia de contar con sitios 
ordenados y vigilados para el desecho de escombros de la industria de la construcción. 
 
Diferentes cámaras empresariales acusan a la PMA de acoso y amenazas de clausura 

(2023-10-16, Redacción, Notiexpress VER (sitio), )  

El sector empresarial de Veracruz, incluyendo a la CMIC, ha solicitado la intervención del 
gobernador Cuitláhuac García Jiménez debido a acoso y amenazas de clausura por parte de la 
Procuraduría del Medio Ambiente (PMA). Las empresas han sido multadas con montos de hasta 
$500,000 pesos, sin justificación basada en el tamaño de la empresa o el número de empleados, 
lo que contradice la Ley Estatal de Protección Ambiental. Las empresas también han sido 
sometidas a procedimientos irregulares y no se les ha dado la oportunidad de presentar pruebas 
o solventar las observaciones. El sector empresarial solicita una mesa de trabajo con el 
gobernador y la intervención del gobierno para regular el comportamiento de la PMA. 
 

CMIC ESTATALES 
 
En Tabasco se construye la unidad", afirma Claudia Sheinbaum. 
(2023-10-16, Redacción, Mi Zitacuaro MICH (Sitio), )  

La gobernadora de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum Pardo, visitó Tabasco y destacó la 
importancia de la unidad y continuidad en la transformación del país. Durante su visita, se reunió 
con el presidente municipal de Centro, Fernando Naranjo Broca, y con la Cámara Mexicana de 
la Industria de la Construcción (CMIC) Tabasco, donde destacó la importancia de la 
infraestructura y la vivienda en el desarrollo social. Sheinbaum Pardo enfatizó la necesidad de 
trabajar en equipo para lograr un México más justo y equitativo. 
 
Existe déficit del 20% en mano de obra en construcciones: CMIC 

(2023-10-16, Redacción, Jorge Meza, El Heraldo de Juárez CHIH (Sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Jorge 
Bermúdez, informó que ha habido un aumento del 4-5% en los insumos de construcción, lo que 
no ha tenido un impacto significativo. Sin embargo, el costo de la mano de obra ha aumentado, 
lo que ha sido problemático. Bermúdez señaló que hay aproximadamente un déficit del 20% en 
la mano de obra. A pesar de esto, mencionó que las personas en situación de movilidad no están 
interesadas en trabajar en la construcción, citando un ejemplo de un trabajador venezolano que 
prefirió pedir dinero en un crucero en lugar de aceptar un trabajo. 
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CMIC Jarocha reconoce que la PMA ha mostrado apoyo al Sector Empresarial. 
(2023-10-17, Redacción, Proyectos Políticos VER (sitio), )  

La Procuraduría Estatal de Protección al Medio Ambiente (PMA) ha mostrado total apoyo y 
apertura al sector empresarial, aseguró la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) Veracruz-Puerto, a cargo de Jorge Alardín Córdova. 
 
En Tabasco se construye la unidad: Sheinbaum tras sumar apoyo de cerca de 300 
liderazgos estatales 

(2023-10-16, Redacción, La Voz del Sureste CHIS (sitio), )  

Claudia Sheinbaum Pardo, Coordinadora Nacional de Defensa de la Transformación, visitó 
Tabasco, donde destacó la importancia de la unidad y la continuidad de la Cuarta Transformación. 
Durante su discurso, Sheinbaum Pardo afirmó que el siguiente gobierno debe tener claro que, 
por el bien de todos, primero los pobres, y que el poder solo es virtud cuando se pone al servicio 
de los demás. Mario Delgado, dirigente nacional de Morena, hizo un llamado a la unidad, 
destacando que la lucha de la Cuarta Transformación es por causas y no por cargos. El acuerdo 
por la continuidad de la Cuarta Transformación fue firmado por diversos actores, entre ellos 
Fernando Naranjo Broca, presidente CMIC Tabasco. 
 
RECIBEN DIPUTADOS PROPUESTA DE LA IP EN MATERIA DE COBROS MUNICIPALES 

(2023-10-17, Redacción, ABC Noticias de Tlaxcala TLAX (sitio), )  

Integrantes de la Alianza Empresarial de Tlaxcala, conformada por diversos organismos 
empresariales, entregaron al Congreso del Estado un paquete de propuestas relacionadas con 
la integración de las Leyes de Ingresos de los Municipios para el Ejercicio Fiscal 2024.    Mediante 
el oficio ORGTLX-2023-07-004, las representaciones locales de la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC), la Confederación Patronal de la República Mexicana 
(Coparmex), la Cámara Nacional de la Industria de Transformación (Canacintra), la Cámara 
Nacional de Comercio Servicios y Turismo (Canaco-ServyTur), la Cámara Nacional de la 
Industria de Restaurantes y Alimentos Condimentados (Canirac), y la Asociación de Hoteles y 
Moteles de Tlaxcala (AHMET), formalizaron su iniciativa tendiente a revisar el cobro de impuestos 
a nivel local. 
 
Políticos y amigos despiden al exgobernador Teófilo Torres Corzo 

(2023-10-17, Redacción, Plano Informativo, Plano Informativo SLP (sitio), )  

Un gran legado y una pérdida irreparable para familia Torres Corzo y Torres Vilet, como a  amigos 
y colaboradoras deja el político, empresario y amigo Teófilo Torres Corzo coincidieron 
funcionarios, exfuncionarios y políticos de diferentes partidos ,así como empresarios potosinos 
que estuvieron llegando a la funeraria para acompañar a familiares y amigos del exgobernador. 
Personajes como el exgobernador Fernando Silva Nieto, el exalcalde capitalino y ahora 
Secretario de Cultura en el Estado Mario García Valdez, así como Fuensanta Media ex delegada 
de Relaciones Exteriores, el Secretario de Educación Juan Carlos Torres Cedillo, el Oficial Mayor 
del Estado, Noé Lara; quienes desde temprana hora acudieron a expresar sus condolencias a la 
familia Torres Corzo y Torres Vilet. Asimismo acudieron los empresarios potosinos como Jaime 
Chalita, Gustavo Puente Orozco, el ex presidente de la Cámara Nacional de la Industria de la 
Construcción (Cmic) Manuel Castanedo; el delegado estatal del instituto del Fondo Nacional de 
la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit) Mario Rojas, quienes lamentaron el deceso del  
importante y apreciado político y empresario potosino. 
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Avala CDT aprobación para habilitar "Bancos de Tiro" en la ciudad 

(2023-10-17, Redacción, Uniradio Informa BC (Sitio), )  

El Consejo de Desarrollo de Tijuana (CDT) se congratuló con la aprobación en el cabildo 
municipal, de la iniciativa para la disposición final de residuos de la industria de la construcción. 
Roberto Lyle Fritch, presidente del CDT Tijuana, se refirió a los beneficios que traerá a la ciudad 
el contar con sitios destinados para el desecho de escombros y de basura pesada, ya que esto 
tendrá un impacto positivo para la ciudad. Manifestó que es urgente acabar con los desechos 
clandestinos de escombros que se realizan en laderas, cañones y terrenos baldíos de diversas 
zonas de la ciudad ocasionando contaminación y afectaciones a los sistemas pluviales. Cabe 
señalar que, con esta iniciativa presentada por la Comisión de Planeación, Urbanismo, Desarrollo 
Metropolitano, Obras y Servicios Públicos de Tijuana, el Ayuntamiento colaborará con la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción en Tijuana (CMIC) para concesionar la recolección 
de escombros con la finalidad de reducir la contaminación por estos desechos en el municipio. 
 
Políticos y amigos despiden al exgobernador Teófilo Torres Corzo 

(2023-10-17, Redacción, Plano Informativo SLP (sitio), )  

San Luis Potosí, SLP.- Un gran legado y una pérdida irreparable para familia Torres Corzo y 
Torres Vilet, como a amigos y colaboradoras deja el político, empresario y amigo Teófilo Torres 
Corzo coincidieron funcionarios, exfuncionarios y políticos de diferentes partidos ,así como 
empresarios potosinos que estuvieron llegando a la funeraria para acompañar a familiares y 
amigos del exgobernador. Personajes como el exgobernador Fernando Silva Nieto, el exalcalde 
capitalino y ahora Secretario de Cultura en el Estado Mario García Valdez, así como Fuensanta 
Media ex delegada de Relaciones Exteriores, el Secretario de Educación Juan Carlos Torres 
Cedillo, el Oficial Mayor del Estado, Noé Lara; quienes desde temprana hora acudieron a 
expresar sus condolencias a la familia Torres Corzo y Torres Vilet. Asimismo acudieron los 
empresarios potosinos como Jaime Chalita, Gustavo Puente Orozco, el ex presidente de la 
Cámara Nacional de la Industria de la Construcción (CMIC) Manuel Castanedo; el delegado 
estatal del instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit) Mario 
Rojas, quienes lamentaron el deceso del importante y apreciado político y empresario potosino. 

A través de sus redes sociales políticos como José Antonio Meade, Beatriz Paredes, Alejandro 
Moreno, entre otros personajes de la política en el país destacaron el legado que dejó Torres 
Corzo como el extraordinario trabajo que desempeñó en los cargos públicos como mandatario 
del ejecutivo, diputado y senador. 

 

PMA ha mostrado total apoyo al sector empresarial de Veracruz: CMIC 

(2023-10-17, Redacción, Hora Cero VER (sitio), )  

La Procuraduría Estatal de Protección al Medio Ambiente (PMA) ha mostrado total apoyo y 
apertura al sector empresarial, aseguró la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) Veracruz-Puerto, a cargo de Jorge Alardín Córdova. 
 
Inicia Reciclatronics con 17 centros de acopio 

(2023-10-17, Redacción, Cuarto Poder Chiapas (sitio), )  

Con el objetivo de brindar un destino final adecuado a los residuos electrónicos y eléctricos, la 
Secretaría de Medio Ambiente y Movilidad Urbana inició este lunes la 8a edición de 
"Reciclatronics", con 17 centros de acopio instalados en lugares de mayor accesibilidad a la 
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población, con horarios de 9 de la mañana a 4 de la tarde, y en el parque Caña Hueca, en un 
horario de 9 de la mañana a 6 de la tarde; finalizará el próximo viernes 20 de octubre. Durante el 
arranque encabezado por la secretaria general del Ayuntamiento en representación del edil 
Carlos Morales Vázquez y el secretario de Medio Ambiente y Movilidad Urbana, Aurelio Cruz 
Ovando, informó que los centros de acopio estarán en el parque del Oriente, parque Bicentenario, 
calzada de las Personas Ilustres, Presidencia Municipal, plaza Poliforum, así como en las 
agencias municipales de Terán, Las Granjas, Francisco I. Madero, Copoya, El Jobo, Plan de 
Ayala y módulos participantes que se unen en colaboración de diferentes organizaciones civiles, 
los cuales se ubican en la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, el Colegio de 
Ingenieros Civiles de Chiapas A.C y el Colegio de Arquitectos de Chiapas A.C., así como en la 
Biblioteca Central de la Unach y el plantel 13 del Cobach. 
 
Bajan precios de materiales pero encarece mano de obra 

(2023-10-16, Berenice Gaytán, El Diario, Diario Chihuahua (Sitio), )  

El alquiler de maquinaria y el costo de la mano de obra en la construcción en la frontera de Juárez 
están aumentando, según un informe del Inegi. Aunque los precios en el sector de la construcción 
están desacelerándose, los materiales de construcción siguen siendo caros y se encarecen cada 
semana. La escasez de mano de obra es un problema en el sector de la construcción, con un 
déficit de unos 15 mil trabajadores. Los constructores han tenido que buscar trabajadores en 
otros estados, como Veracruz, Zacatecas, Durango y Torreón. Jorge Bermúdez Espinoza, 
presidente local de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), ha 
advertido que los costos de los materiales seguirán aumentando en el próximo año. 
 
"En Tabasco se construye la unidad", afirma Claudia Sheinbaum 

(2023-10-16, Redacción, La Revista Peninsular YUC (sitio), )  

La presidenta de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) Tabasco, 
Claudia Sheinbaum Pardo, visitó el estado de Tabasco, donde destacó la importancia de la 
unidad y el apoyo al sureste mexicano. Durante su visita, Sheinbaum Pardo reconoció a varios 
líderes y empresarios tabasqueños, incluyendo a Fernando Naranjo Broca, presidente de CMIC 
Tabasco. Sheinbaum Pardo también firmó un documento en apoyo a la Cuarta Transformación, 
junto con otros líderes empresariales, deportivos y culturales. 
 
CMIC Jarocha reconoce que la PMA ha mostrado apoyo al Sector Empresarial. 
(2023-10-17, Redacción, El Chiltepin VER (sitio), )  

La Procuraduría Estatal de Protección al Medio Ambiente (PMA) ha mostrado total apoyo y 
apertura al sector empresarial, aseguró la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) Veracruz-Puerto, a cargo de Jorge Alardín Córdova.Jorge Alardín 
Córdova, dirigente de la CMIC Veracruz Puerto, enfatizó que el titular de la Procuraduría, Sergio 
Rodríguez Cortés, siempre ha mostrado total apoyo al sector empresarial para que, quienes 
presenten algún problema con los manifiestos, permisos y otros trámites que la dependencia 
requiere, tengan de primera mano la atención que se busca.Aunado a ello, destacó que es la 
primera vez que la CMIC Veracruz-Puerto es tomada cuenta como órgano de consulta para llevar 
a cabo los proyectos que se desarrollan en la región, muestra de ello es la participación que el 
organismo de la construcción tiene actualmente en el Consejo de Compras y Adquisiciones de la 
Procuraduría Estatal de Protección al Medio Ambiente, a invitación de su propio titular.En este 
sentido, señaló que también es la primera vez se te tiene completa apertura por parte de esta 
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dependencia que, si bien no es ejecutora de obra, sí está relacionada con la ejecución de la 
misma y sí está tomando en cuenta la opinión y experiencia de los constructores veracruzanos, 
siempre demostrando un trato cordial, de respeto institucional pero sobre todo con apego a la 
normatividad y transparencia que obliga este tipo de temas.Es por ello que la Cámara Mexicana 
de la Industria de la Construcción Veracruz-Puerto respalda labor realizada por el Procurador, 
Sergio Rodríguez Cortés, al frente de la PMA y espera mantener la sinergia creada entre ambos 
entes a favor del desarrollo de Veracruz. 
 
"En Tabasco se construye la unidad", afirma Claudia Sheinbaum 

(2023-10-16, Redacción, Al Momento MX (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) Tabasco, 
Fernando Naranjo Broca, ha sido reelegido para un segundo periodo al frente de la organización. 
Durante su gestión, Naranjo Broca ha trabajado para fortalecer la CMIC Tabasco, promoviendo 
la participación de los afiliados en los programas de capacitación y actualización, y fomentando 
la inclusión de mujeres y jóvenes en la industria de la construcción. Además, ha trabajado en 
estrecha colaboración con el Gobierno del Estado para impulsar el desarrollo de la infraestructura 
en la entidad. 
 
Cecop construye las pequeñas grandes obras de Sonora | David Mendoza 

(2023-10-16, Redacción, Nuevo Sonora SON (sitio), )  

El Coordinador de Cecop, Jesús David Mendoza Rivas, afirma que su dependencia está 
construyendo las pequeñas grandes obras de Sonora, cumpliendo los compromisos del 
gobernador Alfonso Durazo. Mendoza Rivas asegura que las puertas de Cecop están abiertas 
para cualquier constructor que quiera participar, sin predilecciones ni favoritismos. En cuanto a 
los proyectos futuros, se intervendrán tres mercados municipales en la entidad, incluyendo los de 
Navojoa y Hermosillo. Mendoza Rivas también habla sobre el movimiento de Morena en Sonora, 
señalando que están trabajando en unidad para ganar las ciudades que no lograron conquistar 
en 2021, así como las diputaciones federales y el Senado. 
 
Junto al sector empresarial se consolida transformación de los servicios de salud: Dr. 
Pepe Cruz 

(2023-10-16, Redacción, El Heraldo de Coatzacoalcos VER (sitio), )  

El secretario de Salud de Chiapas, Pepe Cruz, aseguró a la Cámara Mexicana de la Industria 
de la Construcción (CMIC) Delegación Chiapas que el estado garantiza el abasto de 
medicamentos y equipos especializados para el diagnóstico del cáncer de mama. Durante un 
recorrido por los servicios de consulta médica, estudios especializados y entrega de 
medicamentos, Cruz resaltó que las mujeres chiapanecas tienen acceso a un tratamiento 
oportuno y gratuito gracias al Centro de Almacenamiento y Distribución de Medicamentos e 
Insumos para la Salud "Chiapas de Corazón". Cruz agradeció a la CMIC por su apoyo en la 
construcción de infraestructura hospitalaria en el estado. La presidenta de la CMIC Delegación 
Chiapas, Anakaren Gómez Zuart, destacó la importancia del diagnóstico oportuno en la lucha 
contra el cáncer de mama. 
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Daños por "Lidia" podrían aumentar a más de 200 mdp, luego de la tormenta de este 
domingo: CMIC  
(2023-10-16, Redacción, El Comentario COL (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Colima, 
Julio Lugo Barriga, informó que los daños causados por el huracán Lidia podrían superar los 200 
millones de pesos en infraestructura. Lugo Barriga explicó que los municipios están haciendo una 
cuantificación de los daños, que luego reportan al Estado, quien a su vez reporta los daños a 
obras y caminos. Aunque la cifra preliminar hablaba de 180 millones de pesos, la tormenta del 
domingo aumentará los daños. Lugo Barriga expresó la disposición de la CMIC para trabajar en 
proyectos y otras necesidades, y enfatizó la importancia de que las obras de reparación sean 
realizadas por empresas locales. También mencionó que el puente sobre el arroyo Seco, que 
colapsó, no fue construido por una empresa local. 
 
» Panistas e IP respaldan a Eduardo Rivera como candidato a gubernatura de Puebla 

(2023-10-16, Redacción, Calle México (Sitio), )  

El alcalde de Puebla, Eduardo Rivera Pérez, ha presentado su segundo informe de labores y se 
ha "destapado" como candidato a la gubernatura del estado. La candidata del Frente Amplio por 
México, Xóchitl Gálvez, ha calificado a Rivera Pérez como un perfil muy competitivo en las 
encuestas. El dirigente nacional del PAN, Marko Cortés, ha respaldado a Rivera Pérez para 
encabezar el Frente Amplio por Puebla y confía en que los partidos del PRI y PRD se sumen a 
este apoyo. La Iniciativa Privada respalda las aspiraciones políticas del alcalde, mientras que la 
CMIC, Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, considera que es válido que 
participe en el siguiente proceso electoral. 
 
Claudia Sheinbaum suma liderazgos en Tabasco a favor de la 4T 

(2023-10-16, Redacción, El Heroico TAB (sitio), )  

La gobernadora de Tabasco, Claudia Sheinbaum Pardo, visitó el estado para respaldar la 
candidatura de Adán Augusto López Hernández a la presidencia municipal de Centro. Durante el 
evento, Sheinbaum Pardo destacó la importancia de la unidad y el apoyo al sureste mexicano, 
que fue olvidado durante muchos años por gobiernos anteriores. López Hernández, quien 
actualmente se desempeña como gobernador de Tabasco, es respaldado por varios líderes y 
organizaciones, incluyendo la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) 
Tabasco, representada por su presidente, Fernando Naranjo Broca. Además, se mencionaron 
otros líderes empresariales, deportistas y representantes de organizaciones culturales y sociales 
que respaldan la candidatura. 
 
"En Tabasco se construye la unidad": Claudia Sheinbaum 

(2023-10-16, Redacción, El Heraldo de Martinez VER (Sitio), )  

La Coordinadora Nacional de Defensa de la Transformación, Claudia Sheinbaum Pardo, visitó 
Tabasco, donde destacó la importancia de la unidad para garantizar la continuidad de la Cuarta 
Transformación. Durante su discurso, Sheinbaum Pardo enfatizó la necesidad de apoyar a los 
más necesitados y aseguró que el siguiente gobierno debe dar continuidad a la transformación. 
Además, hizo un llamado a la unidad y firmó un acuerdo con diversos actores, incluyendo a 
Fernando Naranjo Broca, presidente CMIC Tabasco. La visita también contó con la presencia del 
dirigente nacional de Morena, Mario Delgado. Sheinbaum Pardo aseguró que Tabasco seguirá 
recibiendo apoyo para proyectos como el Tren Maya y programas sociales. 
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Cambio de administraciones municipales complica a constructores 

(2023-10-16, Redacción, Código QRO QRO (Sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Querétaro, 
Óscar Hale Palacios, ha expresado su preocupación por el cambio de gobierno en las 
administraciones municipales en octubre de 2024, lo que podría afectar las licitaciones públicas. 
Actualmente, 170 empresas afiliadas a la CMIC en el estado se beneficiarán de las obras públicas 
programadas para el último trimestre de 2023. Sin embargo, Óscar Hale Palacios teme que las 
licitaciones se concentren solo en el primer cuatrimestre de 2024 o se aplacen hasta 2025 debido 
al cambio de administración. Se espera que el cierre de año sea marcado, pero el próximo año 
podría generar incertidumbre debido a la transición de administraciones. 
 
"En Tabasco se construye la unidad", afirma Claudia Sheinbaum tras sumar el apoyo de 
cerca de 300 liderazgos estatales a favor de la Transformación 

(2023-10-16, Redacción, AZ Medios Agencia de Información CHIS (sitio), )  

La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum Pardo, visitó el estado de 
Tabasco para apoyar a los candidatos de Movimiento Ciudadano en las elecciones locales de 
2024. Durante su visita, Sheinbaum destacó la importancia de la unidad y la continuidad de la 
transformación liderada por el presidente Andrés Manuel López Obrador. Además, se reunieron 
con representantes de diversos sectores, incluyendo la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) Tabasco, presidida por Fernando Naranjo Broca. 
 
Celebraron el día del caminero en Veracruz 

(2023-10-16, Redacción, El Dictamen (sitio), )  

El Día del Caminero, una celebración con gran tradición en Veracruz y México, tuvo lugar el 15 
de octubre. Durante el evento, se abordaron dos temas de gran importancia: la preservación de 
la infraestructura carretera y la construcción del primer túnel sumergible de América Latina. La 
conferencia sobre la preservación de la infraestructura carretera despertó expectativas entre 
profesionales y estudiantes interesados en conocer soluciones para el deterioro de las vías de 
comunicación. La segunda conferencia destacó la construcción del túnel sumergible de 
Coatzacoalcos, una obra de ingeniería de vanguardia que permitirá el cruce del Río 
Coatzacoalcos sin afectar la circulación por superficie. El evento contó con la presencia de 
destacadas personalidades, incluyendo a Jorge Rafael Alardín, presidente de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción. 
 
Coordenadas Políticas 

(2023-10-16, Redacción, El Noticiero de Colima COL (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Julio Lugo 
Barriga, ha señalado la necesidad de un estudio de ingeniería integral en Colima para manejar 
adecuadamente el agua pluvial y evitar daños por inundaciones. Tras las recientes lluvias 
asociadas al huracán Lidia, se estima que los daños superarán los 200 millones de pesos. Lugo 
Barriga también destacó la importancia de la construcción de colectores pluviales y la necesidad 
de invertir en infraestructura. 
 
"En Tabasco se construye la unidad", afirma Claudia Sheinbaum tras sumar el apoyo de 
cerca de 300 liderazgos estatales a favor de la Transformación 

(2023-10-16, Redacción, Mural chiapas CHIS (Sitio), )  
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El dirigente nacional de Morena, Mario Delgado, llamó a la unidad del movimiento por las causas 
y no por los cargos durante un evento en Tabasco. Delgado hizo un llamado a la unidad y a la 
construcción de un frente común para la transformación de México. Durante el evento, se 
sumaron al proyecto de la 4T más de 50 líderes sociales y empresariales, incluyendo a Fernando 
Naranjo Broca, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) 
Tabasco. 
 
"En Tabasco se construye la unidad", afirma Claudia Sheinbaum tras sumar el apoyo de 
cerca de 300 liderazgos estatales a favor de la Transformación 

(2023-10-16, Redacción, Sin Fuero CHIS (Sitio), )  

La gobernadora de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum Pardo, visitó Tabasco y firmó un 
acuerdo de unidad con distintos actores políticos, sociales y empresariales del estado. Entre los 
firmantes se encuentran Fernando Naranjo Broca, presidente de la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC) Tabasco, y otros representantes de la CMIC. Sheinbaum 
Pardo destacó la importancia de la unidad y el apoyo al sureste mexicano, recordando la 
enseñanza del presidente Andrés Manuel López Obrador. 
 
Titular de Sedeco destaca avances y logros en comparecencia ante la LXV Legislatura 

(2023-10-16, Redacción, La Silla Rota HGO (sitio), )  

Carlos Henkel Escorza, titular de la Secretaría de Desarrollo Económico, presentó su informe de 
actividades al gobierno de Hidalgo, destacando el sólido desempeño de la economía estatal, la 
atracción de inversiones y la creación de empleos. Henkel Escorza reconoció a las asociaciones 
empresariales y a los inversionistas que han contribuido al crecimiento económico de Hidalgo. 
También mencionó la importancia de retener el talento local y crear oportunidades para los 
jóvenes. Se informó sobre el apoyo a las micro, pequeñas y medianas empresas, la mejora de 
los parques industriales y la promoción de energías renovables. Henkel destacó los avances en 
la propiedad industrial y el apoyo a los emprendedores. Se considera lanzar un proyecto de 
incubación de emprendedores en 2024. 
 
"En Tabasco se construye la unidad", afirma Claudia Sheinbaum 

(2023-10-16, Redacción, La Revista Peninsular YUC (sitio), )  

Claudia Sheinbaum Pardo, jefa de Gobierno de la Ciudad de México y posible candidata de 
Morena a la Presidencia de la República, visitó Tabasco, donde se reunió con más de 400 líderes 
regionales y empresarios para reafirmar su compromiso con la Cuarta Transformación. Durante 
el evento, Sheinbaum Pardo destacó la importancia de la unidad y la continuidad de la 
transformación iniciada por el presidente Andrés Manuel López Obrador. Entre los líderes 
presentes se encontraban Fernando Naranjo Broca, presidente de la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC) Tabasco, y el presidente municipal de Centla, Carlos 
Domínguez Cordero. Sheinbaum Pardo también hizo un llamado a la militancia de Morena para 
que se sumen a su proyecto de transformación. 
 
Empresarios de LZC exigen atender la creciente inseguridad en carreteras de Michoacán 

(2023-10-17, Redacción, Timonel TAMPS (Sitio), )  

Empresarios del sector industrial y comercio de Michoacán, México, han exigido mayor seguridad 
en las carreteras de la región, que se han convertido en un "foco rojo" en términos de seguridad. 
El robo de transportes ha llevado a un aumento del 20% en las pólizas de seguros, lo que se 
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reflejará en un aumento en el precio de los alimentos y productos. Los presidentes de la Cámara 
Mexicana de la Industriales y la Construcción (CMIC) y la Cámara Nacional de Comercio, 
Servicios y Turismo (Concanaco Servytur), Fernando Mandujano Méndez y Gonzalo Codemos 
Cabrera, respectivamente, han exigido a los gobiernos de los tres niveles y a la Guardia Nacional 
que tomen medidas. El presidente del Consejo Coordinador Empresarial Lázaro Cárdenas, 
Daniel Torres Causor, también ha pedido que se aborde el problema de la inseguridad en las 
carreteras de Michoacán. Los empresarios han denunciado un aumento del 8% en la incidencia 
delictiva en el transporte de carga, lo que ha llevado a un aumento en el costo de las pólizas de 
seguro y, por tanto, en el precio de los productos. 

 

 


